
С ЧЕГО НАЧИНАЕТСЯ
ВЛАСТЬ?

Валентина 
ИСКОВСКИХ, 
пенсионерка

Реформа ЖКХ - одна из самых горячих
тем последнего времени. Население к
этой реформе власть готовит психоло-

гически, без нее, говорят нам, проблемы жи-
лищно-коммунального хозяйства не решить.

Возможно, так оно и есть. Но есть и дру-
гой вопрос: а готовы ли сами органы власти,
всевозможные службы ЖКХ к этой рефор-
ме? Если нет, все эти начинания обернутся
не улучшением жизни, как нам обещают, а
одними затратами. 

Пример бездействия властей у меня,
можно сказать, перед глазами без малого
лет восемь. Все это время перед моим до-
мом на улице Большая Факельная, 9/11
функционирует что-то вроде автопарка. Ма-
шины выстроились примерно в трех метрах
от моих окон. Живу я на первом этаже. Зи-
мой, когда машины на морозе прогревают
минут по 10, терплю газовую атаку. Летом
задыхаюсь от жары, но окна из-за выхлоп-
ных газов открыть не могу. Среди соседей-
автолюбителей есть и почитатели громкой
музыки. Они приезжают домой ночью с пес-
нями. Естественно, я просыпаюсь и больше
заснуть уже не могу. 

Я ведь человек уже пожилой. Гипертоник.
Но автолюбители с этим не считаются. Хотя
ставить машины у меня под носом совсем
не обязательно. В 50 метрах от дома есть
специально оборудованная бесплатная ав-
тостоянка. Есть место для машин и в торце
дома, где еще и стена без окон. Но автолю-
бители говорят, что там им своих машин не
видно.

Куда я только не обращалась со своей бе-
дой, в управу, в ДЕЗ, ГАИ... Все сочувствуют.
И посылают в разные инстанции. Еще, прав-
да, практические советы  дают. Самый све-
жий: «А вы им окна побейте. Тогда и образу-
мятся».

Но я не хочу бить окна. Я хочу жить по
закону.  Существует положение, по которо-
му машины нельзя ставить ближе шести
метров от стены дома. Обязанность власти
- следить за исполнением закона. А к нару-
шителям применять меры воздействия. В
моем случае это и штрафы, и эвакуаторы...
И ведь все это не требует каких-то боль-
ших затрат со стороны государства. Это
все-таки не подвал отремонтировать или
крышу. Но даже с такой элементарной за-
дачей - отогнать машины - органы власти
не могут справиться. 

Как же тогда они будут справляться с во-
просами, требующими перемен всей нашей
жилищно-коммунальной жизни?
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Александр ПАНЮХИН,
управляющий «ТСЖ 
на улице Неждановой»:
- Серьезные проблемы ТСЖ начинают-
ся уже на этапе формирования кондо-
миниума - основы товарищества. Во-
прос этот решается на общем собра-
нии жильцов при помощи обычного
голосования. Для этого надо, чтобы
каждый домовладелец принес нотари-
ально заверенные сведения о своей
собственности и проголосовал на об-
щем собрании за решение о формиро-
вании кондоминиума. Понятно, что в
многоквартирном доме такая задача
практически неразрешима. Зарегист-
рировать кондоминиум крайне сложно
- вот основная проблема любого ТСЖ.

Олег БОЧАРОВ,
заместитель председателя 
Мосгордумы:
- ТСЖ сегодня испытывают целый
ряд трудностей. Не выделяются зе-
мельные участки, поэтому земля не
оформляется в собственность. Мос-
горБТИ не включает в полном объеме

в техпаспорт кондоминиумов сведе-
ния об общем имуществе - вследст-
вие этого нежилые помещения, даже
находящиеся в общедолевой собст-
венности ТСЖ, отчуждаются и пере-
даются сторонним организациям.

Людмила КУЗНЕЦОВА,
председатель ТСЖ «Волкова, 13»:
- Проблема - право на льготы ТСЖ. У
товариществ, казалось бы, есть преи-
мущества в сфере налогов. Увы, это
право приходится постоянно доказы-
вать с величайшим трудом в различных
инстанциях.

Геннадий ИНЯШКИН, 
главный инженер 
ТСЖ «МЖК «Покровка»:
- Самая главная - отношения ТСЖ с Мо-
скомимуществом. Жилье в домах нам
передано, казалось бы, теперь дело за
передачей нежилых помещений. Увы,
эта проблема не решена, и ее решения
ТСЖ пока не видят. Еще проблема -
коммунальные платежи: она возникает
во взаимоотношениях практически со

всеми монополистами-поставщиками
соответствующих услуг. А разве, нако-
нец, не проблема - наши отношения с
Москомземом: ТСЖ обложены непо-
мерным налогом непонятно на что.

Светлана БАЯТА,
главный специалист управы
района Покровское-Стрешнево:
- Пока в реальную собственность това-
риществ не перейдут лифты, лестнич-
ные клетки, мусоропроводы, подваль-
ные помещения, не изжить психологию
безответственности за все, находящееся
за порогом квартиры. Значит, не изжить
и проблемы ТСЖ. Решение этих проб-
лем необходимо начинать именно с рас-
ширения границ собственности в доме.

Иван КОЛЖИКОВ,
председатель ТСЖ 
«Борисовские пруды, 25»:
- За вывоз мусора «Экотехпром» тре-
бует с нашего ТСЖ в два раза больше,
чем с других домов. Ломят за один ба-
чок больше 200 рублей. А собственно,
почему? Потому что мы ТСЖ?

Людмила ВОРОБЬЕВА,
председатель ТСЖ «Элита»:
- Товарищество создает собственное
домоуправление. К сожалению, про-
фессионалов в товариществах не
хватает. А нужны грамотные хозяйст-
венники - бухгалтеры, юристы и мно-
гие другие специалисты, способные
профессионально работать в сфере
жилищно-коммунального хозяйства.

Яков ЛЕВИН,
председатель ТСЖ 
«Митинский оазис-1»:
- На нынешний день в Москве около
тысячи ТСЖ. Неужели в столице не
найдется зала, чтобы собрать всех ру-
ководителей товариществ, чтобы
власть имущие наконец поведали
нам: а что же дальше? Как нам жить и
действовать? Чем нам можно по-
мочь? Неужели мы так и будем учить-
ся на собственных промахах и ошиб-
ках? И еще вопрос. ЖСК и гаражные
кооперативы освобождены от едино-
го социального налога. А наши ТСЖ
должны нести эту тяготу. Почему?

С КАКИМИ ПРОБЛЕМАМИ ВЫ
СТАЛКИВАЕТЕСЬ В ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ТСЖ?

БЛИЦОПРОС

ДЕЛЯТ «ЛОСИНЫЙ ОСТРОВ». Более
160 фактов незаконного захвата земель
в национальном парке «Лосиный Ост-
ров» выявили специалисты Минприроды
России в ходе проверки соблюдения
здесь норм природоохранного законода-
тельства. Об этом сообщила 18 июля
пресс-служба министерства. По всем вы-
явленным фактам направлено письмо в
Генпрокуратуру РФ. Проверка продлится
до 11 августа.

ВЫБОРЫ МЭРА - В СРОК. Слухи о воз-
можном переносе выборов мэра Москвы
не имеют под собой никаких оснований.
Об этом на пресс-конференции заявил
председатель Московской городской ду-
мы Владимир Платонов.  В этой связи он
напомнил, что исполнительной властью
города в Мосгордуму уже внесен проект
документа, предусматривающий назна-
чение выборов мэра Москвы на 7 декаб-
ря 2003 года.

ХЛЕБНЫЙ ВОПРОС. Цены на хлеб в Мо-
скве повышаются, но это практически
незаметно для рядовых потребителей,
сообщил в среду на пресс-конференции
заместитель руководителя Департамента
продовольственных ресурсов Москвы
Виктор Ольховой. По его словам, за пер-
вые две недели июля 1 кг белого хлеба в
столице подорожал в среднем на 13 ко-
пеек, а ржаного - на 3 копейки.

МЕСЯЧНИК ОХОТЫ НА «ЗАЙЦЕВ». На
Московской железной дороге (МЖД) с
пятницы, 18 июля, начался месячник
борьбы с безбилетным проездом. Об
этом сообщила пресс-служба МЖД. Осо-
бое внимание будет уделяться пригород-
ным электричкам.

СЮРПРИЗ В ЗООПАРКЕ. В Московском
зоопарке в понедельник, 21 июля, впер-
вые за последние четыре года родился
детеныш лошади Пржевальского. Об
этом сообщила пресс-служба зоопарка.
Для специалистов это событие стало
приятной неожиданностью. Сегодня в
мире насчитывается всего около 1000
особей лошади Пржевальского.
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ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ

ЗАБАСТОВКА 
В МОСИНЖЗЕЛЕНСТРОЕ 4
ЭТИ НЕЛЮБИМЫЕ 
ОЛИГАРХИ 5
ПОЛУЧИ ПАСПОРТ, 
КВАРТИРА 10
ПРЕРВАННЫЙ ПОЛЕТ
АНАТОЛИЯ САВЕЛЬЕВА 11
ТРИ ВЗГЛЯДА 
НА БЛАГОУСТРОЙСТВО 14
КАРТОШКА НА ВЕС 
ЗОЛОТА 16
ТАЙНЫ ПИРАТСКОЙ
ГОРБУШКИ 17
ПОСЛЕДНЕЕ ПРИСТАНИЩЕ
ЕСЕНИНА 20

ТЕЛЕПРОГРАММА

Прогуляться по аллее «Река времени», отдохнуть у фон-
тана «Журчащие пни», пройти по мосту «След Иисуса» и за-
глянуть в «Сад часов», возможно, уже в скором времени
смогут москвичи, посетив новый парк «Сад будущего» в
районе Ростокино. На церемонии закладки этого уникально-
го объекта на днях побывал корреспондент «МС».

Торжественная миссия закладки сада была поручена пер-
вому заместителю мэра, руководителю комплекса городско-
го хозяйства Петру Аксенову, префекту Северо-Восточного
округа Ирине Рабер, а также детям, жителям окрестных рай-
онов и участникам международной выставки «Экспо-Наука -
2003».

Представители власти поднялись на сцену, установлен-
ную специально для этого случая около метро «Ботаниче-
ский сад» и украшенную сотнями шаров с эмблемой выстав-
ки. Они поздравили собравшихся с началом строительства
замечательного парка. Поскольку среди зрителей было мно-
го иностранцев, солидные спичи членов столичного прави-

тельства переводили на английский. Особую трогательность
торжественной минуте придавало то, что в качестве перево-
дчиков выступили школьники, которые звонкими голосами
старательно выводили: «Dear friends», «wellcom in
Moscow»...

Затем процессия из сотни человек во главе с Петром Ак-
сеновым двинулась от метро к парку, на площадку, засажен-
ную по периметру каштанами.

- Их всего двадцать один, - сообщила Ирина Рабер, - по
одному дереву в честь каждого века, прожитого человеком
после рождества Христова.

В центре хоровода деревьев красовался серебристый то-
поль.

- Это двадцать второе дерево, - поспешила пояснить Ири-
на Яковлевна, - символизирующее дорогу в двадцать второй
век. 

Окончание на стр. 5

«МС» - Интерфакс 

Владимир ПЛАТОНОВ:
ЗАКОН - НЕ ТУРНИКЕТ.
ЕГО НЕ ПЕРЕПРЫГНЕШЬ 2

Константин КОРОЛЕВСКИЙ:
НА СМЕНУ «РАКУШКЕ» -
«НАРОДНЫЙ ГАРАЖ» 3

Владимир МОТЫЛЬ:
ВОСТОК, КАК И ПРЕЖДЕ,
ДЕЛО ТОНКОЕ 19
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НУЖЕН ЗАКОН, ЧЕТКО
ОПРЕДЕЛЯЮЩИЙ ГРАНИЦЫ,
ПЕРЕСТУПИВ КОТОРЫЕ ДЕПУТАТ
МОЖЕТ БЫТЬ ОТОЗВАН

от первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 27 (35), 23 - 29 июля 2003

По традиции в середине
лета московские законо-
датели подводят итоги ра-
боты за истекшее полуго-
дие. На этот раз перед
журналистами ведущих
СМИ отчитывался спикер
Мосгордумы Владимир
Платонов. Его выступле-
ние на пресс-конферен-
ции вызвало шквал воп-
росов. Это и понятно. В
столице накопилось не-
мало проблем, и многое в
их решении зависит от
законодателей.

-Владимир Михайлович, Москва - го-
род с многовековыми традициями
самоуправления. Ощущаете ли вы

историческую преемственность с теми по-
колениями московских думцев, которые
вершили судьбу Первопрестольной лет сто
назад?

- Московская городская дума использу-
ет опыт, накопленный нашими предшест-
венниками. Мы чтим память Алексеева, Го-
лицына. Это городские головы дореволю-
ционной Москвы. Обращаемся к традици-
ям Московской городской думы начала XX
века, Моссовета и российского парламента
последнего десятилетия нашей истории.

- Традиционно Москва первая бралась
за решение сложных вопросов, которые
возникали в экономике российских горо-
дов. Сегодня на повестке дня транспортная
проблема. Предприятия, обслуживающие
пассажиров, работают себе в убыток...

- Сейчас мы внедряем на наземном
транспорте новую систему оплаты проезда.

- Ее плоды - это автобусы с турникетами,
не так ли?

- Да, мы вынуждены таким образом на-
помнить нашим гражданам старую истину:
за проезд нужно платить. Подобная систе-
ма позволяет четко установить: сколько
людей и в какое время воспользовались
тем или иным видом транспорта. Сколько
ехало льготников, сколько пенсионеров.
Все эти данные позволят властям увеличи-
вать количество автобусов, изменять мар-
шруты следования, регулировать интерва-
лы движения. Эти меры крайне необходи-
мы для устойчивого развития наземного
транспорта в столице.

- А каков экономический эффект от по-
добных нововведений?

- Вот, например, сравнительные данные
о доходах 14-го автобусного парка. За год
там почти вдвое увеличили сборы платы за
проезд. Появились новые комфортабель-
ные автобусы.

- Но, наверное, есть и проблемы?
- Немного затруднена посадка. Но эта

проблема решаемая. Вы, наверное, обрати-
ли внимание, что во многих автобусах тур-
никеты расположены внутри, за посадоч-
ной площадкой. И тем не менее время сле-
дования автобуса по привычному маршру-
ту немного увеличилось. Но от этого нам
никуда не деться. Мы же привыкли, что ча-
стник, обслуживающий коммерческие рей-
сы, не тронется до тех пор, пока все пасса-
жиры не оплатят свой проезд. И мы не оби-
жаемся на него, понимая, что частник не
будет работать себе в убыток. Такое же от-
ношение должно формироваться и к госу-
дарственному транспорту.

- Система турникетов в наземном транс-
порте будет введена повсеместно?

- Да, по всей Москве. Полученный опыт
обобщим, сделаем соответствующие выво-
ды. И я надеюсь, что москвичи отнесутся к
этому с пониманием и постепенно привык-
нут к такой системе оплаты. С другой сто-
роны - улучшится уровень обслуживания,
появятся дополнительные рабочие места. В
том же 14-м автобусном парке уже не ис-
пользуется труд иногородних, увеличены
зарплаты водителям, и сами москвичи
охотно садятся за баранку.

- Одна из наболевших городских проб-
лем - борьба с преступностью в городе. Что
делает законодательная власть в этом от-
ношении?

- За последний год количество преступ-
лений увеличилось. Похожая ситуация сло-
жилась, кстати, и в Орловской области.
Анализ показал, что в Москве и в Орлов-
ской области некоторое время назад сме-
нилось руководство милиции. С приходом
нового руководителя наводится порядок, и
как правило, преступления регистрируют-
ся. Отсюда неутешительная статистика. Об
этом я знаю не понаслышке, потому что
сам с 1983 года работал в правоохрани-
тельных органах, прокуратуре. Задача ми-
лиции - борьба с преступностью, а не оцен-
ка эффективности этой борьбы. Я предла-

гаю - и коллеги-депутаты меня поддержи-
вают - передать систему учета преступле-
ний Министерству юстиции. Его сотрудни-
ки не подчиняются органам власти субъек-
тов Федерации и могут собирать достовер-
ную информацию о тех правонарушениях,
которые совершаются. Другая проблема,
которая мешает бороться с преступностью
- теневая экономика. Она создает матери-
альную базу для правонарушителей. Кри-
минальный мир сегодня лучше вооружен,

чем правоохранительные органы. Имеет
современный транспорт, финансовые ре-
сурсы.

- Значит, самое время подумать о мате-
риальной поддержке милиции, укреплении
ее кадрового состава.

- Зарплата у работников милиции невы-
сокая, постоянная текучка кадров. У сорока
процентов сотрудников стаж работы в пра-
воохранительных органах менее пяти лет.
Им не хватает профессионализма. Поэтому
материальная поддержка стражей порядка
сегодня крайне необходима.

- Интересы простого москвича должны
защищать не только правоохранительные
органы, но и депутаты. Не секрет, что неко-
торые из них, попав в Думу, забывают о
своих избирателях. Какие меры воздейст-
вия на них со стороны общественности се-
годня необходимы?

- Год назад я внес законопроект об отзы-
ве депутата. Но моими коллегами он был
отклонен. Недавно я снова вернулся к этой
теме. В Совете Федерации при его предсе-
дателе существует совещательный орган, в
который входят руководители региональ-
ных законодательных собраний. Я там вы-
ступал, рассказывал о проблемах. И меня
поддержали, поручили готовить рамочный
закон об отзыве депутата. Нерадивых на-
родных избранников хватает во всех субъе-
ктах Федерации. Разве это нормально, ко-
гда депутат не появляется на работе? Нуж-
ны изменения в Закон о гарантиях прав из-
бирателей. Конечно, самый строгий конт-
роль - совесть человека, и в том числе со-
весть депутата. Не дожидаясь, пока это до-
брое чувство проснется в сердцах народ-
ных избранников, я думаю, появятся зако-
нодательные инициативы, которые опреде-
лят четко те границы, переступив которые
(а это неучастие в заседании, голосовании,
отказ в приеме населения) депутат может
быть отозван.

- Хорошо, конечно, что в Москве сущест-
вует городская Дума, которая защищает
права жителей. Но это, так сказать, верхняя
точка айсберга, который мы называем «са-
моуправление». Все-таки многие проблемы
необходимо решать москвичам в своих
районах, домах. Но большинство горожан
ведут себя пассивно...

- Проблема развития местного самоуп-
равления актуальна для россиян еще со
времен столыпинских реформ. Но в то вре-
мя власти были мудрее. Местное самоупра-
вление, существовавшее в царской России,
насчитывало более двадцати различных ва-
риантов, которые учитывали специфику
регионов, национальные обычаи и тради-
ции. В Российской Федерации с 1993 года
существует Закон о местном самоуправле-
нии, куда неоднократно вносились измене-
ния. И не всегда - в интересах граждан. Ка-
ждые четыре года в российский парламент
приходят новые избранники, которые ме-
няют законодательство по своему усмотре-
нию. Единственным сдерживающим фак-

тором на пути этих новаций является Кон-
ституция. В Госдуме подготовлен к приня-
тию новый Закон о самоуправлении. При
его рассмотрении депутаты подали около
шести тысяч поправок. Мы этот документ
внимательно проанализировали и от лица
Московской городской думы высказали
свое мнение. Там есть нарушение Конститу-
ции, а именно статьи 72-й, в которой сказа-
но, что проблемы регулирования местного
самоуправления относятся к вопросам сов-

местного ведения властей: федеральной и
региональной. Я глубоко убежден, что если
этот федеральный закон все-таки примут,
то работать он не будет.

- Почему?
- У нас нет экономической базы для нор-

мального развития самоуправления. Для
любой реформы нужны средства. У нас, в
Москве, мы приняли новый Закон о мест-
ном самоуправлении. И теперь в каждом из
районов есть свой орган местного самоуп-
равления - муниципалитет. Но развивая ме-
стное самоуправление в столице, мы исхо-
дили из того, что нельзя разрушать систе-
му управления городом, городским хозяй-
ством, которые существуют сегодня как
единое целое. Основной принцип - равные
условия для всех москвичей, вне зависимо-
сти от того, в каком районе они живут и ка-
кие налоги там собираются.

- Основная задача представительной
власти - это законотворчество. Насколько
плодотворными в этом отношении были
прошедшие 6 месяцев?

- За минувшее полугодие у нас было 47
заседаний. Мы рассмотрели и приняли 50
законов, 125 постановлений. Об активности
парламентариев свидетельствует количест-
во поправок к законопроектам. С начала го-
да их количество составило 1803, из них
752 поправки были приняты.

- Некоторое время назад возникали про-
блемы, связанные с законами, регулирую-
щими процедуру выборов в столице. Есть
ли здесь позитивные изменения?

- Вы, наверное, помните, что избира-
тельное законодательство в Москве фор-
мировалось постепенно. Сначала мы при-
няли Закон о выборах депутатов Москов-
ской городской думы, Закон о выборах
мэра и вице-мэра, Закон о выборах совет-
ников районных управ и так далее. И мы
прекрасно понимали, что все эти законо-
дательные акты со временем будут объе-
динены в Избирательный кодекс. И вот

сейчас такой кодекс появился. Работа над
ним длилась полгода, и сейчас он направ-
лен на подпись мэру. После одобрения
Юрием Лужковым и опубликования ко-
декс вступит в законную силу. Все после-
дующие выборы - и мэра, и депутатов -
пройдут на основании этого Избиратель-
ного кодекса.

- Впереди - обсуждение бюджета города
Москвы на 2004 год. Чем он будет отли-
чаться от бюджета текущего года?

- Мы уже получили бюджет 2004 года и
ознакомились с его основными показате-
лями. В будущем году федеральные власти
отменяют налог с продаж, и столичный
бюджет утрачивает таким образом очень
важный источник поступления финансов в
городскую казну. Мы обращались в феде-
ральные органы власти, к президенту, к
правительству с просьбой сохранить этот
налог, но к нам не прислушались. Правда,
федеральные власти дали твердое обеща-
ние компенсировать потери московской
казны из бюджета Российской Федерации.
Предполагаемый объем доходов в 2004 го-
ду - около 311,8 миллиарда рублей. Обсуж-
дение столичного бюджета будет непро-
стым. Впереди споры, дискуссии...

- Вы уже упоминали, что наличие тене-
вой экономики тормозит реформы в горо-
де. Не последнее место в борьбе с ней
должна играть Счетная палата. Как вы оце-
ниваете ее деятельность?

- Мы оцениваем работу Счетной палаты
раз в четыре года, когда назначаем предсе-
дателя и каждого аудитора. У этой органи-
зации, на мой взгляд, очень большой по-
тенциал. Контролирующих структур у нас
много. Но задача Счетной платы особая.
Она должна проверять эффективность ис-
пользования денежных средств, которые
выделяет городской бюджет. Это не караю-
щий меч власти, наказывающий нарушите-
лей. Счетная палата должна фиксировать
тенденции, направления в экономике го-
родского хозяйства, которые могут по-
влечь неэффективное, неправильное ис-
пользование выделенных средств. По ре-
зультатам проверки даются заключения.
Если в действиях должностных лиц есть на-
рушения законов, то материалы передают-
ся в правоохранительные органы. Наша за-
дача проанализировать, почему мы кому-то
выделили денег больше, чем нужно, в чем
причина подобной расточительности? Но я
не помню, чтобы в результате какой-нибудь

проверки было возбуждено уголовное де-
ло. Это говорит о том, что преступных дей-
ствий в отношении бюджетных средств в
городе выявлено не было.

- Политики много говорят и пишут о про-
тиворечиях между федеральным законо-
дательством и столичным. По-моему, эта
проблема искусственно раздувается...

- На самом деле серьезных противоре-
чий между московским законодательством
и федеральным не существует. Как только
появляется тот или иной федеральный за-
кон, нормам которого противоречит мос-
ковское законодательство, то столичные
правовые акты пересматриваются. Они тек-
стуально приводятся в соответствие с фе-
деральным законодательством. Мы зако-
нопослушны. И на федеральном уровне,
когда от нас требуют изменить тот или иной
закон, мы говорим: «Мнение прокурора
уважаемо, но не абсолютно. Окончатель-
ную точку в споре ставит суд». В части мо-
сковского законодательства прокурор вы-
нес 12 протестов. Процентов десять из них
были удовлетворены полностью, половина
- отклонена и около сорока процентов удо-
влетворены частично. Это нормально. У нас
есть решения суда, которые были отмене-
ны в Верховном суде России.

- Москва - многонациональный город,
проводится ли какая-то работа по предот-
вращению конфликтов на национальной,
религиозной почве?

- Вы затронули общефедеральную проб-
лему. Российские парламентарии решили,
что бороться надо только с фашистской
символикой. В Москве законодатели рас-
сматривали эту проблему более широко, но
наши правовые нормы уже не действуют. В
этой борьбе против разжигания националь-
ной и религиозной розни мы находимся в
огромной зависимости от федерального
законодательства. Сейчас привлечь кого-то
к уголовной ответственности за пропаганду
насилия и национальной вражды очень и
очень сложно. Мы помогаем правоохрани-
тельным органам противостоять этому злу.
В Москве есть видеонаблюдение в местах
массового скопления людей. Объективные
предпосылки проявления национальной
вражды - низкий уровень жизни и образо-
вания. Кто становится участником подоб-
ных конфликтов? В основном подростки.

- Вы - известный московский политик,
депутат. С какими проблемами и просьбами
обращаются к вам москвичи, в том числе и
избиратели?

- Обращений граждан очень много, и
они самые разные. Ко мне приходят, на-
пример, такие люди, которые считают, что
их кто-то облучает, присылает иноплане-
тян. Но много жалоб действительно серь-
езных, связанных и с экологической обста-
новкой, и с техногенными влияниями. Мы
помогаем установить причину плохого со-
стояния людей. Проводим различные экс-
пертизы, в том числе и медицинские. И ес-
ли выясняется, что квартира в силу объек-
тивных причин непригодна для прожива-
ния, то вопрос переселения решается ме-
стными властями. Но когда ко мне прихо-
дит человек и заявляет, что не может жить
в квартире, потому что на улице гудит
трансформатор, я не могу достать ключи
от новой квартиры из тумбочки и сказать:
«Поезжайте в другое место, там вам будет
лучше». Нет у депутата таких возможно-
стей. Существуют определенные строи-
тельные нормы и правила, которых долж-
ны придерживаться застройщики. У нас
как получается: кто-то строит дом, кто-то
его потом эксплуатирует, кто-то живет. И
между этими людьми контакт зачастую от-
сутствует. Когда есть товарищество собст-
венников жилья, домком, то многие проб-
лемы легче и быстрее решаются.

- Некоторые москвичи считают, что сто-
личные законодатели должны более жест-
ко регулировать некоторые стороны город-
ской жизни, в том числе регламентировать
работу торговых точек, общепита...

- Слава богу, что мы не утверждаем ме-
ню в ресторанах. Мы установили лишь об-
щие правила, которых должны придержи-
ваться предприятия общественного пита-
ния, и следим за их соблюдением. Это ка-
сается и транспорта.

- Москва традиционно славилась благо-
творителями и меценатами. Как сегодня
обстоит дело с благотворительностью?
Есть ли поддержка этой деятельности со
стороны законодателей?

- К сожалению, изменилось федераль-
ное законодательство. Я считаю, что ка-
кую-то долю от налогов человек может
потратить на милосердие. Но сейчас зако-
нодательство это не разрешает. Система
льгот для меценатов и благотворителей
упразднена. И тем не менее в Москве не-
мало добрых людей, которые продолжа-
ют жертвовать средства и на храмы, и на
больницы. Традиция благотворительности
в городе жива. И это внушает определен-
ный оптимизм.
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что нас волнует...
ЕСЛИ НЕ ОСТАНОВИТЬ МИГРАЦИОННЫЙ

БЕСПРЕДЕЛ, МОЖЕТ НАЧАТЬСЯ
НИЗВЕРЖЕНИЕ РУССКОГО ЭТНОСА

НА ЕГО ЖЕ ТЕРРИТОРИИ

Проблема гаражей вол-
нует многие сотни ты-
сяч москвичей - вла-

дельцев личных автомоби-
лей. Их число с каждым днем
прибавляется, а значит, га-
ражная проблема обостряет-
ся. Правительство Москвы
давно занимается ей вплот-
ную, и вопросы гаражного
строительства за последние
годы не раз рассматривались
на его заседаниях. Была раз-
работана специальная город-
ская целевая программа, ход
реализации которой и пер-
спективы дальнейшего стро-
ительства гаражей стали
предметом обсуждения на
недавнем очередном прави-

тельственном заседании, где
мне было поручено высту-
пить с основным докладом.

Прежде чем рассказать о
нынешнем состоянии гараж-
ного строительства и его пер-
спективах, хочу успокоить
москвичей-«ракушечников»:
«ракушки», которые оформ-
лены по всем правилам, сно-
сить не будут, по этому пово-
ду мэр столицы на днях под-
писал специальное распоря-
жение. Но по пути «ракушек»
мы дальше не пойдем. 

Есть две основные причи-
ны такого решения. Во-пер-
вых, они занимают слишком
много дефицитной городской
земли, забивают дворы, а во-

вторых, «ракушки» не обес-
печивают надежную сохран-
ность автомобилей. Мэр сто-
лицы заявил на заседании
правительства, что приоритет
должен быть отдан «народ-
ным гаражам», расположен-
ным в шаговой доступности
для владельцев автомобилей.
Сами москвичи станут инве-
сторами при строительстве
таких гаражей-этажерок на
20-50 машин, и гаражи будут
их собственностью. Места
для возведения «народных
гаражей», чтобы избежать
конфликтов, должны обяза-
тельно согласовываться с
жильцами домов.

Что же сделано в гаражном
строительстве во исполнение
городской целевой програм-
мы на 2002-2004 годы? За
истекшие 18 месяцев сдано в
эксплуатацию 105 тысяч ма-
шиномест, и на сегодня обес-
печенность ими владельцев
автомобилей составляет 38

процентов. Конечно, это явно
неудовлетворительно, и мэр
столицы совершенно спра-
ведливо выдвинул задачу по
резкому увеличению объемов
и сокращению сроков гараж-
ного строительства, которое
является для города важней-
шей стратегической социаль-
но-экономической целью. Ее
достижение - в интересах
практически всех москвичей.

В соответствии с Генпланом
развития Москвы планируется
довести обеспеченность вла-
дельцев автомобилей маши-
номестами к 2007 году до 50
процентов, к 2010-му - до 60 и
к 2020-му - до 70 процентов.
Задача настолько же важна,
насколько и сложна.

Какой мы видим перспек-
тиву гаражного строительст-
ва? Во втором квартале на-
шим департаментом совмест-
но с другими заинтересован-
ными организациями разра-
ботана комплексная схема

размещения объектов, состо-
ящая из четырех блоков. Пер-
вое направление - гаражи и
стоянки будут возводиться
при реализации жилищной
программы, внутри существу-
ющих микрорайонов. Далее,
увеличение числа машино-
мест будет достигаться за
счет более эффективного ис-
пользования действующих
плоскостных стоянок. В-
третьих, взят курс на созда-
ние перехватывающих парко-
вок, позволяющих владель-
цам во избежание пробок на
дорогах и в целях экономии
времени оставлять свои ма-
шины на этих стоянках и до-
бираться до работы или, ска-
жем, магазина общественным
транспортом. Ну и четвертый
блок включает в себя обору-
дование мест для временного
хранения автомобилей.

Формы, размеры «домов
для машин» могут быть са-
мыми разными, но наиболее
перспективным направлени-
ем с учетом дефицита го-
родской земли является воз-
ведение многоэтажных гара-
жей. Анализ существующих
5058 объектов хранения ав-

томобилей позволил опре-
делить 709 плоскостных сто-
янок, на месте которых мож-
но строить многоэтажные
гаражи.

Правительством Москвы
поставлена задача: к 2007
году увеличить число маши-
номест в полтора раза, что
позволит тысячам москви-
чей - владельцев автомоби-
лей избавиться от давней
«зубной» боли, убрать зна-
чительную часть машин с
проезжей части дорог, тро-
туаров и дворов.

Естественно, самый глав-
ный вопрос, который волнует
подавляющее большинство
автомобилистов, - слишком
высокие цены на гаражи. В
результате ряда принятых
мер себестоимость машино-
места удалось сбить до 2700
долларов, но и такая плата
большинству автовладельцев
не по карману. Большие на-
дежды в этом смысле мы
возлагаем на «народные га-
ражи». Необходимо разрабо-
тать такой их проект, чтобы
цены были доступны боль-
шинству москвичей, имею-
щих личные машины.

Константин КОРОЛЕВСКИЙ,
заместитель руководителя
Департамента
градостроительной политики,
развития и реконструкции
города Москвы

Недавно в полупустом вагоне
вечернего метро наблюдал
шокирующую картинку: шес-

типудовый жгучий брюнет (явно не
местный) вызывающе демонстри-
ровал сидящему русскому парню
растяжку ног, закидывая их пооче-
редно на верхний поручень. Агрес-
сия из «каратиста» буквально пер-
ла, нагнетая удручающую атмосфе-
ру. Но вот на следующей станции
вошли двое не менее мощных рус-
ских «бычков», и южанин мгновен-
но утихомирился.

Да, пока еще мы хозяева в соб-
ственном доме. Пока еще критиче-
ская инородная масса не сформи-
ровалась, чтобы начался обваль-
ный процесс низвержения русско-
го этноса на его же территории.
Однако еще не вечер. И наша бес-
печность в миграционном вопросе
пока не успела обернуться униже-
нием, экономическим вытеснени-
ем, морально-психологическим из-
ведением той основной части ис-
конного населения, которая в ре-
шающей мере определила интел-
лектуальное и культурное лицо
страны. 

Проблема, стало быть, не в том,
чтобы не дать свершиться злой ме-
таморфозе русской любви к млад-
шим братьям из бывших советских
республик, чувства которых долго
оберегались от обид - пока эти са-
мые чувства не покрылись надмен-
ной оболочкой национального
чванства. Проблема в том, чтобы
предотвратить прогрессирующее
размножение в российских регио-

нах нелегалов из Китая, Вьетнама,
других дальних стран, остановить
миграционный беспредел, который
начал нарастать при Горбачеве, до-
стигнув расцвета в годы «демокра-
тии». Проблема также в том, чтобы
перекрыть (экономическими за-
движками) убыль высокообразо-
ванного человеческого потенциала.

Как это сделать? Умных рецептов
много, их производят целые инсти-
туты. Но нет твердой, нацеленной
на длительную перспективу прави-
тельственной стратегии, которая
бы подкреплялась внятными прак-
тическими решениями по разным
направлениям и демонстрировала
понимание геополитической значи-
мости данного вопроса. Впрочем,
вполне возможно, что такое пони-
мание есть, да нет желания обре-
менять себя черновой организаци-
онной работой. Обычный россий-
ских пофигизм.

Прислушайтесь: масса всяких
мнений и разговоров о зажатых на-
ционалистическими тисками диас-

порах, об ущемленных правах рус-
скоязычных меньшинств, застряв-
ших на новоявленных чужбинах -
при отсутствии практических ша-
гов, которые бы не только не за-
трудняли, но даже стимулировали
возвращение на свои малые роди-
ны работящих семейств и одино-
чек. Иные говорят: у них было вре-
мя на раздумья, а теперь поезд
ушел. Какое-то чиновничье скудо-
умие вперемешку с черствостью.
Мало ли какие были у людей при-
чины, не позволившие им быстро
сориентироваться и перебраться на
новое место жительства в одном из
российских регионов. Не по-хри-
стиански крест-то ставить на мил-
лионах соотечественников.

Тем более что есть где размес-
тить их, есть что осваивать для
нормального проживания. Одних
покинутых военных городков вели-
кое множество. К ним, конечно же,
мастеровые руки надо приложить,
да в эти руки вложить необходи-
мый инструмент, да стройматериа-

лами обеспечить. А как по-друго-
му? Немцы вон показали, как об-
ветшалые военные городки нашей
бывшей Западной группы войск
превращать в жилые оазисы. Мож-
но съездить посмотреть, поучить-
ся. Было бы желание. 

Есть также сотни и сотни покину-
тых русских деревень, в которых ох
как хорошо бы возродить былую
жизнь! Но опять же подвижники
нужны во властных структурах.
Нужна поддержка всей страны,
прежде всего моральная. Нужно
внимание СМИ, которое нынче без-
дарно расходуется на массу пустя-
ков, на уничтожение морали,
«звездное» пустозвонство. Как
стать «звездой»? Как выиграть
миллион? Как пробиться в «герои»
на экзотическом острове? Шумим,
братцы, шумим. Вконец отравили
сами себя заморской едой и по-
псой. Вытравили понимание, что
нации нужны прежде всего хоро-
шие плотники, каменщики, земле-
пашцы, скотоводы, мастера по де-
реву и металлу, инженеры. А уж по-
том - те, кто поет и пляшет. Давай-
те напряжем наше национальное
серое вещество и повернем наши
головушки к этим нуждам.

Плачем о ничтожной рождаемо-
сти в русских семьях, паникуем, на-
блюдая высоченную рождаемость в

тысячах и тысячах иммигрантских
семьях - но палец о палец не стук-
нем, чтобы возродить эту традицию
в русском доме. Чтобы заинтересо-
вать коренных россиян квадратны-
ми метрами, сотками, кредитами,
чем угодно пускать корни в русскую
землю, растить здоровое потомст-
во, упрочивая тем самым позиции
Государства Российского. Будто и в
самом деле одним днем живем. Или
от выборов до выборов. 

При этом показываем на Европу,
мол, там тоже приходится по пол-
тора ребенка на семью. Мол, там
тоже иммигрантская масса растет.
Но что нам Европа, у нас свои об-
стоятельства, свои территориаль-
ные и ресурсные масштабы, кото-
рые диктуют надобность в прирос-
те, а не убыли исконного населе-
ния. К тому же в Европе основа-
тельные законы, во многом нейтра-
лизующие угрозы внешнего заси-
лья. Подобным законодательством
пора бы и нам обзавестись. И если
мы этого не сделаем, если пустим
на самотек, русский народ посте-
пенно растворится в растущей мас-
се других народов, уразумевших,
что Россия в силу ее собственной
безалаберности является прекрас-
ной территорией для ползучей экс-
пансии.

Миграция человечества - про-
цесс естественный. Иностранные
рабочие - это нормально. Перепле-
тение культур - полезное явление.
Однако во всем должна быть мера.
И глубоко продуманный государст-
венный порядок.

Сюжет знаменитого фанта-
стического романа о про-
давце воздуха становится

реальностью. В России уже по-
явилось несколько компаний,
главная цель которых - торгов-
ля воздухом Отечества. Дело в
том, что международное сооб-
щество решило установить
квоты на загрязнение атмосфе-
ры планеты разными странами.
Киотский протокол предусмат-
ривает, что если та или иная
промышленная держава не ук-
ладывается в свои квоты, то
она обязана или сокращать
свое производство, или поку-
пать квоты у тех стран, которые
их не используют.

Идея, конечно же, элегант-
ная, но она вызывает ожесто-

ченные споры уже не только
среди ученых, но и среди по-
литиков. В частности, прези-
дент США Джордж Буш отка-
зался подписать Киотский
протокол, который, по его
мнению, будет сдерживать
развитие экономики США. В
этом он, безусловно, прав, но
одновременно он лишил на-
дежды получить от Америки
заветные миллиарды долла-
ров, которые по замыслу ав-
торов Киотского протокола
американцы должны платить
странам, не загрязняющим
атмосферу. 

Естественно, первыми в
очередь за этими мифиче-
скими миллиардами стояли
россияне. Не случайно даже

Анатолий Чубайс однажды
заявил, что он надеется по-
лучить несколько миллиар-
дов, чтобы вложить их в раз-
витие энергетического комп-
лекса. 

Правда, почему-то никому
не пришло в голову, что аме-
риканцы не столь наивны и
примитивны, чтобы разви-
вать чужие экономики за счет
собственной. В общем, судь-
ба Киотского протокола на
грани катастрофы, которая
вероятнее всего и произой-
дет, потому что ни одно меж-
дународное соглашение сего-
дня не работает, если под
ним нет подписи США.

Однако климат на планете
меняется. Причем не в луч-
шую сторону. Очень многим
районам Земли в ХХI столе-
тии суждено переживать
глобальные кризисы и ката-
строфы - ураганы и засухи,
наводнения и тайфуны, град
летом и зимние грозы.

В чем же главная причина
столь резких изменений кли-
мата? 

Антарктида позволила
ученым заглянуть в те про-
цессы, которые шли на Зем-
ле сотни тысяч лет назад.
Ледяной керн, взятый на
станции «Восток», показал,
как колебалось содержание
углекислого газа за послед-
ние 400 тысяч лет. Оказа-
лось, что в минувшем столе-
тии содержание углекислого
газа в атмосфере увеличи-
лось на 30 процентов! 

«Цивилизация машин»,
которые «поедают» нефть,
газ и уголь, начала свое на-
ступление на экологию. За
вторую половину ХХ века
выброс в атмосферу углеро-
да увеличился почти в пять
раз. Если ситуация не изме-
нится, то менее чем через
полвека углекислого газа на
Земле станет в два раза
больше. Это вызовет рост
температуры почти на пять
градусов. 

Итак, катастрофа неиз-
бежна?

По мнению наших ученых,
богатым странам можно и не

сдерживать развитие собст-
венной индустрии, но за это
следует платить тем, кто
обеспечивает нормальную
жизнь на планете. И первой
среди таких стран следует
назвать Россию, так как се-
годня именно она спасает
человечество. 

«Наша страна имеет ог-
ромный массив ненарушен-
ных, слабонарушенных и
восстанавливающихся есте-
ственных экосистем, они со-
ставляют 22 процента гло-
бального естественного мас-
сива, занимая 11 миллионов
квадратных километров, -
такой вывод делают ученые
РАН. - Следовательно, Рос-
сия представляет собой про-
странство чистого стока ан-
тропогенного углерода».

Казалось бы, мировое со-
общество должно принимать
все меры, чтобы охранять
природные экосистемы Рос-
сии. Многие развитые стра-
ны давно уже исчерпали
свой экологический ресурс и
теперь безвозмездно «экс-

плуатируют» экосистемы со-
седних стран. Однако миро-
вая рыночная экономика не
учитывает этого, так как раз-
витые страны, и в первую
очередь США, пока не вклю-
чают экологическую состав-
ляющую в цену своей про-
дукции. 

Ученые провели предвари-
тельные расчеты по тому,
сколько стоит «нейтрализа-
ция» экосистемами России
одной тонны углерода. Аме-
риканские эксперты называ-
ют цифру порядка 500 дол-
ларов, японские - 300, евро-
пейские - 200 долларов. В
таком случае, даже по са-
мым минимальным оценкам,
ежегодно Россия поглощает
углерода на сумму от 160 до
325 миллиардов долларов! 

Поистине «цена воздуха»
сегодня необычайно высока,
и компании, которые наме-
реваются его «продавать»,
должны быть сказочно бога-
ты. Может быть, настала по-
ра подумать об этом на госу-
дарственном уровне?

Вадим МАРКУШИН,
политолог
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Владимир ГУБАРЕВ,
лауреат Государственной
премии СССР

ПОЧЕМУ ЗАПАД ДОЛЖЕН БЕРЕЧЬ РОССИЮ?

НЕ ЗАДОХНУТЬСЯ БЫ 
В БРАТСКИХ ОБЪЯТИЯХ

НА СМЕНУ «РАКУШКЕ» - 
«НАРОДНЫЙ ГАРАЖ»
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РАБОТНИКИ МОСИНЖЗЕЛЕНСТРОЯ
ПОЛГОДА НЕ ПОЛУЧАЛИ 
ПОЛНУЮ ЗАРПЛАТУ 
И РЕШИЛИ БАСТОВАТЬ...

день за днем:

Берега Яузы в ближайшие не-
сколько лет будут соединены
почти 30 новыми автодорожны-
ми и пешеходными мостами. А
большинству из ныне действую-
щих предстоит капитальный ре-
монт. Об этом в пятницу, 18 ию-
ля, сообщил информационный
центр правительства Москвы.

В течение нынешнего года
будут капитально отремонтиро-
ваны четыре автодорожных
(Ростокинский, Остаховский,
Госпитальный, Глебовский) и
три пешеходных (Теплосеть, Та-
моженный и Новая дорога)
моста. В связи с начавшимися
ремонтными работами движе-
ние машин на автодорожных
мостах частично ограничено.
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С 1 августа этого года в Мо-
скве городские доплаты к пен-
сиям увеличиваются на 70 руб-
лей. Как сообщили Интерфаксу
в среду в пресс-службе мэра и
правительства столицы, соот-
ветствующее распоряжение
подписал мэр города Юрий
Лужков.

Доплаты получат неработаю-
щие и некоторые категории ра-
ботающих пенсионеров и инва-
лидов в соответствии с распо-
ряжением правительства Моск-
вы от 16 апреля текущего года
«Об увеличении ежемесячных
компенсационных выплат пен-
сионерам до социальной нор-
мы». Департамент финансов
должен профинансировать рас-
ходы по выплате городских над-
бавок в пределах средств, пред-
усмотренных в бюджете столи-
цы на реализацию комплексной
программы мер социальной за-
щиты горожан на текущий год.
В результате повышения размер
городских доплат к пенсиям с 1
августа в столице составит от
556 до 1190 рублей в месяц.

Наряду с этим в августе пла-
нируется индексация базовой и
страховой части пенсий на фе-
деральном уровне. «От этого и
будет зависеть абсолютный
размер пенсий для столичных
пенсионеров», - отметили в
пресс-службе.

Всего на выплату доплат из
бюджета Москвы в текущем го-
ду будет выделено 16,6 млрд.
рублей. Доплаты получают око-
ло 2 млн. неработающих пенси-
онеров.

Начинается переоборудование
трамвайного парка столицы. В
ближайшее время он пополнит-
ся новыми вагонами. Об этом
сообщил в четверг, 17 июля, ин-
формационный центр прави-
тельства Москвы.

Новые трамваи для россий-
ской столицы построит Украина.
Выпускаться они будут на Лу-
ганском тепловозостроитель-
ном заводе по специальному
техническому заданию ГУП «Мо-
сгортранс». В нынешнем году в
Москве появятся пять луганских
трамваев, еще 20 - в следующем
году. Постепенно они заменят
используемые сейчас вагоны
производства города Усть-Катав
(Челябинская область), которые
плохо приспособлены к специ-
фическим особенностям узких
улиц и многочисленных поворо-
тов старой Москвы.
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НОВЫЙ ТРАМВАЙ
ДЛЯ СТАРОЙ 

МОСКВЫ

ИНФОРМ
БЮРО

ПЛЮС 70 РУБЛЕЙ 
К ПЕНСИОННЫМ

НАДБАВКАМ

НОВЫЕ МОСТЫ 
ЯУЗЫ
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-Петр Николаевич, как
вы оцениваете сло-
жившуюся ситуацию?

- Основными должниками явля-
ются сейчас Министерство оборо-
ны и Министерство атомной про-
мышленности. Большинство до-
мов-«заложников» находится у
них на балансе. Больше всего в
этой ситуации огорчает тот факт,
что государственные структуры,
коими являются вышеназванные
министерства и Мосэнерго (до-
черняя структура РАО «ЕЭС Рос-

сии», контрольный пакет акций
которого также принадлежит го-
сударству), не могут разобраться
между собой без участия простых
жителей столицы. Многие из них
уже давно не работают ни в Ми-
натоме, ни в Минобороны и стра-
дают ни за что. К тому же все они
исправно оплачивают коммуналь-
ные услуги.

- Сколько всего людей в сто-
лице живут в ведомственных
домах и могут стать заложни-
ками в таких разборках?

- В общей сложности 9 процен-
тов всего жилого фонда стоит на
балансе федеральных структур.
Это тысячи москвичей.

- Может быть, стоит передать
эти дома в муниципальную соб-
ственность?

- Столичное правительство до-
бивается этого вот уже несколько
лет. Однако представители ве-
домств предлагают нам взять их
вместе с долгами, которые копят-
ся с 1998 года. Мы отвечаем, что
примем жилой фонд в любом, да-

же самом ветхом  состоянии, ес-
ли потребуется, отремонтируем и
восстановим его. Но произойдет
это только при условии отсутст-
вия задолженностей.

- Что же предпринимают сто-
личные власти, чтобы как-то
решить эту проблему и все-та-
ки дать горячую воду людям
уже сейчас?

- Руководителями практически
всех префектур направлены обра-
щения в прокуратуру с заявлением
об ущемлении законных прав граж-
дан на поставку жилищно-комму-
нальных услуг. Кроме того, есть об-
ращение к прокурору Москвы с
просьбой вмешаться в эту проблему. 

Алла РУСТАМОВА

Не так давно Валерий
Шанцев подверг резкой
критике руководство

ОАО «Мосэнерго». Вице-мэр
Москвы, возглавляющий Р1е-
гиональную энергетическую
комиссию (РЭК), обратил вни-
мание журналистов на то, что
Мосэнерго слишком уж часто
обращается с просьбами уве-
личить тарифы. Но по закону
тарифы могут повышаться
лишь один раз в год. 

Кроме того, отметил В. Шан-
цев, за счет увеличения тариф-
ных ставок компания пытается
покрыть расходы, не связанные
с предоставлением тепла и энер-
гии населению. Вместо того что-
бы направлять прибыль на ре-
конструкцию основных фондов
и ремонт изношенных москов-
ских электростанций, руководи-
тели столичной отрасли тратят
десятки миллионов рублей на
строительство пансионата в Со-
чи, создание оздоровительного
комплекса и покупку квартир
для своих сотрудников.

Позицию правительства
Москвы в этом вопросе пол-
ностью поддерживает и «Яб-
локо». На прошлой неделе
более 70 активистов город-
ского и областного отделений
партии приняли участие в ми-
тинге у здания Мосэнерго на
Раушской набережной. Участ-
ники акции протеста принес-
ли с собой большую электри-
ческую стрелу желтого цвета,
на которой написали: «Мос-
энерго - в Сочи, в Москве -
темные ночи!» Это напомина-
ло не только о вполне понят-
ном желании руководства
компании иметь недвижи-
мость у теплого моря, но и о
недавней аварии на подстан-
ции «Бескудниково», когда
без света и горячей воды ос-
тался весь север и северо-
восток Москвы. 

Как известно, Мосэнерго воз-
главляет Аркадий Евстафьев -
давний соратник нынешнего
главы РАО «ЕЭС России» Анато-
лия Чубайса. 

- Весь «профессионализм»
господина Евстафьева выразил-
ся в том, что он в свое время
очень профессионально выно-
сил из Дома правительства ко-
робку из-под ксерокса с сотня-
ми тысяч долларов. Мы считаем
позором для Москвы, что круп-
нейшую компанию, от которой
зависит энергообеспечение на-

шего города, возглавляет про-
сто-напросто проходимец, - зая-
вил на митинге депутат Государ-
ственной думы Сергей Митро-
хин. 

По его мнению, политика,
проводимая руководством Мос-
энерго, крайне негативно ска-
жется на Москве и ее жителях.

Сергей АРТЕМЬЕВ

ОАО «Мосэнерго» счи-
тает невозможным даль-
нейшее электроснабже-
ние жилищно-коммуналь-
ного управления (ЖКУ)
РАН. Об этом сообщила в
понедельник, 21 июля,
пресс-служба Мосэнерго.

По подсчетам ОАО
«Мосэнерго», ЖКУ РАН
задолжало ему 5,8 милли-
она рублей. Из них на 21
июля выплачено только
400 тысяч рублей. Теперь
за неуплату долга Мос-
энерго грозит отключить
ведомственные дома Рос-
сийской академии наук от
тепло- и электроснабже-
ния, вернув ученых во
времена Ломоносова - в
творчество при свечах.

Жители нескольких десятков ведомственных домов в Москве по-прежнему вынуждены греть воду в
тазиках. Как уже сообщала «МС», простые москвичи оказались заложниками в разборках между
компанией «Мосэнерго» и федеральными министерствами, имеющими крупные долги за теплоснаб-
жение. По данным на 17 июля, в столице насчитывалось 85 строений, где коммунальные услуги пре-
доставляются в усеченном варианте. Москвичи, живущие в некоторых из них, не видели горячую во-
ду аж с середины мая. Эти данные обнародовал на днях на встрече с журналистами первый замес-
титель мэра Москвы в правительстве столицы Петр АКСЕНОВ.

В ЗАЛОЖНИКАХ У ДОЛЖНИКОВ

МЕЖДУ
ТЕМ...

МОСЭНЕРГО ДОСТАЛО И «ЯБЛОКО» 

Вхожу в зеленые ворота и вижу
сотни три стоящих грузовиков. В
большом ангаре что-то бурно об-

суждают их водители. Еще издалека до
меня донеслось:

- Мужики, по статье 142 Трудового
кодекса, если 15 дней не платят зарпла-
ту, можно не приступать к своим обя-
занностям, а мы не получаем ее уже
полгода. Наше письмо к генеральному,
как поплавок в воду - бульк и тишина.

Увидев меня, рабочие наперебой ста-
ли рассказывать о своих проблемах.
Оказывается, уже с апреля им вместо
обещанных в среднем 20 тысяч рублей
платят тысячи по три-четыре. Началь-
ник транспортного цеха ОАО «Мосин-
жзеленстрой» Николай Самохвалов ус-
тало поясняет для меня:

- Положение очень сложное: заказы
у города есть, а денег нет. У нас трудят-
ся 1200 квалифицированных специали-
стов. Но заказчики предпочитают деше-
вую рабочую силу из ближнего зарубе-
жья. Их нанимают все кому не лень: и
Москомприрода, и префектуры и т. д. и
т. п. Мы же по тендеру постоянно выиг-
рываем объекты, обходя по пять конку-
рентов. Делаем все профессионально,

качественнее и дешевле, чем варяги.
Наша репутация известна отцам города,
ведь мы работали над ландшафтом
парка Победы на Поклонной горе, дела-
ли откос на кольцевой трассе, труди-
лись на Манежной площади, в Митине,
в Бутове. Заказы нам дают, но работу в
полной мере не оплачивают. Полгода
уже так, и мне пришлось подписать
двадцать заявлений об уходе. Сейчас я
звонил генеральному директору, ждем
его к нам.

Михаил Асташов, генеральный дире-
ктор ОАО «Мосинжзеленстрой», дейст-
вительно приехал. И разговор начал с
вопроса, который вызвал нервный смех
у озеленителей. Михаил Асташов спро-
сил:

- А что, у нас есть конфликт?
- Где наша зарплата? - загудела

толпа.
- Согласен, мы нарушили договор, -

пошел на попятный Асташов. - Но нам
не платят заказчики. Только управление
лесопаркового хозяйства нам должно
42 млн. рублей. Еще наши должники
парковые хозяйства Митина, Южного
Бутова, Марьина. Но мы не будем скло-
нять головы и выйдем из этого положе-

ния. Даю слово, что в течение пяти - де-
сяти дней займу нужную сумму и верну
вам деньги. У нас есть большие планы и
объемы работ по озеленению Куркина,
Марьинского парка. Вы правильно сего-
дня ставите вопрос. И он будет решен.

Посчитав, что конфликт исчерпан, ге-
неральный директор перешел в контр-
наступление:

- Но хочу сказать: никакая ситуация
не может оправдать то, что можно без-
наказанно залезть в наш карман. Недав-
но два водителя сделали левые рейсы.
Будет приказ об освобождении их от ра-
боты, а дело передано в прокуратуру. К
остальным сотрудникам у меня претен-
зий нет. Я прошу вас завтра в 8 утра
выйти на работу.

Я спросила у Михаила Ивановича Ас-
ташова:

- Будет ли сегодняшний день простоя
оплачен и когда рабочие начнут полу-
чать заработанную ими плату?

- Да, сегодняшний день будет опла-
чен. Деньги рабочие начнут получать
дней через 5-10. Сколько? Кто сколько
заработал.

Вроде бы - коротко и ясно, но в
воздухе повисло облако сомнений. Я

слышу призывы не расходиться, про-
должать забастовку до победного
конца.

Кстати, прецедент, когда работники
Мосинжзеленстроя сумели отстоять
свои законные права, уже есть. В апре-
ле молодого водителя Дмитрия Ереми-
на, заочника юридического факультета,
и ряд его товарищей отправили в выну-
жденный отпуск без содержания. Дмит-
рий, обратившись в госинспекцию тру-
да по Москве, добился, чтобы всем им
оплатили вынужденный отпуск. На за-
кон, справедливость надеются рабочие
транспортного цеха и сегодня.

- Мы не стадо баранов! - неслось
вслед уезжающему генеральному дире-
ктору Мосинжзеленстроя.

Хорошо, если Михаил Иванович вы-
полнит свои обещания. Но вот вопрос:
почему то, что он обещает сегодня, не
сделал раньше, когда конфликт только
назревал? Почему не добивался от за-
казчиков оплаты работы, не вышел с
этим вопросом в правительство Моск-
вы, не обратился в арбитражный суд,
не взял, наконец, кредит, чтобы рас-
платиться с рабочими? Ждал, по рус-
скому обычаю, когда жареный петух
клюнет?..

Конфликт, о котором мы повествуем,
отнюдь не местного значения. За ним
общие проблемы правовых взаимоот-
ношений работников и работодателей,
заказчиков и подрядчиков, за ним, в
конце концов, благоустройство города,
москвичи, которым так не хватает зеле-
ных насаждений. Кстати, о москвичах
неплохо бы помнить и бастующим. И,
может быть, дав определенный срок ру-
ководству на исполнение своих требо-
ваний, все же приступить к работе.

...Во вторник, когда этот номер газе-
ты подписывался в печать, только не-
сколько водителей вышли на работу.
Остальные продолжали бастовать.

Елена ВОЛКОВА

В понедельник в «МС» позвонил рабочий ОАО «Мосинжзеленстрой» и со-
общил новость: «У нас началась забастовка. Транспортный цех стоит. Не
работают три строительных управления. Приезжайте. Только одна просьба
- обойдемся без фамилий». Корреспондент «МС» сразу же отправилась в
Строгино (СВАО), на 2-ю Лыковскую, 56.

ЗАБАСТОВКА 
В МОСИНЖЗЕЛЕНСТРОЕ
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МОСКВУ ОЧИСТЯТ 

ОТ РЕКЛАМЫ,
МЕШАЮЩЕЙ ВОДИТЕЛЯМ

И ДВОРНИКАМ

В субботу, 19 июля, на ВВЦ завер-
шилась международная выставка
«ЭКСПО-Наука-2003». Сколько любо-
знательных москвичей посетили ее
экспозиции, подсчитать практически
невозможно. Зато число участников
доподлинно известно - две тысячи
юных изобретателей из 80 стран мира.

За последние пять лет в столице
проведено несколько десятков пре-
стижных международных форумов.
Дальнейшее развитие этого направле-
ния предусмотрено программой пра-
вительства Москвы, нацеленной на то,
чтобы повысить престиж столицы как
организатора серьезных культурных и
деловых проектов.

В Измайловском парке (Восточ-
ный административный округ) со
следующей недели появятся но-
вые пернатые обитатели - две
ушастые совы. Об этом в воскре-
сенье, 20 июля, сообщили в Де-
партаменте природопользования
и охраны окружающей среды.

В департаменте надеются, что в
Измайлове будет восстановлена по-
пуляция этих редких птиц. По дан-
ным орнитологов, в столичном ре-
гионе насчитывается 11 видов сов,
тогда как по России около двадцати.

Мэр Москвы Юрий Лужков перечис-
лил гонорары за ряд своих книг, в том
числе «Возобновление истории. Чело-
вечество в XXI веке и будущее России»,
детской городской клинической боль-
нице № 13 имени Н. Филатова. Как со-
общили Интерфаксу в понедельник в
пресс-службе мэра и правительства
Москвы, на перечисленные деньги Фи-
латовская больница смогла приобре-
сти медицинское оборудование, в том
числе современный операционный
стол, на котором проводятся плановые
и экстренные операции на брюшной
полости у детей всех возрастов.

Кроме того, на эти средства был
приобретен комплект эндохирургиче-
ского инструментария, позволяющего
выполнять операции с использовани-
ем лапароскопической техники, что
соответствует самым современным
тенденциям в развитии хирургии.

СУББОТА,19.07

ИНФОРМ
БЮРО

ИТОГИ
ЭКСПО-НАУКИ

НОВОСЕЛЫ 
ИЗМАЙЛОВСКОГО
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ГОНОРАРЫ МЭРА -
В ДЕЛО

ПОНЕДЕЛЬНИК,21.07

На заседании правительства Мо-
сквы в минувший вторник был спе-
циально обсужден вопрос «О разви-
тии интеграционных связей предпри-
ятий продовольственного комплекса
города Москвы с поставщиками про-
довольствия из регионов России».

А знаете ли, уважаемые москвичи
и гости столицы, сколько мы с вами
за год съедаем хлеба, мяса, картош-
ки, овощей и других продуктов?
Семь с половиной миллионов тонн!
Где их взять, откуда завезти? Можно,
конечно, закупить за границей, но
правительство Москвы взяло иной
курс: на поставку отечественного
продовольствия. Сегодня оно сот-
рудничает уже более чем с 50 регио-
нами России.

Но если раньше Москва просто
закупала в регионах продовольст-
вие и выступала в роли потребителя,
то теперь напрямую инвестирует ре-
гиональные АПК, непосредственно
участвуя в производстве продуктов
питания. Это значительно эффек-
тивнее и дешевле. 

Второй вопрос, который рассмот-
рело правительство столицы - «О
генеральной схеме комплексного
благоустройства города Москвы».
Реализация этого плана поможет
Москве стать еще краше и уютнее.

У МОСКВЫ
АППЕТИТ ХОРОШИЙ
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Подойдя поближе к тополю, мы увидели,
что яма, в которую он посажен, не до кон-
ца засыпана землей. Завершить эту рабо-
ту и поручили Петру Аксенову и Ирине Ра-
бер.

- Мы решили отказаться от традицион-
ной процедуры закладки - не захотели за-
рывать в землю камень или бутылку с по-
сланием потомкам. Гораздо логичнее, на
наш взгляд, начать закладку сада с посад-
ки дерева, - заявила префект.

Представителям власти раздали лопа-
ты. Петр Аксенов, надев рабочие перчат-
ки, с вниманием профессионала осмот-
рел инструмент, проверил черенок на
прочность и только после этого принялся
за работу. Ростокинские школьники изо
всех сил старались помочь взрослым, и
через несколько минут посадку тополя за-
вершили.

В заключение церемонии Петру Аксено-
ву и Ирине Рабер было предложено оста-
вить на лопатах автографы, после чего па-
мятные экспонаты передали в музей упра-
вы района Ростокино.

- Мы сегодня открываем «Сад будуще-
го», - заявил журналистам Петр Аксенов. -
Он символизирует «Экспо-Науку-2003», -
выставку, участники которой - жители 87
государств - сажали эти деревья. Через
несколько лет они, может быть, вернутся в
Москву вместе со своими детьми и смогут
сказать им: «Я занимался не только нау-
кой, но и посадил «Сад будущего».

Справедливости ради скажем, что про-
екта этого парка пока не существует. Он
будет разработан в ближайшие год-два.
По планам городских властей, в этой ра-
боте примут участие молодые архитекто-
ры. Префектурой Северо-Восточного ок-
руга уже объявлен конкурс на лучший
студенческий проект сада. С некоторыми
из них мы смогли ознакомиться. Если
идеи студентов воплотятся в жизнь, то
через несколько лет на этом месте поя-
вятся сказочный лес, сад светлячков, сад
для людей с ограниченными физически-
ми возможностями, будет установлен
трон «Пень», забьет фонтан «Девочка»,
откроется беседка «Раковина» и многое
другое.

Софья БУЙВИС

МЫ ЗНАЕМ - САДУ ЦВЕСТЬ!
Окончание. Начало на 1-й странице

В минувшую субботу пассажиры трамвайного марш-
рута №17 , проходящего по Останкину и Медведкову,
увидели в салонах вагонов турникеты. Как нам сооб-

щили в пресс-службе Мосгортранса, это нововведение свя-
зано с общегородской программой «Электронный кондук-
тор». Начало было положено на маршрутных автобусах в
Зеленограде, а затем и в некоторых других округах столи-
цы. Потом был проведен эксперимент в трамвайном депо

им. Баумана. «Электронные кондукторы» установили в
трамваях №19, следующих от «Белорусской» к «Новосло-
бодской». По мнению специалистов, эксперимент на рель-
сах дал положительные результаты: меньше стало безби-
летников.

И вот теперь турникеты установлены в трамваях марш-
рута № 17. Его время оборота, согласно графику, 84 мину-
ты. Для удобства сообщения добавлены новые составы.
Чтобы окончательно убедиться в целесообразности новше-
ства, Мосгортранс открыл «горячую линию». Ее телефоны:
951-12-58 и 951-14-29. Позвонив по любому из них, вы мо-
жете высказать свое отношение к введению «электронных
контролеров». Если общественность поддержит это начи-
нание, турникеты станут нормой нашего общественного
транспорта.

Владимир ЖУРАВЛЕВ

В ТРАМВАЙ 
ЧЕРЕЗ ТУРНИКЕТ

Примерно на 20 процентов мо-
жет сократиться в ближай-
шее время число щитов с

коммерческой рекламой в центре
Москвы. Об этом проинформиро-
вал в четверг, 17 июля, первый за-
меститель мэра в правительстве
Москвы, руководитель комплекса
городского хозяйства Петр Аксе-
нов. По его словам, в первую оче-
редь планируется демонтировать
рекламу, которая мешает движе-
нию транспорта, уборке проезжей
части и тротуаров.

Вместо коммерческих реклам-
ных щитов на улицах появится
«разнообразная и привлекатель-
ная» реклама, рассказывающая о
социальных аспектах жизни столи-
цы. Петр Аксенов уже выступил с
рядом предложений по этому по-
воду. В частности, предлагается
идея организации при правитель-
стве столицы специального фото-
агентства, продукция которого, от-
ражающая жизнь города, будет ре-

гулярно выставляться на улицах и
площадях. На небольших тумбах
по типу театральных появится ин-
формация о различных мероприя-
тиях - например, об открытии объ-

ектов городской инфраструктуры.
Эти нововведения помогут моск-
вичам оперативно узнать, что ре-
ально делается для улучшения их
жизни, обустройства столицы.

Он напомнил, что
16 января Мос-
горсуд удовле-

творил иск Генпрокура-
туры и признал проти-
воречащим федераль-
ному законодательству
и не подлежащим при-
менению норму сто-
личного устава, позво-
ляющую избирать ви-
це-мэра.

- Между тем согласно
сегодняшнему решению
КС ни Могорсуд, ни Вер-
ховный суд, оставивший
это решение в силе, не
должны были прини-
мать к своему производ-
ству подобную жалобу,
поскольку вопрос о про-
верке конституционно-
сти Устава Москвы нахо-
дится в исключительной

компетенции Конститу-
ционного суда РФ. Соот-
ветствующие ходатайст-
ва я неоднократно заяв-
лял в ходе судебного
разбирательства, - ска-
зал П. Астахов.

Решение об обжало-
вании может принимать
либо глава субъекта, ли-
бо его законодательное
собрание, пояснил он.

ЭТИ НЕЛЮБИМЫЕ ОЛИГАРХИ

Как следует из результатов опроса 1500 россиян, про-
веденного компанией «РОМИР-Мониторинг» по заказу
газеты «Ведомости», неприязнь населения России к
капиталистам усиливается: 77 процентов опрошенных
считают полностью или отчасти негативной их роль в
истории России нынешнего времени. Положительно
действия олигархов воспринимают лишь 17 процентов.

77 процентов опрошенных счита-
ют, что итоги приватизации ну-
ждаются в полном или частич-

ном пересмотре, и лишь 18 процентов -
категорически против. Причем передел
собственности поддерживают «предпри-
ниматели» (77 процентов), «руководите-
ли» (88 процентов) и «специалисты с вы-
сшим образованием» (87 процентов).
Менее революционно настроены студен-
ты (53 процента) и в целом молодежь в
возрасте от 18 до 24 лет (63 процента).

57 процентов опрошенных РОМИР росси-
ян не против, чтобы государство прибегало
для этого к уголовному преследованию капи-
талистов. Еще 31 процент считают это воз-
можным лишь в исключительных случаях.

88 процентов опрошенных уверены,
что все крупные капиталы в России за-
работаны «нечестным» путем, и лишь 6
процентов готовы поверить в честное
происхождение крупных частных состо-
яний. Среди предпринимателей в «нече-
стном» происхождении крупных част-
ных капиталов в России уверены 72 про-
цента.

Руководитель проектов «РОМИР-Мо-
ниторинга» Александр Музафаров свя-
зывает итоги проведенного опроса с
тем, что «олигархи воспринимаются на-
селением скорее как представители вла-
сти, получившие собственность нечест-
ным путем, а не как наиболее успешные
предприниматели».

ЕЩЕ РАЗ О ВЫБОРАХ
ВИЦЕ-МЭРА СТОЛИЦЫ
Конституционный суд РФ в минувшую пятницу
принял решение, согласно которому положения
конституций и уставов субъектов РФ могут быть
оспорены только в Конституционном суде РФ.
Это решение КС дает основания для обжалова-
ния решений Мосгорсуда и Верховного суда РФ,
отменивших выборы вице-мэра Москвы. Об этом
Интерфаксу заявил адвокат Павел Астахов,
представлявший интересы мэра столицы в суде.

Численность населения Рос-
сии в январе-мае 2003 года
уменьшилась на 391,6 тысячи
человек, или на 0,3 процента
и составила к 1 июня 144,6
миллиона человек. Эту ин-
формацию распространил Го-
скомстат РФ с учетом предва-
рительных итогов переписи
населения.

ВСЕ ЕЩЕ
УБЫВАЕМ
Сокращение численности населения происхо-

дит из-за естественной убыли россиян, ко-
торая в январе-мае 2003 года составила

411,8 тысячи человек и уменьшилась по сравне-
нию с январем-маем 2002 года на 18,8 тысячи че-
ловек. Госкомстат отмечает, что в условиях
уменьшения миграционного прироста численные
потери населения были им компенсированы лишь
на 4,9 процента.

За январь-май 2003 года в России родились
609,9 тысячи детей (за тот же период 2002 года -
567,7 тысячи), умерли 1021,7 тысячи человек
(998,3 тысячи). Тем самым по сравнению с янва-
рем-маем 2002 года в России увеличилась как рож-
даемость, так и смертность, при этом рождаемость
росла более высокими темпами (7,4 процента при-
роста против 2,3 процента).

Число зарегистрированных браков в январе-мае
2003 года увеличилось по сравнению с тем же пе-
риодом 2002 года с 294,5 тысячи до 309,1 тысячи.
При этом число разводов снизилось с 371,8 тысячи
до 329,7 тысячи. Между тем уже второй год подряд
число разводов превышает число браков.

Власти Москвы разрабатывают механизм поощре-
ния лиц, предоставляющих информацию о числе
жильцов, проживающих в той или иной москов-

ской квартире. Об этом сообщил в четверг, 17 июля, пер-
вый заместитель мэра в правительстве Москвы, руково-
дитель комплекса городского хозяйства Петр Аксенов.
По его словам, такое решение принято по итогам экспе-
римента в СВАО, который позволил установить, что зача-
стую в одной квартире может де-юре числиться один че-
ловек, а де-факто проживают целые семьи. В результате
город недополучает значительные средства за жилищ-
но-коммунальные услуги.

Эксперимент, практика которого существует во мно-
гих странах мира, теперь решено распространить на
все округа. Предполагается, что поощрения будут вы-
деляться всем лицам, которые по роду деятельности
располагают сведениями о числе людей, проживаю-
щих в жилом секторе, - участковым милиционерам,
работникам паспортных столов, старшим по дому и
подъезду. Таким способом городские власти надеются
существенно увеличить поступления в бюджет столи-
цы за счет упорядочения платы за жилищно-комму-
нальные услуги.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

РЕКЛАМЫ СТАНЕТ МЕНЬШЕ

КАК УВЕЛИЧИТЬ ДОХОДЫ

Ф
О

Т
О

 Э
Д

УА
Р

Д
А

 Л
А

П
О

В
К

А



В
 О

К
Р
У
Г
А
Х
 И

 Р
А
Й

О
Н

А
Х

6
КОНФЛИКТЫ ВОЗНИКАЮТ, КОГДА 
ЧИНОВНИКИ ОТГОРАЖИВАЮТСЯ 
ОТ ЛЮДЕЙ ОТПИСКАМИ, НЕДОМОЛВКАМИ,
НЕУВАЖЕНИЕМ К ИХ МНЕНИЮ

люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Лето - пора отпусков.
Самое время наби-
раться сил, энергии

для будущего трудового и
учебного года. Меня как
врача особенно волнуют
проблемы летнего отдыха
детей и подростков. Не все
могут поехать к морю, в де-
ревню с родителями. И на-
ша задача - создать условия
для полноценного отдыха
для тех ребят, которые ос-
тались на лето в городе. 

С начала июня начали свою работу столичные и за-
городные детские оздоровительные учреждения. Но
их, к сожалению, сегодня не хватает. В первую полови-
ну 1990-х годов число подмосковных оздоровитель-
ных лагерей, в которых отдыхали дети, живущие в За-
падном округе, сократилось с 28 до 8. То есть в три с
лишним раза! До конца лета в них отдохнут около 7
тысяч ребят. Это составит примерно 10 процентов от
всех учащихся с первого по восьмой класс. Еще 10
процентов школьников этого возраста проведут лето в
городских лагерях различного типа: спортивно-оздо-
ровительных, санаторных, труда и отдыха. Ребята смо-
гут отправиться в походы, побывают в различных
уголках Подмосковья.

Но в общем и целом все эти мероприятия погоды не
делают. С уверенностью можно сказать, что лишь 20
процентов ребят смогут за лето укрепить свое здоро-
вье. На мой взгляд, нужно реанимировать ту систему
загородного летнего отдыха наших школьников, кото-
рая неплохо зарекомендовала себя еще 20-30 лет на-
зад. И ребенок должен там отдыхать не три недели, как
сейчас, а по крайней мере месяц. Медосмотры и реко-
мендации оздоровительного характера должны прово-
диться заранее, до того как школьника направили в ла-
герь. Обо всем этом шла речь на заседании коллегии
префектуры Западного округа. И надеюсь, пожелания
медиков приняты к сведению.

Нынешнее лето не очень-то баловало нас теплом.
Но вот установились погожие деньки, и москвичи по-
тянулись в привычные места летнего досуга. Хочу пре-
дупредить: зона отдыха «Мещерское» закрыта по на-
шему требованию. Сейчас ведутся работы по очистке
Мещерских прудов. Правительство Москвы выделило
для этого необходимые средства. И я полагаю, что мо-
сквичи смогут там загорать и купаться лишь в буду-
щем году, поскольку объем работ по приведению зоны
отдыха в порядок очень велик.

Поэтому всех желающих отдохнуть без вреда для
собственного здоровья приглашаю в Рублево. Там есть
все необходимое: чистые пляжи, лодочная станция,
работают спасатели. Уборка территории производится
достаточно регулярно. 

Я как санитарный врач занимаюсь прежде всего не-
дугами населения, связанными с различными инфек-
циями. Показатели заболеваемости здесь снижаются.
И в целом по Москве, и по округу ситуация неплохая.
Но ряд инфекционных заболеваний, в том числе и ки-
шечных, имеют тенденцию к росту. С помощью пре-
фектуры мы закупили необходимое количество вак-
цин против гепатита А и гепатита Б, кори. Было сдела-
но около ста тысяч прививок против гриппа. Все это
позволило снизить заболеваемость, вызванную гепа-
титом, в два раза, корью - в несколько раз.

На фоне этих неплохих результатов весьма проб-
лематично выглядит ситуация, связанная с заболе-
ваемостью малярией. Когда-то, в начале 1980-х го-
дов, мы, медики, считали, что с этой болезнью в на-
шей стране покончено. Но в 90-е годы малярия поя-
вилась снова. Ее завозили в Москву люди из стран
ближнего зарубежья. В 2001 году мы начали регист-
рировать случаи своей, местной, малярии, когда че-
ловек, живущий в том же Западном округе и никуда
не выезжавший, был укушен московским комаром,
носителем этой болезни. Поэтому всех москвичей,
отправляющихся отдыхать за город, я бы призвал
носить соответствующую одежду, которая могла бы
стать надежной защитой и от комариных укусов, и от
укусов клещей, которые могут стать причиной кле-
щевого энцефалита. Очень хорошо помогают отпу-
гивающие насекомых репелленты: различные мази.
Сейчас их можно купить в любой аптеке. Ну, а если
не убереглись от укуса клеща или малярийного ко-
мара, то нужно срочно обращаться за помощью к
медикам. Не забывайте, что ваше домашнее живот-
ное, кошка или собака, может стать источником бо-
лезни. Если вы видите клеща, который присосался к
вашему любимцу, то ни в коем случае не пытайтесь
голыми руками раздавить насекомое. Иначе зарази-
тесь сами.

Словом, желаю вам всем не просто хорошего от-
дыха, но и разумного подхода к нему. Чтобы при ку-
пании или прогулке по лесу вы не стали жертвой ин-
фекционной болезни. Надеюсь, что приведенные
мною советы будут вам полезны.

Анатолий ГЛАДКИХ,
главный санитарный врач 
Западного округа:

СЕЗОН 
УМНОГО ОТДЫХА

«Битца» - олимпийский
объект 1980 года -
заметно обветшала,

а с 1 июля база полностью пе-
решла в собственность города,
и теперь есть возможность как
следует развернуться на 44 ге-
ктарах занимаемой террито-
рии. Необходимость в капи-
тальной реконструкции базы,
превращения ее в крупный

спортивный комплекс вызвана
и тем, что Москва претендует
на проведение Олимпийских
игр 2012 года.

За последние два года в
«Битце» уже построены и про-
должают возводиться новые
теплые конюшни, спортивные
объекты. База стала местом
проведения не только москов-
ских, но и общероссийских со-

ревнований, различных массо-
вых мероприятий. Недавно на
праздник «Сабантуй» здесь со-
бралось свыше 400 тысяч че-
ловек.

О завтрашнем дне базы-
комплекса на заседании сто-
личного правительства рас-
сказал председатель Моско-
мархитектуры Александр
Кузьмин. Облик «Битцы» пре-

образится, станет современ-
ным. Тут, помимо новых благо-
устроенных конюшен, из кото-
рых лошади будут сразу выхо-
дить на манеж, - бассейны,
подземный паркинг на 300 ав-
томобилей, много объектов со-
циально-бытового и культурно-
го назначения.

Арены этого необычного ста-
диона будут предназначены не
только для профессиональных
спортсменов, но и для рядовых
москвичей, неравнодушных к
спорту. По замыслам столич-
ных властей, комплекс «Бит-
ца» должен стать крупнейшим
в мире.

Конечно же, в наше тревож-
ное время в местах большого
скопления людей остро стоит
вопрос о мерах по обеспече-
нию безопасности, упрежде-
нию возможных терактов. Этот
вопрос поднял начальник
ГУВД Москвы Владимир Про-
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С РЫСЦЫ В ГАЛОП
Вопрос о концепции развития конно-спортивной базы «Битца»
был вынесен на обсуждение очередного заседания столичного
правительства вовсе не потому, что мэр столицы в свободное вре-
мя занимается не только пчеловодством, футболом, но еще очень
любит лошадей и не прочь проехаться верхом. 

План мероприятий
по предотвраще-
нию подтоплений

вестибюлей ряда стан-
ций метрополитена в ре-
зультате сильных дож-
дей утвержден в столи-
це. Эти меры разработа-
ны по указанию первого
заместителя мэра в пра-
вительстве Москвы Пет-
ра Аксенова.

Для ликвидации под-
топлений планируется, в
частности, реконструи-
ровать в течение 2003-
2004 годов дождевые
коллекторы вблизи стан-
ций метро «Ясенево»,
«Выхино», «Сходнен-
ская», «Бибирево»,
«Войковская», «Улица
Подбельского», «Волго-
градский проспект»,
«Дубровка», «Юго-За-
падная», «Семенов-
ская», «Чертановская» и
«Красногвардейская».

Кроме того, до конца
текущего лета, чтобы из-
бежать подтоплений не-

которых московских
улиц, намечено соору-
дить дополнительные
дождевые решетки на
пересечении улиц Проф-
союзной и Миклухо-Ма-
клая, бульвара Яна Рай-
ниса с Туристской ули-
цей, на Авиамоторной
улице у дома 30, на Ле-
нинском проспекте в
районе дома 62, на Нахи-
мовском проспекте у до-
ма 34, на проспекте Вер-
надского в районе дома
20, на пересечении Пар-
тизанской и Ярцевской
улиц, пересечении Бо-
ровского шоссе с улицей
50-летия Октября, на
площади Киевского во-
кзала, на Большой Ака-
демической улице в рай-
оне дома 69, в Костома-
ровском переулке, на
Берсеневской набереж-
ной, на Боровском шос-
се в районе дома 15 и на
Беломорской улице под
пересечением с Ленин-
градским шоссе.

БАБУШКИНО
ПОДВОРЬЕ
Корпус № 518 в Зеленограде был заселен 34 года

назад. Старожилы помнят, что в те времена подъ-
езд напоминал проходной двор. Сегодня в нем

чистота и порядок. Здесь живут люди, которые любят
уют: тюлевые занавески на окнах, цветы в горшочках,
на стенах - картины. Свежие газеты на журнальном
столике. Пара мягких кресел. Все это - из собственных
квартир. Бюджетом такой интерьер не предусмотрен.

На стене у лифтов - большое зеркало. В кабине каж-
дого лифта - тоже зеркала. Наугад выхожу на 7-м эта-
же и спускаюсь вниз по лестнице. Чистота - как дома.

Встречаю жительницу дома Наталью Рыбакову. Она
возвращается с прогулки.

- Наш подъезд преобразился за последние два года,
- говорит Наталья Михайловна, - Чисто, много цветов!
А какие приятные изменения во дворе: посадили моло-
денькие лиственницы, елочки. Отремонтирована и вос-
становлена спортплощадка для молодежи, и малышам
есть где поиграть, и пожилые в беседке или за столи-
ками в тени деревьев все лето в домино стучат. Я вам
откровенно скажу: здесь приятно жить!

Заглядываю в комнатку дежурной и узнаю, что в
2001 году корпус получил премию за образцовое со-
держание подъезда. На эти деньги купили для дежур-
ных телевизор, выложили пол плиткой, стало удобнее
и теплее. Система видеонаблюдения помогает поддер-
живать порядок и безопасность. Здесь же - кнопка вы-
зова милиции. И с диспетчером РЭУ прямая связь.

Выхожу из подъезда. Небольшой плетень с набором
элементов деревенского быта: глиняные горшки, чу-
гунки, валенок. Колесо от телеги, которому уже не
один десяток лет. Клумба с цветами, цветы в горшоч-
ках - такое впечатление, что находишься где-то в глу-
бинке России, в деревне. Старшая по дому Вера Нико-
лаева уточняет:

- Этот уголок метко окрестили телевизионщики:
«Бабушкино подворье». Когда все это начиналось,
кое-кто ворчал: кому, мол, это нужно. А теперь, когда
наведен порядок, сами жители уже по-другому отно-
сятся к лестничным площадкам, подъезду, двору.
Ведь эта красота и чистота зависят от нас самих.

Валентин КУРЯЧИЙ

СРЕДСТВО 
ОТ ПОТОПОВ

...Стартовая улица - окраина столи-
цы. Утопающие в зелени дома,
тишина - благодать. Захожу в

первый подъезд дома № 7, предварительно
по домофону связавшись с консьержкой. Зи-
наида Даниловна Триандафилова, старшая
по подъезду, приглашает в свой «рабочий за-
куток».

- Вот так и живем, - говорит она. - Сами по-
нимаете, чтобы провести «тревожную» кноп-
ку для связи с милицией, необходима теле-
фонная связь. Нужны средства. Вот, напри-
мер, на улицах Малыгина, Тайнинской есть
«тревожные» кнопки. Им легче. А мы ничего
не можем. Сами бы поставили, да платят кон-
сьержке 1153 рубля. Мне как старшей по
подъезду доплачивают 1140 рублей. Их мы
делим на четверых. Лампочки сами покупаем.

- А над подъездом-то вечером горит
лампа?

- Горит. Раньше не горела - лестницы не
было. Теперь ввинтили, так она и днем горит.
Электрики говорят, выключатель сломался.

Я связался с вневедомственной охраной
СВАО. Они готовы поставить «тревожные»
кнопки, но оплачивать установку должна уп-
рава или сами жители. Есть другой вариант:

чей-то домашний телефон запараллелить с
кнопкой в ночное время. Но на это тоже ни-
кто из жильцов не согласился . Видно, счита-
ют, что их безопасность полностью обеспече-
на бабушками у входа. Замкнутый круг?

Никакого замкнутого круга нет. Просто мы,
жители Москвы, много лет воспитывались
иждивенцами. В подъезде есть консьержки,
которые за порядком следят. Кто им платит
за работу? Город. В подъезде более пятиде-
сяти квартир. Не ошибусь, если скажу, что 70
процентов жильцов - люди не нищие. И со-
брать на всех две тысячи за установку «тре-
вожной» кнопки или телефона - не так уж
много. Да и лампочку ввинтить у себя на ле-
стничной клетке за шесть рублей - не обедне-
ют четыре семьи. Но нет. Все ждут, когда ее
принесет монтер из ДЕЗа. В темноте будут
сидеть неделю, мусор в темноте выносить
будут. Но дождутся, когда «дядя» сделает.

Увы, без активного участия жильцов, без
их поддержки так и будут подъезды темны-
ми, обшарпанными и грязными. Дом свой на-
до беречь. А главное, детям своим внушить,
что в лифте и в подъезде писать нельзя: это
- твой Дом! Тогда и уютнее, и светлее станет.

Владимир ЧЕБАКОВ

«Прочитали с коллегами вашу газету № 12 от 2-8 апреля (постоянные читатели, газета - чу-
до). Во многом мы согласны по блицопросу о службе консьержей, но не совсем. Например,
«консьержки только спят на рабочем месте». Это неправда, мы бодрствуем. У нас в подъезде
№ 1 дома 7 по Стартовой улице на вахте у консьержек отсутствует связь с внешним миром,
т. е. нет телефона, нет связи с отделением милиции. Есть только кнопка диспетчерского пуль-
та. Диспетчер никогда не отвечает на вызовы, можно часами нажимать на кнопку, а толку ни-
какого. Говорят, что сигнальная лампочка у него за спиной, и он ее не видит. Уже писали в ДЕЗ,
в РЭП-11. Без толку.

Освещения на лестничных клетках практически нет нигде. Лампочка под козырьком у подъ-
езда не горит, так как у электриков украли большую лестницу.

Вот ситуация: вошел в подъезд вместе с жильцом какой-нибудь амбал. Консьержка выхо-
дит и спрашивает: «В какую квартиру идете?» Гость «отгребает» дежурную к стенке. Что мож-
но предпринять? Выбежать на улицу - он не пропускает. Кричать: «Милиция!», «Помогите!» - ни-
кто не услышит. Просим помочь нам, но не словами, а на деле решить эту проблему.

Н. Потребко, З. Триандафилова - старшая по подъезду, 
И. Миропольская, Э. Печатникова».

ЗАМКНУТЫЙ КРУГ?

Вэтом дворе по улице
3-я Парковая, 44/2 в
Северном Измайлове

нынешним летом трудился
студенческий отряд - бла-

гоустраивал территорию. И
вот результат: пешеходные
дорожки, ровно засеянные
травой газоны, новые огра-
ждения и бордюрный ка-

мень и, наконец, яркораск-
рашенные горки, привед-
шие в восторг малышей и
их родителей. Так держать,
студотряд!

ТАК ДЕРЖАТЬ, СТУДОТРЯД!
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Для этого нужно, чтобы
старый владелец телефо-
на написал в МГТС заявле-
ние с просьбой переофор-
мить на вас свой телефон,
проинформировал глав-
ный специалист абонент-
ского участка «Тимиря-
зевский» Василий Спири-
донов. По приказу ОАО
МГТС № 834 от 10 октября
2002 года эта услуга стоит
6300 рублей. Иное дело,
напишет ли старый владе-
лец такое заявление. Это
ему не очень выгодно, так
как он уже не будет иметь
права переноса своего те-
лефона на новое место жи-
тельства.

В столице Северный округ на девятом мес-
те по количеству зеленых насаждений.
Средосберегающих типов земель здесь

лишь 10 процентов. Зато примерно такие же
площади заняты промышленными предприяти-
ями. По перегруженности автомагистралями ок-
руг на третьем месте. Да и жилая застройка за-
нимает треть территории. Результаты соответ-
ствующие...

Благотворительная организация «Общест-
венная экология», проведя мониторинг состоя-
ния окружающей среды, пришла к выводу -
лишь два из 19 районов округа могут получить
«отлично» по состоянию своих «легких». Это
районы Тимирязевский и Восточное Дегунино.
Аэропорт, Сокол и Савеловский - «хорошисты».
А вот Войковский и Коптево дотянули лишь до
«тройки». В то же время состояние зеленых на-
саждений не так уж плохо, за исключением тех
из них, что растут вдоль автотранспортных ма-
гистралей. Растения вполне жизнеспособны и
справляются со своими экологическими функ-
циями.

Нельзя сказать, что власти округа безразлич-
ны к проблемам зеленых насаждений. Здесь ре-
гулярно приводятся в порядок территории. За
последние несколько лет появилось очень  мно-
го новых газонов. Парк Северного речного во-
кзала стал местом проведения одного из самых
зрелищных в нынешнем летнем сезоне меро-
приятий - фестиваля цветов. Подготовка к нему
сопровождалась обустройством парковой тер-
ритории, вырубкой засохших кустарников, при-
ведением в порядок все тех же газонов...

Округ приступил и к реализации более мас-
штабных проектов, в которых состоянию окру-
жающей среды отведено главное место. Напри-
мер, строительство элитной зоны отдыха на Хим-
кинском водохранилище включает вывод с этой
территории практически всех промышленных
предприятий. Однако в то же время реконструк-
ция Ленинградского проспекта  предусматривает
вырубку 376 деревьев и 5288 кустарников. Вме-
сто них будет посажено лишь 200 новых деревь-
ев в рядах и 980 штук кустарников в группах.

Понятно, те же автомагистрали невозможно
расширить, не тронув при этом ни одного дере-
ва. И все-таки жаль... Ведь еще недавно Москва
входила в десятку самых зеленых столиц мира.

Наталья КУЗИНА
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лицом к лицу
ОПЛАЧИВАЕТЕ СЧЕТ 

НА 1200 РУБЛЕЙ, ПРИВОЗИТЕ
ЛИТР ВОДЫ И УЗНАЕТЕ ВСЕ

СЕКРЕТЫ СВОЕГО КОЛОДЦА

А. Астафьев,
Г. Воскресенский, 
В. Журавлев,
Н. Кузина,
А. Миль,
В. Чебаков,
В. Широков

ЗЕЛЕНЫЕ
ЛЕГКИЕ

нин. Помимо необходимых огражде-
ний-заграждений, систем видеонаблю-
дения здесь планируется построить
специальную кавалерийскую конюшню
для обеспечения охраны правопорядка
конной милицией.

Проблем на пути развития «Битцы»
очень много, но на одной из них дирек-
тор базы Евгений Русаков остановился
особо: если раньше его организация
платила налог за землю в сумме 150-
160 тысяч рублей, то теперь Моском-
зем заломил цену за аренду земли в
размере 5,5 миллиона рублей, что бу-
дет для комплекса просто удавкой. Мэр
столицы Юрий Лужков отреагировал на
этот факт так: спортивные сооружения
ни в коем случае нельзя облагать непо-
мерными налогами и поборами.

Ну а вывод с заседания правительст-
ва таков: работы по созданию обнов-
ленной «Битцы» с рысцы переходят в
галоп. Хорошо бы на пути резвых ло-
шадок было поменьше непреодолимых
препятствий.

Николай АНДРЕЕВ

Петровско-Разумовский ком-
плексный заказник - гордость
не только Северного округа,
на территории которого он
находится, но и всей столицы.
Вековые деревья, доверчи-
вые белки, принимающие уго-
щения с рук, протянувшиеся
на добрый десяток километ-
ров аллеи для прогулок... Увы,
такого рода островами зеле-
ного рая в округе можно еще
считать лишь Химкинский и
Хлебниковский лесопарки.
Хотя в Северном есть и ост-
ровки помельче, например,
поселок Сокол, Речной во-
кзал, утопающие в кущах. Од-
нако в целом зелени в округе,
скажем прямо, маловато.

О СУЩЕВКЕ ПО СУЩЕСТВУ
«В связи с реконструкцией Сущевско-

го Вала и соседних улиц стало трудно
ездить в район Савеловского вокзала.
Каковы перспективы окончания этих
работ?

В. КОВАЛЕВ, ул. Аргуновская».

«Хочу положить в ванной комнате полы с подогревом. Электрики мне сказа-
ли, что при этом необходимо заменить проводку. По их мнению, она старая и
может не выдержать нагрузки. Есть ли какие-либо нормативные документы на
этот счет?

Валентина СЕРОВА, ЗАО».

ПОЛЫ БЫВАЮТ ПОЖАРООПАСНЫМИ

«Мы с соседями выкопали на даче колодцы, уложили по 5-6
бетонных колец. Вода оказалась удивительно чистой. Но мож-
но ли ее пить? Где и как сделать анализ?

Владимир НЕФЕДЬЕВ, 
Восточный административный округ».

ВЫКОПАТЬ КОЛОДЕЦ - ЭТО ПОЛДЕЛА
- Вам необходимо обратить-

ся с соответствующим запро-
сом в нотариальную контору,
которая расположена по мес-
ту жительства (регистрации)
вашей тети, - сказал «МС»
кандидат юридических наук
Александр Горчик. - Сде-
лать это надо в течение 6 ме-
сяцев после смерти интересу-

ющего вас лица. По истече-
нии этого времени, даже если
никакого завещания в пользу
другого лица не составлено и
вы наследуете имущество,
вам придется доказывать, что
шестимесячный срок предъя-
вления своих прав на наслед-
ство пропущен по уважитель-
ной причине.

ДОМОФОН ДЛЯ ИНВАЛИДА
«Наша семья, состоящая из трех инва-

лидов, проживает на Алтуфьевском
шоссе, 24. У нас в доме устанавливают
домофон. Стоимость его 700 рублей
плюс три ключа - 300 рублей. Конечно, у
нас таких денег нет. Кто нам поможет?

Т.Ф. БЕЛЯЕВА, 
инвалид II группы, СВАО».

Заместитель главы управы района От-
радное Наталья Кошелева разъяснила
нам, что помощь инвалидам и их семьям в
районе оказывают всегда. В здании упра-
вы в кабинетах 108 и 109 жителей прини-
мает специалист по социально незащи-
щенной категории лиц (вторник - вторая
половина дня, среда - с утра). Необходимо
иметь копии документов, подтверждаю-
щих инвалидность. Помогут и в оплате до-
мофона. А телефон секретаря 907-21-08.

ГДЕ ПОПИТЬ КВАСКУ?
«Дорогая редакция! В столице, как и

в нашем районе Алтуфьево, исчезли
тонары. С них запретили торговать. Их
заменили автомагазины. А сколько
легких торговых точек действует в на-
шем районе?

Ванда КОРЕНЕВСКАЯ, 
пенсионерка».

Как нам сообщили в управе района, на
данный момент в Алтуфьеве функциони-
руют три киоска «Мороженое», шесть ки-
осков «Печать», один киоск «Табак», три
продуктовых павильона, шесть автомага-
зинов, три пункта приема стеклопосуды,
девять лотков «Овощи-фрукты», три
«Летник-кафе», три точки, торгующие мо-
локом из цистерн, две по продаже кваса.
С 1 августа по 15 октября с наступлением
сезона предусмотрена работа семи бах-
чевых развалов.

По мнению специалистов потребитель-
ского рынка управы, такая схема наибо-
лее оптимальна.

Как нам сообщили
в управлении транс-
порта и связи пра-
вительства Москвы,
согласно проекту ре-
конструкции Сущев-
ского Вала вдоль не-
го решено прорыть
тоннель от улицы Об-
разцова до Олим-
пийского проспекта.
Благодаря этому со-
оружению будет ре-
шена проблема
транспортной раз-
вязки Сущевско-Ше-
реметьевского узла.
Эти работы предпо-

лагается завершить
к концу 2004 года.
Что же касается бли-
жайших перспектив,
то вблизи Аргунов-
ской по улице Акаде-
мика Королева уже
в этом году будет от-
крыто движение мо-
норельсового транс-
порта, который со-
единит Калужско-
Рижскую и Серпу-
ховско-Тимирязев-
скую линии метро,
что ускорит проезд в
район Савеловского
вокзала.

При однофазном вводе в квартиру
допускается единичная нагрузка (от
одного электроприбора) не более 3,6
кВт, рассказал директор Московско-
го агентства по энергосбережению
Юрий Тихоненко. Если ввод трех-
фазный, то разрешается установка
более мощной электротехники, на-
пример, электроплит. В старых домах
вводы, как правило, однофазные, по-
этому если вы задумали устроить в
своей квартире сауну или поставить
токарный станок, то электропроводка
может не выдержать. Сечение прово-
дов там небольшое, изоляция будет
перегреваться. И в результате воз-
можны авария, короткое замыкание, а
затем и пожар. Дома, которые строи-
лись в 50-70-х годах прошлого века,

не были рассчитаны на то, что в каж-
дой квартире будет по два холодиль-
ника, мощные посудомоечная и сти-
ральная машины, обогреватель. 

Поэтому, если вы хотите приобре-
сти энергоемкую технику, посоветуй-
тесь со специалистами. Возможно,
они вам порекомендуют заменить
электропроводку или изменить ее
схему. Чтобы изменить схему провод-
ки, необходим проект, который дол-
жен быть утвержден в вашем район-
ном отделении Энергосбыта, а затем
в Энергонадзоре. Всякая самодея-
тельность может привести к печаль-
ным последствиям. Если в результате
аварии или пожара пострадает иму-
щество ваших соседей, то возмещать
убытки придется вам.

«Купила квартиру с телефоном. Как теперь переоформить этот телефон со ста-
рого владельца на нового? Сколько стоит такая услуга?

Валентина ОГОРОДНИКОВА, улица Яблочкова».

ПЕРЕОФОРМИТЬ ТЕЛЕФОН МОЖНО...

Мы позвонили в аккредито-
ванную лабораторию Госсан-
эпиднадзора ВАО. Ее руково-
дитель Фаина Федяева сообщи-
ла, что в каждом округе есть та-
кие лаборатории, куда можно
привезти воду на анализ. Их те-
лефоны можно узнать в город-
ском центре Госсанэпиднадзора -
287-20-21. Что потребуется для

исследования качества воды?
Литр-полтора самой жидкости,
заявление с указанием паспорт-
ных данных, а также оплата счета
на 1200 рублей в любом банке.
Дороговато? Зато если вода ока-
жется пригодной для питья, вы
избавитесь от множества хлопот
с поездками за нею в соседние
поселки или на далекие родники.

НАСЛЕДСТВО ЧЕРЕЗ 6 МЕСЯЦЕВ
«Недавно умерла моя тетя, проживавшая одна в прива-

тизированной ею квартире. Кроме меня, прямых наслед-
ников у нее нет. Но, конечно, эту квартиру она могла и за-
вещать кому-то еще, не обязательно близкому родствен-
нику. Как мне узнать о последней воле моей тети?  

Роман ОБРАЗЦОВ, студент».

Как нам сообщил глав-
ный инженер зелено-
градского ГП «Электро-
ремонт» Николай Яст-
ребцев, есть распоряже-
ние мэра Москвы Юрия
Лужкова о том, что некото-

рые категории москвичей,
включая многодетные се-
мьи, имеют льготы на бес-
платный ремонт или заме-
ну электроплит. Для этого
по заявлению граждан со-
здается комиссия, которая

определяет техническое
состояние электроплиты и
решает вопрос о ее ремон-
те или замене. Обращать-
ся по этому вопросу надо в
ГП «Электроремонт» по
телефону 530-80-60.

«Я многодетная мать. Могут ли мне бесплатно поменять электроплиту? Если
такая возможность есть, то куда мне обратиться?

Е. МАНЧЕНКО, Зеленоград».

ЗАЯВЛЕНИЕ - КОМИССИЯ - НОВАЯ ПЛИТА
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В дополнение к опублико-

ванной в предыдущем номере
«МС» заметке «Куда жало-
ваться на ДЕЗ?» сообщаем
прямой номер телефона Го-
родской жилищно-конфликт-
ной комиссии при Мосжилин-
спекции - 281-71-49. При воз-
никновении вопросов о каче-
стве водопроводной воды в
Москве, о чем речь шла в за-
метке «Вода нужна только
«первой свежести» («МС»
№ 25), следует обращаться
по телефонам: 261-33-43 и
742-96-96.

«Наше районное эксплуатационное управле-
ние № 6 не выиграло тендер ДЕЗа № 3. Теперь
уборкой территории будет заниматься фирма
«Стройкомплекс». Дворники из РЭУ № 6 пере-
шли на работу в фирму «Стройкомплекс», а я в
это время заболела, и меня направили на опе-
рацию. Кто будет оплачивать мой больничный
лист?

Наталья АЛЯБИНА, Зеленоград».

БОЛЬНИЧНЫЙ БУДЕТ ОПЛАЧЕН
Как нам сообщил

руководитель ДЕЗа
№ 3 Анатолий Болди-
нов, Н.А. Алябина ос-
талась в штате РЭУ
№ 6, и больничный ей

будет полностью опла-
чен. Вопросы ее даль-
нейшего трудоустрой-
ства будут решаться
после полного выздо-
ровления.
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НЕ ПЛЮЙ ПРОТИВ ВЕТРА!

- Виталий Васильевич, в решении коорди-
национного совета также отмечено, что
«неэффективность системы управления
жилищно-коммунальным хозяйством вы-
ражается прежде всего в нерациональном
управлении финансовыми потоками, их не-
прозрачности и неподотчетности жителям
как потребителям и плательщикам за жи-
лищно-коммунальные услуги. Дирекции
единого заказчика в условиях дефицита
денежных средств не идут на партнерские
отношения с жилищными объединениями
граждан, поскольку это предполагает конт-
роль и четкое выполнение договорных обя-
зательств». В ноябре прошлого года в ин-
тервью нашей газете вы уже говорили о
сопротивлении, которое встречают ТСЖ на
своем пути. Кстати, едва статья вышла, как
нам позвонили читатели из ТСЖ «Форум» и
пожаловались на ООО «Аква-холдинг», ко-
торый, как они считают, плохо справлялся с
обязанностями управляющей компании.
Позже нам стали известны и другие подоб-
ные примеры. Насколько серьезно проти-
водействие? И в чем оно выражается?

- У большинства ТСЖ и других объеди-
нений жителей – ЖСК, ЖК – проблем, свя-
занных с обслуживанием жилья и хозяйст-
венной деятельностью, масса. Проблемы
эти общего характера: ДЕЗы, ГРЭПы, ава-
рийно-восстановительные службы, мусо-
ровывозящие и ресурсо- и энергоснабжаю-
щие организации, давно работающие в
районе и округе, чинят товариществам ви-
димые и невидимые препоны. Многие ТСЖ
жалуются мэру. Поэтому в феврале ны-
нешнего года по поручению Юрия Михай-
ловича Лужкова первый заместитель мэра
Москвы Петр Николаевич Аксенов провел
совещание, куда пригласил председателей
ТСЖ, заместителей префектов по ЖКХ,
глав управ, руководителей ряда департа-
ментов, которые так или иначе участвуют в
деятельности жилищно-коммунального
комплекса. Все председатели товариществ
– выступило их около 15 – в один голос го-
ворили о том, что система ЖКХ не позволя-
ет ТСЖ нормально развиваться.

А теперь о формах противодействия.
Представьте дом, который был в веде-

нии ДЕЗа. И вдруг жильцы дома создают
ТСЖ. Цель – улучшение качества жизни.
Товарищество – инструмент достижения
цели. Жители включаются в процесс об-
служивания дома, понимая, что без их уча-
стия качество жизни улучшить невозмож-
но. Это показала и мировая практика: в раз-
витых странах общественные формирова-
ния участвуют в мероприятиях, связанных с
улучшением качества жизни, и контролиру-
ют работу подрядных организаций. Итак,
ТСЖ заключает договор, скажем, с тем же
ДЕЗом и говорит: вы по-прежнему управ-
ляете домом, только теперь мы будем вас
контролировать.

И вот с этого-то момента у товарищества
начинаются мытарства. Ведь ДЕЗ не при-
вык к контролю, да еще самому жесткому –
контролю со стороны того, кто платит день-
ги. Обнаружив, что ситуация не в его поль-
зу, ДЕЗ заявляет товариществу: хорошо,
договор мы с вами заключим, но только те-
перь вы будете платить за техническое об-
служивание не по 6,7 рубля за квадратный
метр, а, скажем,  по 10 рублей. 

И это еще не все. В ДЕЗе есть объеди-
ненная диспетчерская служба (ОДС). Наше-
му товариществу говорят: теперь за дис-
петчерское обслуживание отдельно пла-
тить будете. Товарищество: как же так, ОДС
нас как обслуживала, так и обслуживает.
Нет, говорят ему, теперь платить будете –
вы же теперь юридическое лицо. Между
тем диспетчерская – не собственность
ДЕЗа, но хозяйство, созданное на деньги
города, и ДЕЗ не вправе самостийно завы-
шать расценки, определенные правитель-
ством Москвы. Но ДЕЗ откровенно наруша-

ет городские нормативно-правовые акты,
буквально сдирая деньги с товариществ за
работу диспетчерской. Причем суммы уста-
навливает с потолка. Цифры превышают в
3, 5, а то и в 10 раз установленную. И такие
примеры у нас в большинстве районов...

- А жильцы скажут: что же получается –
до ТСЖ мы платили одно, а теперь в три
раза больше? До ТСЖ мы ОДС не платили
«отдельно», а теперь платим. А работы ДЕЗ
выполняет те же самые, что и выполнял.
Значит, товарищество – это плохо. И сами
жители будут голосовать против товари-
щества.

- У нас есть факты еще более изощрен-
ного противодействия: в ход идет «тяже-
лая артиллерия» – управа. Она начинает
«работать» с людьми: находит в доме «ак-
тивистов», ветеранов, и те начинают писать
о нарушениях в жилищную инспекцию,
ОАТИ, пожарным, СЭС. А жилищный фонд
у нас в таком плачевном состоянии, что
любая инспекция всегда найдет какие-то
недостатки. По заявлениям «активистов»
являются Мосжилинспекция, СЭС, пожар-
ные и налагают на товарищество штрафы.
Из каких же денег ТСЖ платит эти штра-
фы? Да из денег самих жильцов. Как гово-
рится, не плюй против ветра. На обслужи-
вание дома остается меньше. Жители со-
ответственно реагируют: жили мы припе-
ваючи, обходились без штрафов, создали
ТСЖ – стало хуже! Зачем нам ТСЖ? Пред-
седателя – долой! ТСЖ – долой. Элемен-
тарно, Ватсон...

РЫНОЧНЫЕ ЖИЛЬЦЫ

- Но Виталий Васильевич, как вы-то оцени-
ваете этот демарш ДЕЗов и управ?

- Как злостное нарушение жилищной по-
литики города...

- Мягко сказано – ведь это, по сути, дез-
организация работы! Здесь уместнее сло-
во, которое по вполне понятным причинам
сегодня обходят, но которое, пожалуй, точ-
но описывает происходящее: саботаж –
преднамеренное расстройство или срыв
работы при соблюдении видимости ее вы-
полнения, скрытое противодействие испол-
нению чего-либо.

- Охотно соглашусь! Действительно, са-
ботаж – ибо, скажем, директор ДЕЗа пре-
красно понимает, что реакция недовольст-
ва жителей последует немедленно: плохой
председатель – переизбрать! Хотим пред-
седателя, который бы оставил прежнюю
цену. Вот к чему это ведет.

Но и это еще не все проблемы. Сущест-
вуют аварийно-восстановительные служ-
бы, предназначенные для того, чтобы в лю-
бое время суток устранить чрезвычайную
ситуацию: трубу прорвало, канализацию
забило, кого-то залило. Выиграв конкурс
районной управы, являясь уполномочен-
ной, аварийная служба работает с ДЕЗом,
но, замечу, находится под контролем упра-
вы: работает по ставкам, согласованным с
ней. Но на деле, как только товарищество
обращается в аварийку и просит заключить
с ней договор, та выставляет цены – не по-
верите! – в 50 раз выше, чем для ДЕЗов.

- Откуда такие цифры?
- От фонаря! Аварийщики говорят това-

риществу: вы теперь самостоятельная
структура; с ДЕЗом у нас одни расценки –
по указанию управы, а относительно вас
указаний не было – будьте любезны, вот
вам другие расценки. Шокированные това-
рищи – к главе управы. Но тот – непроница-
емая стена.

Кстати, не только ТСЖ сталкиваются с
этими проблемами во взаимоотношениях с
ОДС, аварийными службам. Те же пробле-
мы у частных компаний, стремящихся на
рынок жилищно-коммунальных услуг. Им
диктуют такие же условия. Вот, кстати, яр-
кий пример: по арендной плате. ДЕЗы и
ГРЭПы арендуют помещения для размеще-
ния своих служб. Им арендная плата уста-
новлена по минимальным ставкам: 250
рублей. А для ТСЖ Департамент имущества
устанавливает ставку в 3-5 раз выше. И ча-
стным управляющим компаниям – то же

самое. Где логика? Те и другие делают одно
дело. Но для ДЕЗа у нас 250 рублей, для ча-
стника и ТСЖ – 1000 рублей квадратный
метр в год. Кто пойдет на такой «рынок»?

Вот так «окучивают» товарищества.
Мы сочиняем инструктивные письма,

обращаемся к префектам, к главам управ,
проводим семинары, разъясняем. Но главы
управ считают это не своим делом – не по-
нимают, что это подконтрольная, уполно-
моченная организация. Говорят: у меня в
подчинении только ДЕЗ, а этот дом вышел
из-под моего влияния, значит, пусть живет
по законам рынка. Мы им говорим: жите-
ли-то ваши. Они отвечают: нет, жители не
наши – рыночные...

- В это трудно поверить!..
- Увы, таков уровень мышления наших

районных руководителей – полное непо-
нимание того, что происходит. Такое впе-
чатление, что главы управ не знают зако-
нов, не читают газет, не смотрят телевизор
– живут еще в советских временах. Мы
сталкиваемся с этим ежедневно и говорим
на всех уровнях: вы нарушаете постанов-
ления правительства Москвы, но воз и ны-
не там – нам отвечают: все нормально, у
нас рынок...

К сожалению, мы не можем никого нака-
зать. Единственное, что можем: вынести на
координационный совет, доложить мэру
Юрию Михайловичу Лужкову, его первому
заместителю Петру Николаевичу Аксенову.
Аксенов дает поручения, где четко все рас-
писано: главы управ должны контролиро-
вать работу ДЕЗов, аварийно-восстанови-
тельных служб, ОДС – с тем, чтобы они ра-
ботали по ценам, применяемым для обыч-
ного жилищного фонда. Ничего не выпол-
няется!

- Почему?
- Товарищества оторваны от системы

ЖКХ. Система считает их инородным телом
и всячески отторгает. Видимо, нужны ка-
кие-то радикальные меры. Пора жестко на-
казывать - одного, двоих директоров ДЕ-
Зов уволить, чтоб другие поняли: работать
по-старому больше не будем...

- А нельзя ли назвать примеры: кто осо-
бо отличился в борьбе с товариществами?

- Тот же ООО «Аква-холдинг» в Юго-Во-
сточном округе. На него много жалоб.  На-
зову также ДЕЗ «Митино», ГУП «Мос-
лифт», ООО «Мой дом. Управление жилищ-
ным фондом», ЗАО «Эстейт Сервис Дирек-
ция Куркино СЗАО». Мы предупреждаем,
пишем письма. Ничего не меняется – глава
управы считает это не своим делом. Отве-
чает: все нормально, а жители продолжают
жаловаться. Выходит, глава управы не в

полной мере выполняет свои функции, у
него это направление работы идет бесконт-
рольно. Две непересекающиеся линии жиз-
ни: одна – у главы управы, вторая – у жите-
лей района.

О чем это говорит? В советское время
нам внушали: государство – это мы. С од-
ной стороны, это была, конечно, ложь. Но,
с другой стороны, государство в опреде-
ленной степени защищало своих граждан.
Что изменилось с объявлением демокра-
тии? Управа – это государство! Главы управ
– это государственные мужи! А жители –
это государство или нет?

- Люди по-прежнему хотят, чтобы госу-
дарство их защищало, а вот главы управ,
похоже, не хотят выступать в роли защит-
ников.

- Вот и получается: жители хотят, мэр хо-
чет – ведь он говорит: я разрушу монопо-
лию ДЕЗов, заставлю работать на населе-
ние. А внизу – скрытый саботаж: система
не хочет выполнять указания мэра...

- Причина проста: привычка к бесконт-
рольным деньгам...

- Бесконтрольно расходуемым! Деньги
на обслуживание жилищно-коммунального
хозяйства не под контролем населения, а
под контролем самих исполнителей...

ДАЕШЬ ДВУХПАРТИЙНУЮ СИСТЕМУ!

- Но ведь как-то нужно переломить ситуа-
цию, Виталий Васильевич...

- С выходом закона о ТСЖ мы планиро-
вали, что товариществ будет много. Видели
в них панацею и начало реформы ЖКХ, ибо
товарищества собственников жилья – одна
из ключевых форм участия населения в ре-
форме, в управлении жилыми домами,
территориями. Но панацеи не получилось.
Мы видим, как на местах товарищества –
хозяйствующие субъекты – удушают, и час-
то руками самих же жителей. Я привел не-
сколько примеров – задушить такими спо-
собами можно любое товарищество. Под-
держки, опоры в органах местной власти
нет. Труден путь товариществ. 

Поэтому мы пошли по пути поиска иных
форм участия жителей в контроле над дея-
тельностью управляющей организации и
вынесли на КС проект постановления о со-
здании жилищных товариществ в разной
организационно-правовой форме. Это мо-
жет быть, например, домовый комитет –
орган общественной самодеятельности.
Есть закон РФ об общественных объедине-
ниях, который позволяет жителям по месту
жительства создавать органы обществен-
ной самодеятельности, общественные

формирования. Цель и задача домкома та
же: повышение качества жизни жильцов.
Инструмент: контроль над деятельностью
управляющей организации, скажем, того
же ДЕЗа. Домком действует без регистра-
ции юридического лица – закон об общест-
венных объединениях позволяет – чтобы
его не могли штрафовать. Но функции
представителя общественности, то есть
контрольные, имеет – со всеми вытекаю-
щими последствиями. Будем ставить их на
учет в департаменте. Наделим полномочия-
ми участия в приемке всех видов работ по
дому: будь то благоустройство территории
и подъезда по программе «Мой двор, мой
подъезд» или иная работа, связанная с
коммунально-бытовым обслуживанием,
будь то ежемесячный акт о текущей экс-
плуатации дома – без подписи председате-
ля домкома он будет недействителен и оп-
лате не подлежит. И домкомы будут дейст-
вовать. Цель у нас одна: создать жесткий
контроль над теми, кто тормозит реформу.
Эта форма самоуправления жильцов будет
уже не по зубам ДЕЗам...

- Но ведь председателя домкома можно
подкупить...

- Мы предусмотрели и это. Создаем сог-
ласительную комиссию в управе. Ведь мо-
жет случиться и так, что председатель
предъявит завышенные требования. Допус-
тим, скажет: поставьте мне золотой унитаз,
тогда подпишу акт. Куда директору ДЕЗа
обратиться за помощью? В согласительную
комиссию при управе. Председатель согла-
сительной комиссии – глава управы или
зам. главы по ЖКХ. Члены комиссии – со-
ветники муниципального собрания, из-
бранные народом, работники управы, пред-
ставители товариществ. 

Главное в комиссии – открытость. Приш-
ли, допустим, председатель ТСЖ и дирек-
тор ДЕЗа с челобитной. Директор говорит:
председатель не подписывает – хочет уни-
таз из золота. Комиссия решает: требова-
ния председателя завышены. Другой пово-
рот темы: директор ДЕЗа «договорился» с
председателем ТСЖ, подкупил. Как защи-
титься? И вообще, как защититься от нера-
дивого председателя, нечистого на руку? 

Мы предлагаем надежную систему за-
щиты – причем идею нам подсказали в хо-
де обсуждения проекта положения о дом-
комах сами представители общественно-
сти – есть такое профобъединение «Моск-
вичи», оно нам и подсказало: чтобы не воз-
никали случаи мошенничества, неплохо
было бы, чтобы каждый год домком и его
председатель подтверждали свои полно-
мочия у жителей. Например, собирали бы

В ОЖИДАНИИ
«Анализ сложившейся в городе
ситуации показывает, что в на-
стоящее время жилищно-комму-
нальное хозяйство города Моск-
вы является сферой с крайне
низким уровнем участия жилищ-
ных объединений граждан. Это
участие наблюдается лишь в 5

процентах жилых домов города
Москвы». (Из решения Коорди-
национного совета при прави-
тельстве Москвы по развитию
самоуправления в жилищной
сфере. 3 июля 2003 года.)

О проблемах, поднятых на Ко-
ординационном совете при пра-

вительстве Москвы, рассказыва-
ет начальник управления коорди-
нации деятельности товари-
ществ собственников жилья и
паспортизации жилищного фон-
да Департамента жилищной по-
литики и жилищного фонда Мо-
сквы Виталий АКИМКИН.
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сегодня и завтра
КОНКУРСЫ ВЫИГРЫВАЮТ

ДЕНЕЖНЫЕ МЕШКИ, 
А ТОВАРИЩЕСТВА СОБСТВЕННИКОВ

ЖИЛЬЯ ОСТАЮТСЯ С НОСОМ

подписи или проводили собрания. Более
того, «Москвичи» предложили способ из-
бавиться от монополизации этого общест-
венного органа. Что такое домком? Что та-
кое жилтоварищество? Что такое ТСЖ?
Все это социальный заказчик. Нередки
случаи монополизации этой структуры. По
опыту мы знаем: кто-то захватил власть и
не спешит с ней расстаться, не собирает
собраний, не отчитывается. Давайте устро-
им конкурс социальных заказчиков, сказа-
ли «Москвичи»...

- Раскол, однако...
- Да, раскол. Но раскол во благо. Посмо-

трим на него иначе: появились две группы,
каждая предлагает своего лидера и свою
программу. Выбирайте. Какая группа собе-
рет больше подписей от жителей, той и бу-
дут предоставлены полномочия на управ-
ление домом.

- Так ведь это не что иное, как двухпар-
тийная система управления государством!
Только в масштабе дома...

- Правильно! Домком – своего рода пар-
тия, представляющая интересы социально-
го заказчика и одновременно социального
контролера...

- Не справились за год, в следующем го-
ду не получат голосов...

- Соберут меньше подписей и проигра-
ют! Система прошла проверку временем и
успешно действует в развитых государст-
вах. Почему бы не применить нам? Дом,
ТСЖ – и есть государство, только малень-
кое. Вот такую систему предложило нам
профобъединение «Москвичи». Почему бы
нашу больную систему не заменить здоро-
вой?  В ближайшее время будем вводить ее
в жизнь.

- Выходит, Департамент жилищной по-
литики имеет самое непосредственное от-
ношение к реформе ЖКХ. Погружен в нее...

- Вынужденно погружен. Мы координа-
торы по выполнению Комплексной город-
ской программы формирования кондоми-
ниумов и создания ТСЖ. В условиях того,
что создание ТСЖ буксует по названным
выше причинам, мэр столицы требует от
нас создания иных форм объединения жи-
телей, которые могли бы представлять их
интересы и контролировать работу ДЕЗов и
других управляющих компаний.

- И эти формы в конечном итоге поз-
волят развиваться и ТСЖ, и реформе в
целом...

- Более того, быть начальной стадией со-
здания ТСЖ! Жизнь показала, что москов-
ское правительство во главе с Юрием Ми-
хайловичем Лужковым были трижды пра-
вы, когда говорили, что реформа в жилищ-

но-коммунальной сфере – не кавалерий-
ский марш, а скорее долгий и тяжкий путь
Моисея со своим народом по пустыне: лю-
дям нужен подготовительный этап – пере-
ходный период. Прежде нужно научиться
контролировать тех, кто взялся обеспечи-
вать тебе нормальную жизнь, поверить в
свои силы и возможности, убедиться, что
только от тебя зависит качество жизни, ра-
зобраться в том, какие деньги и за что пла-
тить. Обретут люди эти качества – и никому
не нужно будет тащить их в ТСЖ – сами по-
желают объединиться...

УДАРИМ ХОЗФИНПЛАНОМ 
ПО КАЗНОКРАДСТВУ

- А есть ли уже какие-то механизмы конт-
роля над деятельностью управляющих
компаний, ДЕЗов?

- В конце прошлого года вышло постано-
вление правительства Москвы № 1122, там
есть пункт 8, где сказано, что с 1 января
2003 года все управляющие организации и
ДЕЗы должны составлять индивидуальный
хозяйственный план и вести учет финансо-
во-хозяйственной деятельности по каждо-
му сформированному кондоминиуму. Бо-
лее того, раз в полгода должны отчиты-
ваться в выполнении этого хозфинплана
перед жителями дома.

Почему появилось это нововведение?
Сегодня у ДЕЗа в управлении в среднем
150 домов. А где 150 домов – там ни один
великий ум не проконтролирует, куда день-
ги потрачены! Куда ушло железо? Куда
краска? Где подвинтили? Где укрепили? А
где заменили? Поэтому деньги улетают в
трубу и уходят в песок. Сколько ни лей –
все сухо. А тут на тебе: индивидуальный
учет. Все видно до копейки: сколько с дома
собрано денег, сколько из бюджета получе-
но. И куда каждая копейка пошла. Эта – на
зарплату. Эта – на материалы. На эти день-
ги столько-то отремонтировано. Столько-
то железа поменяли на крыше...

- Неужели это постановление действует?
- Я же сказал: с 1 января нынешнего

года.
- И можно проверить любой ДЕЗ?
- Можно. Но только по кондоминиумам –

где есть индивидуальные хозфинпланы.
ДЕЗ, повторяю, должен отчитываться пе-
ред жильцами раз в полгода. До последней
страницы! При этом можно сравнить пла-
новый документ с исполненным. И сразу
видно, сколько и куда ушло денег и матери-
алов.

Честно сказать, имею к этому нововве-
дению некоторое отношение. Живу я на

верхнем этаже дома и всегда страдал от те-
кущей крыши, зимой особенно. Поэтому
мы, жильцы верхнего этажа, постоянно пи-
сали жалобы: в РЭУ, в ДЕЗ – отремонтируй-
те крышу. И нам говорили: по отчетным
данным, кровлю поменяли. Как так? Я
знаю, что железо на крыше старое, его
только покрасили, а у них по документам –
поменяли. Я не стал писать прокурору. Но
это натолкнуло меня на мысль, что подоб-
ное, кроме жителя, никто не может прокон-
тролировать. Никто! Только житель верхне-
го этажа знает, поменяли кровлю или толь-
ко покрасили. ДЕЗ же списывает вагон же-
леза. А на самом деле кисточкой покраси-
ли. Или подмазали швы. Проконтролиро-
вать можно только тогда, когда ведется ин-
дивидуальный учет каждого объекта. 

- Хорошая идея. Глядишь, с введением
таких новаций шаг за шагом реформа ЖКХ
будет продвигаться...

- У нас действительно застой наметился.
Поэтому пока сами жители не подключатся
к реформе, пока не увидят себя в роли ре-
ального заказчика, контролера, хозяина,
пока не поймут, что они с этой системой
связаны, можно сказать, пуповиной, пока
не почувствуют, что от них что-то зависит,
– реформа не пойдет. Кто он сейчас, наш
житель? Исключительно плательщик услуг.
Придет в ДЕЗ – там его могут и послать по-
дальше. А в нашем случае от него будет за-
висеть подпись под финансовым докумен-
том. В ДЕЗе с ним уже будут иначе разгова-
ривать.

А мы должны создать условия для этого,
чтобы люди чувствовали себя хозяевами в
доме.

- И убирали с дороги тех, кто не хочет
менять нашу жизнь, как вы совершенно
справедливо сказали, на качественную...

- Бороться с саботажниками надо. Но
есть проблемы, которые не решены на
уровне РФ: слабое гражданское законода-
тельство и закон о ТСЖ – они позволяют
трактовать ряд положений двояко. Поэтому
у нас и судебные прецеденты, связанные с
деятельностью ТСЖ.

Вот самый распространенный пример:
споры товариществ с органами власти по
использованию нежилых помещений. Есть
нестыковка, конфликт между законом го-
рода Москвы и Федеральным законом о
правах товарищества по управлению нежи-
лыми помещениями. В городском законе
сказано, что товарищество имеет приори-
тетное право на аренду и выкуп нежилых
помещений, принадлежащих городу. 

А федеральный закон говорит, что при-
оритетов нет ни у кого – все равны перед
законом и все решает конкурс. А что проис-
ходит на конкурсах – мы видим. И знаем,
кто выигрывает конкурсы – денежные
мешки. А товарищества остаются с носом.
А ему нужны помещения – для своей экс-
плуатирующей службы, бухгалтеров, сле-
сарей, нужны складские помещения для
инвентаря. В конце концов свои помещения
ТСЖ может использовать для извлечения
прибыли, идущей на эксплуатацию здания. 

Встречаемся мы и с нарушениями Де-
партамента имущества: он неправильно
рассматривает общее имущество товари-
щества. В силу закона оно принадлежит до-
мовладельцам, находится в общей долевой
собственности. А Департамент имущества
поступает так: увидел подвал – регистриру-
ет как собственность города, затем либо
продает, либо сдает в аренду. А товарище-
ство – опять с носом. Подобные нарушения
закона у нас не редки, мы пытаемся с ними
бороться.

Или другой распространенный случай:
чердак и крыша – общее имущество, и ни-
кто не вправе без согласия общего собра-
ния домовладельцев ими распоряжаться.
Более того, общее имущество не подлежит
отчуждению, не подлежит купле-продаже.
Но сплошь и рядом – отчуждают, продают.
А за нарушение закона не наказывают.
Можно лишь обратиться в суд, и тот при-
знает эту сделку ничтожной, недействи-
тельной.

Проблем, как видите, хватает...

АПОЛОГИЯ РЕФОРМЫ

- Виталий Васильевич, говорят, реформа –
это разделение функций заказчика и под-
рядчика. Но спрашиваешь: как разделить?
И никто толком не скажет. Ни руководители
районного уровня, ни окружного. Можно ус-
лышать только общие слова.

- Меня этот вопрос тоже волнует, поэто-
му выскажу свое мнение. 

Цель реформы я уже назвал: улучшение
качества жизни людей. Принципы тоже яс-

ны: сделать лучше при меньших затратах.
Теперь об инструменте. Действительно, ча-
сто говорят, что нужно создать рынок ком-
мунальных услуг – он в свою очередь раз-
рушит монополию ДЕЗов. 

Но что это за рынок? Как должен функ-
ционировать? Подрядчики предлагают –
заказчики выбирают? Но наши реформато-
ры забыли, что рынок имеет три субъекта.
Первый, ради которого рынок существует, -
житель, потребитель услуг. Второй субъект
– производитель, поставщик услуг – наши
ДЕЗы, ГРЭПы, ресурсоснабжающие пред-
приятия. Но должен быть и третий субъект
– государство, которое регулирует взаимо-
отношения этих двух субъектов на рынке. 

Регулирует! Создает законы и следит за
тем, чтобы они не нарушались. Ведь рынок
жилищно-коммунальных услуг ни в коем
случае нельзя пускать на монетаристские
рельсы. Продовольствие, товары ширпот-
реба – это монетаристский рынок. Но он,
кстати, государством регулируется: зако-
ном о защите прав потребителя, инструкци-
ями СЭС, разрешениями на торговлю. 

Рынок ЖКХ должен контролироваться
еще жестче: установление размеров опла-
ты, обоснованность тарифов жилищно-
коммунальных услуг, выработка методик,
правил, нормативов, которыми бы пользо-
вались подрядные организации для обос-
нования и установления цен и тарифов – в
этом роль государства. У нас, к сожалению,
нет методик, устанавливающих экономиче-
ски обоснованную цену за техническое об-
служивание. У нас нет норм затрат матери-
алов. Что такое хозфинплан, который дела-
ет каждый ДЕЗ? Это лишь зарплата обслу-

живающего персонала и затраты на мате-
риалы, которые нужны, их стоимость плюс
налоги и отчисления в различные фонды. В
наших городских нормативных актах боль-
шой пробел: нет системы нормирования
расходов материалов.

Между тем техническое обслуживание
– это не только вворачивание лампочек,
уборка двора, полив газонов, но это и ко-
личество материалов, необходимых для
обслуживания. Отсутствие норм приводит
не только к различным мнениям при уста-
новлении оплаты за техническое обслужи-
вание, но и злоупотреблениям на этой
почве. Что говорят, когда, скажем, на тот
же «Аква-холдинг» жалуются? Что он не-
обоснованно устанавливает плату за тех-
ническое обслуживание! Она завышена по
сравнению с ДЕЗами. Но «Аква-холдинг»
отвечает: покажите мне, сколько кирпича
нужно закладывать, сколько цемента,
сколько краски? Я считаю – столько. Дока-
жите, что не так – ведь нет норм расхода
материалов. Вот и закладывают в свои
планы наши ДЕЗы железо вагонами, куда
оно уходит – неизвестно, ничего не норми-
ровано! А население платит, и никто это
проверить не может.

Но и это еще не все. Скажите, зарплата
нормирована? Для ДЕЗов, ГРЭПов она ус-
танавливается. А для негосударственных
организаций? Нет. И эти негосударствен-
ные «аква-холдинги» устанавливают зар-
плату не ту, которая в ДЕЗе принята, а вы-
ше. Потому что ни в одном нормативном
акте Москвы не сказано, что зарплата не
должна быть выше такого-то значения. Вот
они и устанавливают зарплату в 3-5 раз вы-

ше. В результате растет цена технического
обслуживания одного квадратного метра.

- С одной стороны, правильно: дворни-
кам надо платить больше...

- Платить нужно всем достойно. Но как
определить норму? Допустим, пришла ча-
стная компания обслуживать дом. По ка-
ким критериям она должна работать? Нет
их у нас...

- В таких случаях принято ссылаться на
чей-то опыт...

- С удовольствием. Пять лет назад в Гер-
мании приняли закон о квартирной плате.
Там сказано, что квартплата не должна пре-
вышать такой-то уровень, не должна расти
больше чем на 20 процентов в два года.
Скрупулезно расписана процедура установ-
ления квартплаты, то, как она согласовыва-
ется, как защищается – да, да, они не про-
сто устанавливают расценки, но и защища-
ют их, как диссертацию. Население должно
понимать, за что платит. И контролировать.
Вот каким путем пошли немцы.

Думаю, в Москве надо нечто подобное
вводить. Рынок жилищно-коммунальных
услуг нельзя пускать по монетаристским
рельсам. В этом случае население останет-
ся без крыш и стен. А ведь крыша над голо-
вой – социальная ипостась и должна быть
под четким и жестким регулированием го-
сударства, местной власти. Причем жест-
кие рамки нужны не только управляющим
организациям, поставщику услуг, но потре-
бителю: он будет четко знать свои права и
обязанности. И сможет участвовать в конт-
роле, управлении. Начиная от домкома и
кончая ТСЖ, высшей стадии эволюции са-
моуправления.

Пока же к нам идет поток жалоб. Осо-
бенно от ТСЖ: им завышают расценки. По-
этому в проекте решения координационно-
го совета записано: необходимо разрабо-
тать нормативы трудозатрат и расхода ма-
териалов, применяемых в кондоминиумах.

- Но ведь нормативы уже существуют:
известно, сколько нужно дворников, сколь-
ко слесарей, электриков, бухгалтеров.

- Существуют, но, как говорится, для
больших чисел: для площадей, исчисляе-
мых сотнями тысяч квадратных метров. Но
если считать для одного дома, то получит-
ся, что нужно 0,3 слесаря, 0,2 дворника. Где
товариществу взять 0,2 дворника? Он дол-
жен округлить до одного. Вот и выходит,
что там, где один дом, там есть почва для
махинаций. Методик нет...

- Проблема определена, но кто ее будет
решать?

- А вот это вопрос и для нас. Мы много
раз возбуждали его. Но специалисты из Де-
партамента ЖКХиБ пока отмалчиваются,
должно быть, в поисках ответа. 9 июля мы
совещались в Управлении городского зака-
за. Встретили понимание – руководитель
УГЗ Юрий Петров согласился, что нужно
разрабатывать такие нормативы. Но кто
этим будет заниматься? Чье это дело?

- Нужна «мозговая атака» всех заинтере-
сованных специалистов.

- Да, первый шаг сделан. Надеюсь, будет
второй и третий. Вот тогда мы с вами будем
говорить совсем на другие темы – о том,
как люди сами реформируют свою жизнь,
делают ее комфортнее. И не завидуют тем,
кто этого уже добился...

Василий ДВОРЫКИН

«МОЗГОВОЙ АТАКИ»...
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В ПАСПОРТЕ КВАРТИРЫ НУЖЕН
ГАРАНТИЙНЫЙ ТАЛОН, ДАЮЩИЙ ПРАВО
НА БЕСПЛАТНОЕ УСТРАНЕНИЕ
НЕДОДЕЛОК СТРОИТЕЛЕЙ

НЕ СВЕРЛИ - УБЬЕТ!

Пока речь идет только о новых. Но в дальнейшем
паспорта должны появиться буквально у всех мос-
ковских жилищ. Однако до сих пор далеко не все
москвичи знают, зачем они. 

Покупая любой бытовой прибор, человек вместе с
ним получает паспорт. А вот у квартир таких паспортов
пока нет. Но квартира по сути такой же потребитель-
ский товар, как все другие, разве что намного сложнее:
в ней больше изделий, конструктивных элементов,
чем в самолете. Все ли мы знаем о них? Были прове-
дены социологические исследования, и выяснилось,
что не более 9 процентов населения Москвы осведом-
лены, как правильно эксплуатировать свое жилище.

Точная, документальная информация обо всех
особенностях квартиры – важнейшая составляющая
жилищно-коммунальной реформы, которая должна
обеспечить достойное проживание людей в своих
домах. Вот лишь некоторые аргументы, показываю-
щие, сколь необходим жилищный паспорт.

Безопасность нахождения людей в квартире. Она
во многом зависит от того, насколько хорошо ее хо-
зяин знает, где и какие проложены коммуникации.
Часто они скрыты от глаз. Схема внутренней про-
водки и будет представлена в паспорте.

...Вам надо просверлить в стене отверстие. Как
это сделать, чтобы не попасть дрелью на провод?
Проведите мысленно вертикаль по оси розетки и по
обе ее стороны (тоже мысленно!) отступите на 20
см. Вот вам и запретная полоса – внутри ее все ра-
боты опасны.

В толще стены проходит трубопровод. Можно ли
сверлить в этом месте дыру? Конечно, нет. А где, в
каком месте проходят трубы – это тоже видно из
паспорта.

В документе, который получит хозяин квартиры, бу-
дут указаны все характеристики именно его жилища, и
никакого другого. Ибо прежде чем его выдать, специ-
алисты – еще во время монтажа! - тщательно проверят
соответствие факта и проекта: где и какие коммуника-
ции проложены, есть ли в квартире все предусмотрен-
ные конструктивные элементы, соответствует ли их
материал намеченному и т.д., и только после этого
внесут все данные в паспорт. Каждый паспорт – как и
положено такому документу – строго индивидуален.

Там будут и другие данные, которые необходимо
знать жильцу. Например, совокупная допустимая
мощность присоединенных приборов, а также необхо-
димая, но и достаточная температура воздуха в раз-
личных комнатах. Осведомят его о законах вентиляции
- чтобы предотвратить такие, например, варварские
случаи, когда в кухне вырубается вентиляционный
блок, а вместо него ставится холодильник. Расскажут
о путях эвакуации во время пожара. Сообщат о гаран-
тийных сроках, в течение которых должны быть устра-
нены неисправности в квартире, куда и кому предъя-
вить претензии, если обнаружатся недоделки. В пас-
порте, кроме всего прочего, собраны воедино все су-
ществующие стандарты и нормативы, которые, собст-
венно, больше всего интересуют жильцов, но ведомы
лишь специалистам.

УПРАВА НА БРАКОДЕЛОВ

Уж коли мы провели аналогию между жилищными и
техническими паспортами, то естественно было бы
видеть в первых нечто вроде гарантийных талонов,
дающих право владельцу жилья в течение определен-
ного срока требовать устранения недоделок. Тем бо-
лее что эти сроки в нем указаны. Иными словами, хо-
телось, чтобы паспорт был не только информацион-

но-техническим, но и правоустанавливающим доку-
ментом. Сейчас, когда вопросы качества строительст-
ва вышли на первый план, а претензий у новоселов
немало, как известно, строительный департамент от-
крыл даже «горячую линию», по которой можно сооб-
щать о всех замеченных недоделках, после чего их
обязуются устранить.

Но зачем нужны звонки? Зачем чувствовать себя в
роли просителя? Тем более что такая привилегия – по-
звонить, пожаловаться на качество – распространяется
только на владельцев муниципального жилья. К ком-
мерческому не относится. Получается, человек запла-
тил немалые деньги, а ему вручили брак. Что ему оста-
ется делать? Въехал в новую квартиру – принимайся за
капитальный ремонт? Это за свои-то немалые деньги.
Так быть не должно. Но, к сожалению, гарантии качест-
ва, дающей право в течение определенного срока тре-
бовать бесплатного исправления недоделок, в паспор-
те пока нет. Программа паспортизации обходит сторо-
ной вопросы обязательства строителей по отношению
к жильцам, она, по сути, отвечает лишь за соответствие
проекта существующей постройке. А в первых образ-
цах паспорта гарантийные талоны, между прочим, бы-
ли. Но необходимость сдвинуть программу с мертвой
точки заставила обойти некоторые острые углы, а пото-
му был принят компромиссный вариант.

В настоящее время разрабатывается новый проект
«Закона о паспортизации» (это будет второй его вари-
ант – первый, в котором был ряд недоработок, принят
не был). С его принятием без паспорта будет считаться
недействительной любая сделка с жильем – идет ли
речь о его покупке, обмене, дарении, завещании. Это,
по сути, будет главный документ квартиры. Такая мера
поможет избежать многих афер и махинаций, которые,
к сожалению, до сих пор случаются на рынке недвижи-
мости. 

КАЧЕСТВУ – ГАРАНТИЮ!

Итак, реализация городской программы паспорти-
зации жилища, а соответствующее постановление
правительства Москвы вышло еще в 1998 году, на-
чалась. В прошлом году москвичам уже были вру-
чены первые жилищные паспорта. На сегодня такие
паспорта выданы уже семи тысячам новоселов. Ес-
тественно было ожидать, что темпы будут расти, и
скоро счет пойдет не на тысячи, а на десятки тысяч.
Но, к сожалению, программа застопорилась. И те
восемьсот паспортов, которые вручили владельцам
квартир с начала года – всего лишь долг строителей
по инвестиционным контрактам прошлых лет. Что
же касается новых контрактов, то договор о паспор-
тизации коснулся менее 40 домов. А должно быть
построено 400!

Между тем в начале прошлого года была утвер-
ждена новая форма инвестиционного контракта, а в
нем – впервые в отношениях с инвесторами – было
сказано, что те «обязуются обеспечить финансиро-
вание работ по паспортизации здания и квартир».
Иными словами, стоимость паспорта должна быть
включена в себестоимость жилья, а это значит, что
человек должен получить его вместе с ключами от
квартиры. 

Итак, главный вопрос – с финансированием – каза-
лось, был решен. Но, как выяснилось, не до конца.
Источники такого финансирования указаны не были.
Неизвестной оказалась и сумма затрат, которые не-
обходимо было заложить инвесторам в расходы. От-
сутствовали нормативные документы – расценки на
паспорт, которые в свою очередь складываются из
привязки чертежей к факту, изысканий на местности,
типографских расходов и т.д. Все эти суммы, конеч-
но, можно было определить опытным путем – в ходе
реализации программы. Но, осуществляя ее даже в
виде эксперимента, надо было знать, на какую статью
отнести расходы. Неизвестно. Круг замкнулся.

Впрочем, ситуация все же не тупиковая. Ясно, что
мы столкнулись с болезнями роста. В Департаменте
жилищной политики недавно создано новое государ-
ственное унитарное предприятие – «Центр содейст-
вия деятельности кондоминиумов и паспортизации
жилищного фонда г. Москвы». И сделан уже первый
шаг – разработана методика ценообразования пас-
портов. Подготовлен соответствующий сборник цен,
проходящий сейчас экспертизу. Корректируется и са-
ма программа. Новая концепция должна появиться к
концу года.

Илья ГЛЕБОВ

-Евгений Александрович, вашей
идее, которая в скором буду-
щем, видимо, будет реализова-

на, немало лет...
- Впервые идею об одностороннем

движении на Садовом кольце я пред-
ложил для рассмотрения на техниче-
ском совете Управления ГАИ Москвы
30 лет назад. Я был молодым инжене-
ром отдела организации движения. А в
совет тогда помимо работников ГАИ
входили профессора МАДИ, МИСИ, со-
трудники НИиПИ Генерального плана
Москвы, Института градостроительст-
ва, Мосинжпроекта, Управления пасса-
жирского транспорта и других органи-
заций.

- И как отнеслись к идее ввода одно-
стороннего движения на Садовом коль-
це ваши коллеги?

- Сначала никто ее серьезно не вос-
принял. Журналы «За безопасность дви-
жения» и «За рулем» отказали в публи-
кации. Журнал «Наука и жизнь» принял
у меня материал, но так и не опублико-
вал. Зато журнал «Городское хозяйство

Москвы» на своих страницах открыл по-
лемику по этой проблеме.

Хочу напомнить, что уже тогда в Моск-
ве было чуть больше полумиллиона авто-
мобилей, и нам казалось, что город зады-
хается от транспорта, особенно большие
пробки были на Садовом кольце. В это
время сотрудниками нашего отдела было
предпринято удачное наступление на них
- работу светофоров на Садовом скоор-
динировали по принципу «зеленая вол-
на». Это блестяще сделали инженеры ГАИ
Л. Абрамов и А. Конопленко. Эффект был
поразительным, но все равно на кольце
было одно место, которое даже «зеленой
волне» оказалось не по зубам - Валовая
улица напротив метро «Павелецкая», где
проезжая часть сужалась до двух полос в
одну сторону. (Сейчас это место реконст-
руировано.) Кроме того, эффективность
«зеленой волны» заметно снижается, ко-
гда приходится координировать работу
светофоров в обе стороны, ведь расстоя-
ния между перекрестками разные. «Зеле-
ная волна» - безупречное средство при
одностороннем движении.

- Какие преимущества могло дать
введение одностороннего движения на
Садовом кольце?

- При внедрении одностороннего дви-
жения пропускная способность на пере-
гонах увеличивается на 10-15 процентов,
а на перекрестках - на 30-40. В Москве к
тому времени насчитывалось около 30
улиц, на которых было организовано од-
ностороннее движение. Сегодня таких
улиц более 200, а скоро почти весь центр
города будет состоять только из односто-
ронних улиц. Без этих мероприятий нель-
зя запустить Садовое в одну сторону.

- А какие проблемы от нововведения
были видны еще 30 лет назад?

- Главная проблема - перепробег
транспорта. Мы попытались свести его к
минимуму за счет множества организа-
ционных мероприятий. Поскольку тогда
Валовая улица являлась наиболее узким
местом магистрали, целесообразно бы-
ло в качестве ее дублера использовать
набережные Москвы-реки, организовав
на них одностороннее движение от
Крымского к Краснохолмскому мосту.

Наши оппоненты называли и другие про-
блемы: ухудшится транспортное обслу-
живание территорий, расположенных с
внутренней стороны кольца, произойдет
перегрузка радиальных магистралей, ве-
дущих в центр города, водителям трудно
будет производить перестроение и ма-
неврирование.

- В какую же сторону предлагалось
закрутить Садовое кольцо? И насколько
принципиально направление движения?

- Вопрос этот едва ли не самый важ-
ный. В те годы мы работали над пробле-
мой разгрузки центра города, вводили
различные ограничения на въезд в центр
грузовых автомобилей. В Управление
ГАИ г. Москвы за пропусками на въезд в
центр стояли километровые очереди.
Направить движение на Садовом пред-
полагалось против часовой стрелки, что-
бы грузовой транспорт, двигаясь в пра-
вых рядах, мог беспрепятственно ухо-
дить на радиальные магистрали в сторо-
ну области с минимальным маневриро-
ванием. 30 лет назад вопрос о закрутке
по часовой стрелке даже не рассматри-

вался. Я и сейчас не вижу оснований для
этого.

- Сколько времени потребуется на
проезд всего Садового кольца при вне-
дрении одностороннего движения? И как
быть с общественным транспортом?

- При движении в «зеленой волне» в
одну сторону со скоростью 60 км/ч все
Садовое кольцо протяженностью 15,6 км
можно безостановочно проехать за 16
минут. Движение общественного транс-
порта предполагалось сохранить двух-
сторонним с выделением для него от-
дельной полосы.

Одновременно была потребность
строительства порядка 15 подземных
переходов. О строительстве надземных
переходов тогда не могло быть и речи.
Архитекторы были против. Схема с таки-
ми обоснованиями и была доложена на
техническом совете управления ГАИ и...
с треском провалилась! Хотя поиск и
инициатива авторов были отмечены поч-
ти всеми членами совета.

- Так в чем же причина провала ваше-
го предложения?

- В то время власти надеялись превра-
тить Садовое кольцо в безостановочную
магистраль за счет строительства боль-
шого количества путепроводов. Но, как
показало время, дальше строительства
Самотечной эстакады дело не пошло.

- И вот спустя 30 лет правительство
столицы намерено осуществить вашу
давнюю идею. Готовы ли вы принять
участие в ее реализации?

- Вернуться к идее одностороннего
движения на Садовом кольце заставила
сама жизнь: вы же видите, что сегодня
творится на московских дорогах... Но,
думаю, наши предложения 30-летней
давности должны быть творчески пере-
осмыслены: появились новые пробле-
мы, есть оригинальные решения транс-
портных развязок, современные техно-
логии и материалы, которые можно при-
менить. Словом, работа предстоит боль-
шая. Если позовут, я готов принять в ней
участие...

Беседу вел
Григорий ЛЯМИН

ПОЛУЧИ ПАСПОРТ, КВАРТИРА...

30 ЛЕТ СПУСТЯ: 
ПО САДОВОМУ КОЛЬЦУ - В ОДНУ СТОРОНУ

Автор идеи внедрения одностороннего движе-
ния на Садовом - кандидат технических наук,
полковник милиции в отставке Евгений Кошкин
- начал службу в милиции с работы в Управле-
нии ГАИ г. Москвы. Пять лет был секретарем
технического совета УГАИ г. Москвы, имеет бо-
лее 300 публикаций по проблемам безопасно-
сти дорожного движения, изобретатель, награ-
жден медалями ВДНХ СССР.

В то время как кампания по об-
мену паспортов заканчивается,
развертывается новая, тоже
имеющая отношение к паспор-
там, но на сей раз – жилищным.
Они будут у каждой квартиры.
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ОПЕРАТИВНАЯ СВОДКА: ДИПЛОМАТ-

ЗАЛОЖНИК ЖИВ, ТЕРРОРИСТ
ЛИКВИДИРОВАН. НАШИ ПОТЕРИ:

ПОГИБ ПОЛКОВНИК «АЛЬФЫ»...
человек и поступок
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Но на самом-то деле если взглянуть на вещи по-
глубже, то, разбивая прекрасные цветочные
клумбы, облагораживая кроны деревьев и кус-

тарников, озеленяя газоны, именно она делает нашу
каждодневную среду обитания, не очень-то благопри-
ятную, хоть немного благороднее, теплее, пробуждая в
заскорузлых, очерствевших душах наших зеленые ро-
сточки человечности. А такое по силам только добро-
му человеку с большим сердцем, которое, как у худож-
ника, распахнуто перед людьми.

Кстати, Наталья и сама в детстве хорошо рисовала
и, возможно, могла бы стать профессиональной ху-
дожницей, но судьба распорядилась по-иному. Рано
потеряла маму, и было не до учебы, пришлось зараба-
тывать на жизнь. Родом она из Сибири, и, наверное,
именно сибирский характер помог ей потом вынести
все свалившиеся на худенькие плечи тяготы судьбы.

Перебравшись более 20 лет назад в Москву, 15 лет
отработала водителем электрокара на ЗИЛе. Поднима-
ла на ноги троих детей - двух сыновей и дочку. Когда
ЗИЛ стал рушиться, нечем было платить за квартиру,
не на что кормить, обувать-одевать детей, готова была
пойти на какую угодно работу, но видно, есть Бог на
свете, и ей подвернулась вот эта работа озеленителя в
ГУП зеленого хозяйства, что в Южном административ-
ном округе.

- Я благодарна судьбе, что попала в этот коллектив,
к непосредственной своей начальнице Ольге Алексеев-
не Тихоновой, человеку большой души и высокого про-
фессионализма, - рассказывает Наталья Анатольевна.

Трудолюбивую, общительную работницу заметили,
произвели в техники, но она не привыкла руководить,
стоя и наблюдая в сторонке, по-прежнему вместе со
всеми работала в бригаде: сажала клумбы, кустарники,
разбивала газоны, сгребала мусор. А вот недавно в ее
жизни произошло такое знаменательное событие, ка-
кое и во сне не снилось: стала победительницей мос-
ковского общегородского конкурса «Московские мас-
тера» среди озеленителей.

Конечно, не преминул спросить победительницу о
том, что нужно было делать на этом конкурсе и за что
конкретно присуждено ей первое место с довольно
приличной премией?

- Сначала всем участникам были даны домашние за-
дания по разработке эскиза, дизайна цветочной клум-
бы, подбору всех необходимых компонентов. Я офор-
мила свою клумбу тремя церковными куполами - золо-
тистым и двумя оранжевыми и окружила все это кре-
млевской стеночкой...

О чем мечтает? Ну о чем можно больше всего меч-
тать? Чтобы у детей сложилась жизнь удачно, а сын
Антон, который служит в воинской части во Владикав-
казе, живым и здоровым вернулся домой.

Николай АНДРЕЕВ

ЗОЛОТЫЕ
КУПОЛА 
НАТАЛЬИ
БОЙКО

Нет, она не реставрирует цер-
ковные храмы, не золотит их
купола, но полагаю, что к твор-
честву, искусству имеет отно-
шение самое прямое, хотя на-
звание ее профессии - техник-
озеленитель - на первый взгляд
вроде бы далеко от поднебес-
ных высоких материй.

Он пока лишь затеивал спор
Неуверенно и не спеша,
Словно капельки пота из пор,
Из-под кожи сочилась душа...

Хотел написать об этом чело-
веке сразу после того памятного
дня - 19 декабря 1998 года. Мно-
гие читатели уже и не вспомнят,
возможно, тот трагический ве-
чер. Слишком много обрушива-
ется на них ежедневно с экранов
телевизоров и газетных полос
выстрелов, взрывов, смертей и
страстей человеческих. К глубо-
кому сожалению, скорее к тра-
гическому сожалению, люди
привыкли к насилию и крови.
Хотя не знаю, как к этому можно
привыкнуть? История эта вреза-
лась в душу, как стихи Высоцко-
го. Из-за поступка. Неординар-
ного и очень человеческого по
жизни, а значит, сегодня ред-
чайшего. Ибо в настоящей жиз-
ни в России поступков челове-
ческих становится все меньше.

Почти пять лет назад, 19 дека-
бря, советник по экономике по-
сольства Швеции в России по-
пал в руки террориста Кобякова,
захватившего его в заложники
возле посольства в машине.
После длительных переговоров
с представителями ФСБ место
дипломата в салоне «вольво»
занял полковник Анатолий Са-
вельев - начальник штаба груп-
пы «Альфа» департамента по
борьбе с терроризмом ФСБ Рос-
сии. Дипломат остался жив, тер-
рорист убит, погиб и Савельев...

Написать об этом сразу не по-
лучилось. Молодые и горячие
коллеги из «пожелтевших» га-
зет бросились проводить «жур-
налистские расследования»,
обвинять всех направо и нале-
во, даже не подумав, что причи-
няют жуткую боль его родным,
друзьям, товарищам по службе.
Как я ни пытался поговорить по-
сле этих «исследований» с оче-
видцами и людьми из силовых
структур, к журналистам отно-
шение было одно - отказать.
Правильно, конечно. Но от это-
го ведь не легче. Потом сам за-
крутился по работе.

Но желание написать об этом
человеке, который выполнил
долг ценой своей жизни, все-та-
ки осталось. Все это время я
мысленно вновь и вновь возвра-
щался к этому поступку. И зада-
вал вопрос: «Каким нужно быть
человеком, чтобы в этой ситуа-
ции сказать: «Я пошел на место
дипломата»? О чем думал в этот
момент Анатолий Савельев? Не
знаю и не узнаю. Но догадыва-
юсь. Да и о чем думают люди в
такой критической ситуации?
Хотя Савельева ко всем прирав-
нивать нельзя. У него критиче-
ских ситуаций было по горло в
этой жизни. И, возвращаясь вся-
кий раз к мыслям о Савельеве,
чувствовал, как в душу врывал-
ся голос Высоцкого. Кстати, пол-
ковник, как говорят его друзья,
песни Владимира Семеновича
очень любил.

Только начал дуэль на ковре -
Еле-еле, едва приступил,
Лишь чуть-чуть осмотрелся 

в игре,
И судья еще счет не открыл...

Одно я понимал - Савельев
был настоящим мужиком. Для
таких дружба, долг - превыше
всего. И рассказывать о нем
мог только его друг. Тот, с кем

Анатолий хлебнул лиха в своей
нелегкой службе, с кем говорил
по душам, без недомолвок и на-
меков. Один из них - Олег Бала-
шов, в те годы генеральный ди-
ректор охранной фирмы «Аль-
фа-Безопасность», встретился
со мной значительно позже вы-
шеописанного события.

- Мы познакомились с Толей, -
рассказывает Олег Александро-
вич, - в феврале семьдесят
восьмого... Меня зачислили в
«Альфу» начальником отделе-
ния. Савельев был рядовым со-
трудником, но уже работал в
группе четыре года.

- Как зачисляли в «Альфу»,
по каким критериям?

- Это была сверхсекретная
группа «А» по антитеррору. Соз-
дали ее 29 июля 1974 года. Тог-
да и набрали первых 30 человек.
В их числе был и Савельев. Ка-
кие требования? Во-первых, на-
до было иметь стаж работы в
КГБ год-два, не меньше. Жест-
кий отбор - люди должны быть
физически развиты. Но не это
самое главное. Предпочтение
отдавалось интеллектуальному
развитию человека, его эруди-
ции, знаниям. Кстати, многие из
тех, кого взяли в первую трид-
цатку, потом отсеялись. Кто-то
не выдержал, ушел сам. Жизнь
и служба сами отбирали лучших.
Савельев подходил по всем па-
раметрам, физической силы не
занимать - бывший чемпион Мо-
сквы по боксу. Но главное - он
был интеллигентом. Ведь им
нельзя захотеть и стать. Это у
человека в крови, от рождения...

У Савельева была трудная
судьба. Воспитывался в дет-
ском доме, затем жил с бабуш-
кой и дедушкой. В таких случа-

ях обычно говорят: трудное дет-
ство, когда нужно позаботиться
о других и о себе. Это наложило
отпечаток на его характер -
твердый, напористый, целеуст-
ремленный. Короче говоря, он
сделал себя сам.

- Когда в 1974 году Анатолий
пришел в «Альфу», - рассказы-
вал мне Геннадий Зайцев, Ге-
рой Советского Союза, дважды
возглавлявший группу «А», - он
успел окончить авиационный
техникум, поработал в научно-
исследовательском институте,
отслужил в армии. Но он посто-
янно совершенствовался, он не

мог без новых знаний. Уже бу-
дучи сотрудником спецслужб,
Савельев заочно оканчивает
Московский областной педаго-
гический институт, позже - Выс-
шую школу КГБ. По граждан-
ской профессии после институ-
та он учитель физики.

- В трудные минуты, - вспоми-
нал Геннадий Николаевич, - ко-
гда надо было принимать реше-
ния, он успокаивал своих ребят
- не волнуйтесь, я же все про-
считал, я же физик.

- А много их было, этих труд-
ных минут?

- Хватало. Толя был не такой,
как все. Не трепался почем зря,
умел убеждать словами, но са-
мое главное - делами. Он и пред-
последнего террориста Тодико-
ва брал один на аэродроме. А из
плена в Армении, когда группа
была в Нагорном Карабахе, ухо-
дил в одиночку. Он был человек.
Настоящий. В той ситуации у
шведского посольства проявил-
ся весь Савельев. К сожалению,
таких людей осталось мало...

О чем он думал, когда шел к
машине? Может быть, об Афга-

нистане? Они тогда штурмовали
штаб военно-воздушных сил в
Кабуле. Савельев со своими
людьми в ту ночь были просто
безымянны. Без документов, без
имен и фамилий. Война в Афга-
не официально еще не начина-
лась, и полки стояли у границы.
Потом еще две поездки на юг.

А может быть, он думал о Бу-
денновске? Там они потеряли
двоих своих ребят, хотя если бы
не Савельев, «чехи» положили
бы больше. Встал БТР - и группа
«альфовцев» оказалась под
шквальным огнем террористов.
Савельев на другом БТРе за-
слонил броней заглохшую ма-
шину и спас многих своих бой-
цов. И винил себя почем зря, что
не уберег тех двоих. Хотя все по-
нимали, кто виноват. Теперь они
вместе лежат на Николо-Архан-
гельском кладбище. А может
быть, он думал о Боге? Сам я
сомневаюсь в этом. Хотя при
жизни, как утверждают родные,
Савельев сделал для церкви
большое дело. Немалая заслуга
его в том, что Новоиерусалим-
ский храм в Истре передали
церкви. Там теперь монастырь.
И его в монастыре помнят и мо-
лятся за упокой души раба
Божьего Анатолия.

А может, он думал о жене На-
талье и дочках Наташе и Нас-
те? Он любил их, как может лю-
бить настоящий мужчина и
отец. Ни в чем не отказывая им,
помогая им во всем, хотя вре-
мени у него на семью всегда ос-
тавалось маловато. Служба та-
кая. Ему нравилось их бало-
вать, исполнять их капризы,
петь на даче песни, сидя за сто-
лом с друзьями и своими девоч-
ками. Он любил им петь. Он во-
обще любил петь.

Ни единой буквой не лгу -
Он был чистого слова слуга,
И писал ей стихи на снегу.
К сожалению, тают снега!

А может, он думал просто о
сегодняшнем вечере. Который
так хорошо начинался! Празд-
ничный стол - День чекиста! А
тут боевое дело, да еще какое.
И начальство понаехало, слов-
но без него некому разобрать-
ся. Разбираться пошел он. А кто
же еще? Ковалев? Смешно. Зо-
рин? Командир. Возможно, он
даже пожалел, что в такой хоро-
ший вечер оказался здесь.
Сколько раз ребята, бывшие со-
служивцы, предлагали ему -
уходи. Есть работа в коммерче-
ских охранных структурах. С
твоим-то опытом. И денег боль-
ше, и риска нет. Не согласился,
да и не мог он согласиться. На-
до было отслужить свое, как он
считал, до конца, до пенсии.
Ведь он был последним «аль-
фовцем» со времени создания
группы. Это уже его детище, и
ребята его - ученики и товари-
щи. Разве мог он их послать в
машину дипломата? Нет.

Прошло почти пять лет. Много
говорили о национальной идее,
о воспитании молодого поколе-
ния. А сегодня спроси на улице:
«Кто такой Герой России Анато-
лий Савельев?» Мало кто ска-
жет и вспомнит. Зато без запин-
ки ответят, кто такой Михась,
Быков, Япончик, Салоник. 

Настоящие герои у нас все-та-
ки есть. Но о них очень быстро
забывают и помнят совсем дру-
гих «героев». В чем причина?
Она во всех нас. Она в двулич-
ности нашего общества. Один с
экрана говорит о нищих пенсио-
нерах, но сам строит себе трех-
этажную виллу, другой осужда-
ет финансовые пирамиды и про-
кручивает в банке средства на
здравоохранение из федераль-
ного бюджета. Поэтому и герои
другие. А такие, как Савельев,
уходят, потому что они не впи-
сываются в этот государствен-
ный базар псевдодемократии.

Смешно, не правда ли? 
Ну вот.

И вам смешно и даже мне -
Конь на скаку и птица влет, -
По чьей вине?

Владимир ЧЕБАКОВ

29 июля 1974-го была организована «Альфа» - сверхсекретная группа «А»
по антитеррору. Анатолий Савельев был в «Альфе» с первого дня ее соз-
дания. И до последнего дня своей жизни.
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ЧЕМ КРАШЕ НАШИ
ДВОРЫ И УЛИЦЫ, 
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ВЗГЛЯД ПЕРВЫЙ

Начали с районной управы и ДЕЗ «Южное
Тушино». Собеседники - Марина Короле-
ва, ведущий специалист управы района,
Николай Ковалев, директор ГУП ДЕЗ
«Южное Тушино», Григорий Мельник, его
заместитель, другие специалисты.

Первое, что бросается в глаза, - дворы
района буквально вылизаны. Газоны со
свежей травой, аккуратные ограждения,
выкрашенные в сине-желтый цвета, спор-
тивные, детские площадки - почти в каж-
дом дворе.

С чего это начиналось?
- Фактически мы стали заниматься

благоустройством района в 1999 году, -
рассказывает директор ДЕЗ Николай Ко-
валев. - Должны были обустроить четы-
ре дворовые территории. Мы не ждали,
когда будет готов окончательный проект
благоустройства - работали по эскизам,
в процессе работы доводили до ума и
проект, и дворы.

- Николай Николаевич, а сколько дво-
ров благоустраивается в нынешнем году?

- Восемьдесят девять. Планы мая и ию-
ня мы выполнили успешно. Взяли себе за
правило - все делать качественно.

С качеством мне довелось познако-
миться, например, во дворе между дома-
ми 3 и 5 по проезду Досфлота. Здесь ком-
плексное благоустройство выполнено три
года назад, но территория до сих пор в от-
личном состоянии.

Таких дворов в районе немало: площад-
ки сделаны на совесть. Чем добротнее ра-
бота, тем меньше затраты на эксплуата-
цию. Следовательно, сэкономленные день-
ги пойдут на благоустройство других дво-
ров, строительство дворовых площадок.

О том, как идет работа, разговариваю с
заместителем директора ДЕЗ Григорием
Мельником.

- Требования нынче очень высокие, - го-
ворит Григорий Иванович. - А финансиро-
вание на прежнем уровне - недостаточном.

- И как выходите из положения?
- Ищем спонсоров. Привлекаем ком-

мерческие, промышленные предприятия.

- С какими трудностями сталкиваетесь?
- Под улицами и дворами проходит мно-

го коммуникаций. Их нужно обслуживать,
ремонтировать. Занимаются этим специа-
лизированные организации. Но асфальт
они кладут кое-как, на газоны после их ра-
боты смотреть без слез нельзя. Убежден,
восстановлением после проведенного ре-
монта подземных коммуникаций должны
заниматься наши подрядные организации,
представляющие малый бизнес. Наши
требования к подрядчикам просты: высо-
кое качество, соблюдение технологии. Мы
давно работаем, например, с такими под-
рядными организациями, как «Прометей»,
«Перспектива». Над ними не нужен конт-
ролер. Впрочем, стоило бы сказать доброе
слово обо всех 12 подрядных организаци-
ях, работающих на территории района.

- А сложности есть?
- Самое неприятное - нерадивое отно-

шение населения. Да, активны старшие по
подъездам, активны многие жители. Но и
случаев варварства, вандализма тоже не-
мало. Одни выкапывают только что поса-
женные цветы - несут себе на балкон, на
дачу. Собаководы не следят за своими пи-
томцами во время прогулок. Строим ма-
лые формы, домики - внутри грязь, окур-
ки... Мы даже вынуждены убирать домики
с некоторых площадок. Увы, их использу-
ют любители выпить, бомжи - обустраи-
вают наши дворы по-своему...

ВЗГЛЯД ВТОРОЙ

Продолжил непростой разговор пред-
ставитель одной из подрядных организа-
ций - заместитель директора ЗАО «Про-
метей» Владимир Кабанов. «Прометей»
по программе «Мой двор, мой подъезд»
устанавливает в Южном Тушине малые
формы, газоны, ограждения, оборудует
детские и спортивные площадки.

- В Южном Тушине все трудности, ко-
торые возникают, снимают ДЕЗ, управа
района, - говорит Владимир Константи-
нович. - Но есть проблема, связанная с
разными интересами жителей. У одних
дети, у других их нет, кому-то нужна

детская площадка, кому-то нет, одним
хочется, чтобы у подъезда стояла лавоч-
ка, другие против нее. Возникает кон-
фликт, в котором люди порой ведут се-
бя очень агрессивно. Случаются кон-
фликты и когда делаем чистку зеленых
насаждений. Бабушки начинают кри-
чать: «Я этот кустик сажала, а вы его ру-
бите!» А «кустик» так разросся, что из-
за него в нижних квартирах солнца не
видно. Мы вместе с ДЕЗом пытаемся та-
кие вопросы решить, находим компро-
миссы, переносим площадки, скамейки
подальше от домов.

А вообще-то объекты во дворах надо
бы делать в антивандальном исполне-
нии. Вот, ставим урны и прикрепляем их
к асфальту с помощью длинных метал-
лических штырей - иначе могут оказать-
ся на чьей-нибудь даче. На горках стара-
емся каждый болт заварить. Правда, хо-
чу отметить, что с каждым годом ванда-
лизма становится все-таки меньше. На
красивое реже поднимается рука. Наобо-
рот, все чаще люди подходят со словами
благодарности...

ВЗГЛЯД ТРЕТИЙ

Итак, с мнениями работников районной
управы и ДЕЗа, подрядной организации
мы познакомились. Но есть еще одна
заинтересованная сторона - жители
района. Что они думают о программе
«Мой двор, мой подъезд», что бы хоте-
ли видеть в своих дворах? Об этом я
спрашивал у прохожих на улицах Юж-
ного Тушина.

Ирина, молодая мама, везущая коля-
ску с ребенком по улице Нелидовской:
«Я радуюсь, глядя на клумбы с яркими
цветами на наших улицах. В такой кра-
соте наши дети не вырастут злыми, же-
стокими».

Валентина Ивановна, женщина средних
лет во дворе дома на бульваре Яна Райни-
са: «Все хорошо делают. Вот только «ра-
кушки» все портят. Убрать бы их, засадить
эти места травой - куда бы красивее было».

Семен Гаврилович и Мария Алексеев-
на, пожилая пара, гуляющая по проезду
Донелайтиса: «Дворы сделали на со-
весть. Подкрасили, подлатали, травку
высадили. Теперь бы с подъездами разо-
браться: сделать так, чтобы они охраня-
лись, чтобы в них не гадили, не расписы-
вали стены».

И наконец, еще одна точка зрения,
какую, по-моему, нельзя не привести,
поскольку, наверное, ее сторонников
немало в этом районе. Ее высказала
Алина Нестеровна, молодая женщина,
которую я остановил у метро «Сходнен-
ская»: «Не знаю, кому все это нужно. Не
мне точно...»

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

-Пришлось приложить максимум усилий,
чтобы получить от проектантов то, что
нам хотелось, – проект РТС по последне-

му слову техники, - говорит Илья Пульнер, замес-
титель главного инженера предприятия № 5, к ко-
торому относится Чертановская РТС. – Дело в том,
что проектировщики до сих пор используют про-
екты десятилетней давности с устаревшим техни-
ческим оборудованием. Ставить старье дешевле,
но новое оборудование эффективнее и надежнее,
экономически выгоднее. Нас поддержали в прави-
тельстве Москвы и в Управлении топливно-энер-
гетического хозяйства - в результате наша станция
оборудуется современной техникой. 

До 2001 г. на Чертановской РТС работали
шесть водогрейных котлов каждый мощностью
по 50 Гкал/час. Реконструкция предусматривает
размещение практически на тех же площадях
пять новых котлов по 120 Гкал/час, то есть мощ-
ность станции увеличится вдвое. К отопительно-
му сезону 2002 года сдали в эксплуатацию два
котла, а осенью 2003 года в строй будут введены
остальные  три.

На любого посетителя котельный зал РТС с во-
догрейными котлами производит сильное впечат-
ление. Представьте два огромных серых прямо-

угольника высотой с 4-5-этажный дом, оплетен-
ных разноцветными трубами и обрамленных ме-
таллическими лесенками и площадками. Это и
есть водогрейные котлы. Смотровое окошечко на
одной из площадок позволяет заглянуть внутрь,
где дрожащее синеватое пламя газовых горелок
нагревает стенки из сотен труб с циркулирующей
в них водой. Здесь и рождается тепло, которое го-
рячая вода по трубопроводам доносит до квартир.

Кстати, мало кто знает, что в водогрейные кот-
лы нельзя закачивать обычную воду из водопро-
вода. Во-первых, она слишком жесткая - образу-
ющаяся накипь быстро вывела бы котлы и трубо-
проводы из строя. Во-вторых, в водопроводной
воде содержится много кислорода, от которого
быстро ржавеют трубы. Поэтому сначала вода
проходит химподготовку: пропускают через
фильтры, а затем – через деаэраторы, где удаля-
ется кислород. За составом воды ведется посто-
янный контроль.

Система водоподготовки работает в постоян-
ном режиме. Ее мощность после реконструкции
увеличилась вдвое и способна покрыть теперь да-
же аварийные потребности. Очистные сооруже-
ния Чертановской РТС отвечают современным
экологическим требованиям. К слову сказать, за-

ботой об экологии продиктовано увеличение вы-
соты дымовых труб с 55 до 120 м, что значитель-
но улучшило рассеивание газов в атмосфере. Они
теперь практически не ощущаются в приземных
слоях воздуха.

Мозговой центр Чертановской РТС – зал управ-
ления. Это просторное светлое помещение с де-
сятком компьютеров на полукруглом длинном
столе в центре зала.

У компьютера - машинист котла Вера Кондако-
ва. Трудится на РТС уже 24 года и хорошо помнит,
как котлы разжигали вручную.

- Это был каменный век, из которого мы теперь
выбрались,- говорит она.

- Работать стало намного легче, - поддержива-
ет ее коллега за соседним компьютером, аппарат-
чик химводоподготовки Нина Шершакова.

Обе женщины, как и другие сотрудники РТС,
прошли в прошлом году курс переподготовки, ов-
ладели компьютером. Современное оборудова-

ние, появившееся на РТС в ходе реконструкции,
повысило культуру производства. Неудивительно,
что на Чертановской РТС нет недостатка в тех, кто
хотел бы здесь работать.

Конечно, работникам РТС приходится сталки-
ваться и с трудностями при реконструкции стан-
ции. Одна из них – перекладка тепловых сетей.
Ведь трубы меняют, не прекращая теплоснабже-
ния, а находить свободные площади среди густой
застройки очень сложно. Приходится исхитрять-
ся, чтобы проложить новые сети, не тревожа ста-
рые. Немало хлопот доставляет и шум газопрово-
да, по которому газ подается на РТС. Его серебри-
стая змея, тянущаяся над РТС на высоких опорах,
издает заметное гудение, и этот шум особенно
слышен ночью - мешает жителям близлежащих
домов. Поэтому предстоит еще и шумоизоляция
газопровода - чтобы РТС не мешала жителям, а
приносила им только пользу...

Анатолий СЛАВИН

ТРИ ВЗГЛЯДА 
НА БЛАГОУСТРОЙСТВО
Лето жарой москвичей не изнуряет. Если не считать
работников районных управ, ДЕЗов, подрядных орга-
низаций. Словом, всех, кто занимается благоустрой-
ством территорий по программе «Мой двор, мой
подъезд». Для них в каждом районе лето при любых
погодных условиях - всегда жаркое. Об одном из этих
районов - Южное Тушино - мы решили рассказать.

ЗА РОЖДЕНИЕМ ТЕПЛА 
СЛЕДИТ КОМПЬЮТЕР
Районные тепловые станции (РТС) нетрудно узнать по высоким
трубам, как правило, белого цвета с красными полосами. Неда-
леко от станции метро «Чертановская» находится одноименная
РТС, переживающая реконструкцию и модернизацию - мощно-
стей в 300 Гкал/час, которых с лихвой хватало 30 лет назад, уже
недостаточно: Чертаново все эти годы стремительно строилось.
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ТОЛЬКО В ТОМ СЛУЧАЕ, 
ЕСЛИ ПЕРЕСТАНЕМ 

ИХ СПАИВАТЬ...
будем здоровы!

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 27 (35), 23 - 29 июля 2003

-Подрастающее поколение
сейчас самое больное за
последние 20 лет, - гово-

рит директор научного центра здо-
ровья детей РАМН Александр Ба-
ранов. По его словам, состояние
детей стало хуже по всем показа-
телям - и по физической форме, и
по психическому состоянию, и по
уровню заболеваемости.

В списке самых традиционных
детских болезней за последнее
время на первое место вышли ин-
фекционные. В частности, гепатит.
Если раньше медики фиксировали

лишь отдельные вспышки этого
заболевания у подростков и детей,
то теперь педиатры говорят уже
об эпидемии детского гепатита.
Далее следуют ставшие традици-
онными для школьников бронхит,
астма. Врачи считают это послед-
ствиями недолеченных гриппов и
ангин.

Третье место занимают гастрит
и язва - результаты некачествен-
ного школьного питания. 30 про-
центов детских болезней связаны
именно с нарушением питания.
Школьная пища детей бедна бел-

ками, удовлетворяет примерно
только половину потребностей в
жирах, чуть больше - в витаминах
и фруктах. Только один из трех
подростков получает в школе го-
рячее питание.

А еще в последние годы, по сло-
вам Александра Баранова, стали
как никогда прежде «популярны-
ми» заболевания нервной систе-
мы. Каждый год среди детей появ-
ляется все больше аллергиков.
Ссылаясь на данные всероссий-
ской диспансеризации 2002 года,
замминистра здравоохранения РФ

Ольга Шарапова добавляет, что
все более широкое распростране-
ние получают среди детей болезни
эндокринной и опорно-двигатель-
ной систем, которые еще 20 лет
назад были чрезвычайно редким
явлением.

Особенно слабым здоровьем,
по словам Ольги Шараповой, от-
личаются юные жители россий-
ских городов-мегаполисов, в пер-
вую очередь - Москвы. На каждую
тысячу московских школьников
приходятся 288 учеников, страда-
ющих хроническими недугами. 

Ситуация более чем тревожна.
Вот только что с этим делать?
Увы, на этот вопрос медики отве-
тить затрудняются. Сохранить
здоровье потомства, по их мне-
нию, могла бы лишь полноценная
поликлиническая служба. Но ее
финансирование сейчас сведено к
минимуму.

Чтобы выйти из ситуации, педи-
атры предлагают пересмотреть
систему финансирования лечения.
Меньше внимания собственно ле-
чению - как можно больше внима-
ния профилактике среди немного-
численного здорового детского
населения.

А еще, по мнению медиков, по-
может спасти положение здоро-
вый образ жизни. Кстати, по новой
школьной программе во всех
классах без исключения уже пред-
писано ввести вместо двух уроков
физкультуры три. И это, конечно,
хорошо. Но как спортивные залы
избавят больных детей от гепати-
та, астмы и особенно гастрита,
приобретаемого в школьных сто-
ловых, остается загадкой.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

-Неспроста в старые времена существовал обычай отре-
зать локон от волос любимого человека и носить его в
медальоне, - рассказывает директор НИИ эзотерики

Сергей Шведов. - Когда возникала потребность вспомнить люби-
мого, извлекалась срезанная прядь и осуществлялась своеобраз-
ная энергетически-эмоциональная связь с бывшим обладателем
этих волос. 

А почему в христианских храмах женщины повязывают голову
платком? Обычай тоже возник не на пустом месте. Храм - это ме-
сто, где концентрируется космическая энергия. Женщины же
очень эмоциональны, возбудимы, чувствительны к этой энергии.
Если оставить голову открытой, можно получить энергетический
удар. Мужчине же, наоборот, необходима подпитка, эмоциональ-
ный заряд, чтоб восстановить свой эмоциональный потенциал. 

Когда бреют наголо монахов, новобранцев, осужденных, это
делается не только из соображений гигиены. Неосознанно прояв-
ляется древний ритуал - снять старую информацию, чтобы она не
давила, не мешала в новой жизни.

Стрижка, по мнению специалистов-биоэнергетиков, всегда по-
лезна: происходит сброс лишней информации и накопленной от-
рицательной энергии. А значит, жить становится легче и веселей.

Татьяна ХАРЛАМОВА

ЛЕГЕНДА ПЕРВАЯ

В стенах городской клинической больницы № 50 и
за ее пределами бывшие больные рассказывают
нынешним больным о том, что Рыбаков был табор-
ным цыганом, кочевал, обнаружил в себе способ-
ность лечить лошадей, заговаривать кровь, потом
принялся и людей врачевать. И тогда покинул табор,
порвал со своим родом, получил медицинское об-
разование и теперь творит чудеса.

Оказалось, не было ни табора, ни цыганской «на-
родной медицины», ни наследного дара целителя.
Предки Графа Сергеевича жили оседло, прадед был
на военной службе у царя, за что по выходе в от-
ставку получил поместье в Брянской губернии. По-
том род разорился в многолетней тяжбе с соседом
- графом Шереметевым. А Графом он стал с легкой
руки деда. Когда мальчика крестили, священник ос-
ведомился - как наречем? Бородатый красавец дед
Сергей Васильевич, суровый и властный человек,
решил назвать именно Графом, это даже не имя, а
прозвище у цыган. Батюшка возразил - нет такого
имени в святцах, и окрестил Григорием.

В медицину Граф попал так. Мечтал стать воен-
ным летчиком – в роду военная служба всегда была
в чести, дед по материнской линии тоже служил, но
не прошел медицинской комиссии. А в военкомате
перед призывом в армию ему предложили пойти в
медучилище.

Он бы и не вспоминал о своей национальности –
настолько в те годы был силен интернационализм, но
когда третий раз безуспешно поступал в Смоленский
мединститут, в приемной комиссии его оглоушили
вопросом: «Ну чего ты к нам ездишь, парень? Только

цыган нам тут не хватало!» А конкурс в те годы был
немалым - по 5-6 абитуриентов на место.

Он поступил в другой - Калининский мединсти-
тут. Учился легко. Избрали старостой, был команди-
ром студенческого строительного отряда, руково-
дил научным обществом. Его стройотряд трижды
получал высшие награды комсомола и профсою-
зов, бойцы были премированы поездкой на Кубу.
Ему предлагали вступить в партию - Граф отказы-
вался, объяснял, что не дорос до представления о
настоящем коммунисте. Ко времени окончания ин-
ститута начал самостоятельную работу - сначала
анестезиологом местной больницы, затем ассистен-
том хирурга, и вскоре сам начал делать «простые
операции»: при аппендиците и грыже. Именно тогда
возникло желание стать хирургом.

ЛЕГЕНДА ВТОРАЯ 

Она касается одного из бывших пациентов, ставше-
го другом семьи Рыбакова. Этот полковник попал в
аварию, получил серьезные травмы - в том числе
сильно пострадала поджелудочная железа. Говори-
ли о невозможности операции. Профессор Рыбаков
заново сочинил ему поджелудочную. Теперь пол-
ковник успешно продолжает службу, пройдя плано-
вую медкомиссию.

Обычно талантливых людей ненавидят бездарно-
сти. Комплекс Моцарта и Сальери вечен, как вечен и
подлинный талант. Но вот загадка - у Рыбакова нет
врагов. Были соперники, но и они будто признали,
что уступают ему в виртуозности, знаниях, опыте.
Он разоружает потенциальных недоброжелателей
добротой, вежливостью, тактом, великодушием, со-
страданием, участием. Я знаю многих хирургов – у
них есть общие черты: жестки, прямолинейны, от
постоянного соприкосновения с болью даже цинич-
ны. Рыбаков не типичен. Это трудоголик, самоот-
верженный пахарь, по-детски открытый и душев-
ный человек – его невозможно не любить.

...Кандидатскую он защитил по теме повторных
реконструктивных операций на аорте и нижних ко-
нечностях. В ординатуру поступил лишь в Москве,
куда переехал в 1983 году. В течение 10 лет до док-
торской Рыбаков ежедневно в разное время суток,
через 6-8 часов, как того требовал жесткий график

исследований, приходил в Институт Склифосовско-
го, в виварий, брал там подопытных крыс, делал им
инъекции, исследовал кровь, оперировал... Занялся
категорией самых тяжелых больных - с острым пан-
креатитом. Круг научных интересов Рыбакова свя-
зан прежде всего с заболеваниями поджелудочной
железы, от которой в организме человека зависит
очень многое.

Профессорское звание Рыбаков получил в 43 го-
да. Сейчас работает над книгой об остром панкреа-
тите. Все есть - богатейший практический материал,
наблюдения, опыт, мысли - нет только времени...

ЛЕГЕНДА ТРЕТЬЯ 

Она гласит, что Граф Сергеевич - якобы двухметро-
вого роста красавец цыган с серебряной шевелю-
рой - необыкновенно обаятельный и всегда был лю-
бимцем женщин. Здесь все соответствует действи-
тельности, кроме одного - профессор обычного
среднего роста.

Ах, как дрогнет сердце у его супруги, стоматоло-
га Татьяны Рыбаковой после прочтения этих слов!
Но это правда: сотни женщин любят Графа Сергее-
вича не менее нежной любовью, чем она сама. Его
любят сотни пациенток, медсестры, родственники
больных, матери, жены - за душевность и доброту,
такт и скромность. Любят его и спасенные им муж-
чины. Каждый пациент Рыбакова проводит в клини-
ке не меньше 3-4 месяцев - за это время большин-
ство из них становятся для него почти родственни-
ками. Иначе не победить болезнь.

Беседу с больными Граф Сергеевич строит не по ка-
ким-то законам психологии - он настраивается на вол-
ну собеседника, он прост и естествен, никогда не ска-
жет, что операция неизбежна и другого пути нет, что у
пациента - рак. Решение будет принимать сам боль-
ной. Он до сих пор не свыкся с потерей больных и ост-
ро переживает каждую новую. Один из них навсегда
запомнился профессору: это был молодой парень, ко-
торый искренне поверил в его чудодейственные руки
и мастерство. И Рыбаков не сомневался в том, что па-
ренек выдержит то испытание, какое ему предстоит.
Организм молодой, воля есть... Хирург всегда патро-
нирует больного после операции, и в тот вечер Граф
Сергеевич зашел в реанимацию, удостоверился, что

все в порядке... А утром ему сообщили, что пациент
скончался. Это была чудовищная несправедливость!
Профессор плакал, запершись в кабинете. Десятки
раз потом он восстанавливал в памяти ту историю бо-
лезни, ту судьбу, ход операции, искал свою ошибку.
Ошибки не было! Загадка той смерти, когда пациент
должен был жить, наводит профессора на мысли о
фатальности - обычно ему не свойственные.

Мне казалось, Рыбакова невозможно вывести из
себя, спровоцировать на резкое слово в чей-то ад-
рес, но когда мы заговорили о шарлатанах, которые
берутся за немалые деньги скорректировать фигуру
женщины и вызывают рак молочной железы, я ус-
лышал очень резкие, страшные слова. Слишком ча-
сто Рыбаков имел дело с последствиями подобного
преступного вмешательства. Всегда морально тяже-
ло бороться с последствиями первой, бездарно
проведенной кем-то операции. За его добродушием
и мягкостью (с ним всегда уютно) кроется мощная
воля. Вот штрих: когда почувствовал растущую за-
висимость от табака, Граф Сергеевич просто отло-
жил сигареты и больше не курит.

И НЕ НАДЕЙТЕСЬ – Я НЕ УЕДУ

В заботах о здоровье других Граф Сергеевич забы-
вает о собственном. Я поразился, узнав о том, что
после ранних подъемов, в 6 утра, он всегда без зав-
трака едет в больницу и начинает обычный рабочий
день - чаще всего 12-часовый... Серьезные операции
требуют 6-8 часов - их хирург проводит на ногах. Се-
годня Граф Рыбаков преподает курс хирургии сту-
дентам-стоматологам, а также ординаторам и аспи-
рантам, работает на кафедре хирургических болез-
ней, курирует реанимационное отделение, второе
хирургическое. Так что кроме пациенток в нем души
не чают студентки, аспирантки, ординаторы.

Коллеги из многих региональных клиник страны
вспоминают не только доклад Рыбакова, сделанный
в феврале, на последнем международном съезде
хирургов в Москве, но и документальный фильм,
снятый на его операции, наглядно показавший ее
технологию.

Я задавал ему вопросы, которые легко могли бы
спровоцировать радикальные ответы - например,
каково нынче, по его оценке, состояние здоровья
нации и что бы он предпринял, стань завтра мини-
стром здравоохранения? Однако Граф Сергеевич
остался подлинно интеллигентным и тут:

- Не готов сказать, что делать министру, для это-
го нужно разобраться в сложной системе того, что
делается, какие программы реализуются, какие - на
подходе? Нельзя брать только одну конкретную
проблему - нужно решать их в комплексе. Что нуж-
но делать, чтобы вылечить Россию? Прежде всего
перестать считать алкоголь доходной статьей бюд-
жета. Прекратить спаивать страну...

Имея золотые руки, почему вы не уехали за ру-
беж, где ваш труд получил бы более достойную оп-
лату? - был и такой вопрос. Оказалось, он не ездит
даже на зарубежные симпозиумы – нет денег, а при-
бегать к спонсорам – значит грешить. Он не осужда-
ет своих аспирантов, уезжающих в США, но сам не
смог бы жить за рубежом ни за какие деньги - без
своих родных и друзей, без тех, кто в него верит...

Василий ФАРТЫШЕВ, 
член Союза писателей России

Оказывается, между нашими волосами
и проблемами, точнее, стрессами, что
нас изводят, существует прямая зависи-
мость. Ученые считают, что волосы -
своеобразный канал связи с космосом.
Именно они накапливают самую различ-
ную информацию, поступающую оттуда,
корректируют энергетику человека.

ЗАМУЧИЛИ
СТРЕССЫ?
СТУПАЙ К ПАРИКМАХЕРУ

Здоровье подрастаю-
щего поколения - в
катастрофическом
состоянии. По дан-
ным российских вра-
чей, только одного из
10 детей можно назы-
вать здоровым. Ос-
тальные больны. При-
чем у 60 процентов
детей налицо хрони-
ческие заболевания.
Такие данные были
обнародованы на
конгрессе россий-
ских педиатров.

ЯЗВА СМОЛОДУ

ЛЕГЕНДЫ О ГРАФЕ РЫБАКОВЕ
Кабинет с табличкой «Профессор Граф Сергеевич Рыбаков» распо-
лагался в обычном больничном корпусе рядом с чистой и уютной сто-
ловой. Пожилая женщина, ожидавшая приема, рассказала мне, что
не было долгих хождений, как к иным врачам, бюрократических про-
волочек - просто поликлиника дала направление, профессор Рыба-
ков ее принял, осмотрел, поставил диагноз, а теперь назначил новую
встречу. «Таких врачей, по-моему, уже не осталось», - сказала она,
но недоговорила, дверь отворилась, и она скрылась в кабинете.
Вскоре вышла с радостной улыбкой. «Все в порядке?» - успел спро-
сить ее. «Все отлично. Это такой человек!..» - сказала она...
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У КАЖДОГО СВОЙ ХРАМ.
У ОДНОГО - ДУХОВНЫЙ.
У ДРУГОГО -
МАТЕРИАЛЬНЫЙ...

так и живем

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 27 (35), 23 - 29 июля 2003

Но как только они начинали петь, стано-
вилось ясно, что кроме сходства имен
и семейного положения ничего общего

со знаменитой поющей парой у них больше нет.
Слова их песен были затерты, голоса невыра-
зительные. А самое главное, душа их молчала,
а они пели. Однако посмотреть на них все рав-
но было приятно. Оба молодые, по двадцать
семь лет. Красивые - высокий, с гордой осан-
кой и римским профилем Сергей и очень рус-
ская, кустодиевская Татьяна.

Тогда, лет десять с лишним назад, в редак-
ции почему-то решили, что они и есть идеаль-
ная семейная пара, о чем я и должна была на-
писать. Не написалось. Ну, защитил Сергей
диссертацию. Ну, сидит Таня дома с двумя ма-
ленькими детьми. Как сказал классик, все сча-
стливые семьи похожи, муж и жена любят друг
друга, понимают... И никакого тебе драматиз-
ма. Кому это интересно?

Позже я узнала, что драматизм в их жизни
все-таки присутствовал. У них был, что называ-
ется, неравный брак.

Жили они у родителей Сергея. Те выделили
им большую комнату, которая была буквально
набита семейными реликвиями. Тут и портрет
прадедушки-врача в пенсне, и вбитая в стену
золотая медаль Сергея, в стеклянной рамке его
красный диплом об окончании института, фо-
тография родителей, преподавателей институ-
та, на кафедре в окружении студентов...

Можно представить, что чувствовала медсе-
стра Татьяна, родом из деревни, когда, чуть
продерешь утром глаза, а на нее с порыжевше-
го снимка в упор смотрит земская учительница,
Сережина прабабушка.

Таня здорово комплексовала из-за своего
происхождения. К тому же мама Сергея всегда
подозревала, что ее сына невестка окрутила.
По-хорошему, Таня ему совсем не пара. Таня
обо всем этом знала, переживала и очень ста-
ралась понравиться маме мужа. Она никогда не
перечила свекрови, дом буквально вылизыва-
ла, а уж как Таня готовила - и словами не пере-
сказать.

Вскоре Сергей не на шутку «заболел» поли-
тикой, как, впрочем, и многие другие наши со-
граждане.

Частенько по вечерам к нему приходили еди-
номышленники из института, и они до поздне-
го вечера обсуждали политическую ситуацию в
стране, что так жить нельзя, а нужно так, чтобы
перспективный ученый получал лабораторию
до того, как состарится и у него иссякнут идеи.
Он должен выезжать за границу на симпозиу-
мы. Естественно, хорошо получать. Общаться
на равных с государственными деятелями, по-
тому что в современном мире все решает нау-
ка. На этих бдениях Таня, словно мышка, сиде-
ла в уголке и оттуда через табачный смог влюб-
ленными глазами смотрела на раззадоривше-
гося супруга.

1991 год Таня и Сергей встретили уже сло-
жившимися борцами  за либерально-демокра-
тические преобразования. И 19, и 20, и 21 авгу-
ста, конечно, они были на баррикадах. Таня
сновала из своего дома к Белому дому, возила
его защитникам бутерброды и кофе в термосе.
Но на ночь на баррикадах не оставалась. Вдруг
придется погибнуть, рассудили они с Сергеем.
Пусть дети хотя бы с матерью останутся.

Потом они ждали какого-то обновления в
своей жизни, а пришло настоящее большое го-
ре. В один месяц от обширного инфаркта умер-
ли отец и мать Сергея, совсем не старые еще
люди, обоим чуть за шестьдесят. Сергей посе-
рел, помрачнел, в общем, стал у Тани третьим
ребенком. А тут цены в магазинах стали кусать-
ся. Большинство наших сметливых сограждан к
ним приготовились, превратив свои квартиры в
продовольственные склады. А мама Сергея
считала, что так поступать неинтеллигентно.
Возражать ей Таня не решалась. Зато теперь
вчетвером им пришлось жить на одну Сергееву
зарплату «мэнээса». Таня приходила домой,
дети лезли в сумки: что им мама вкусненького
принесла? А там один хлеб.

Сергей очень старался вытянуть семью из
безденежья. Сторожем подрабатывал. Еще
кем-то... Но рвать с наукой никак не хотел. Все
мечтал о карьере большого ученого и ждал,
ждал, когда на его НИИ прольется золотой
дождь. А НИИ тем временем пустел. Соратники
Сергея по политической борьбе выезжали на
работу за рубеж. Когда Сергей попытался сде-
лать то же, время было упущено. Ни одна за-
падная фирма им не заинтересовалась. К тому
же у него была не самая нужная на Западе спе-
циализация. Тут Тане ее приятельница предло-
жила поехать в Польшу продавать вещи. Поль-
ша тогда переживала еще те трудности. Произ-
водство встало. Чуть ли не все товары были в
дефиците. И Таня решила повезти туда прода-
вать российские комплекты постельного белья,
впервые проигнорировав протесты мужа.

«Сначала все шло нормально, - делилась по-
том впечатлениями от поездки Таня. - Торговля
шла неплохо. Жили мы в гостинице по три че-
ловека в номере. И вот вечером подходит ко

мне в гостинице молодой накачанный парень с
бритым затылком.  Я его уже раньше примети-
ла. Он все время там ошивался. Парень оказал-
ся русским. Приставил палец мне к груди и го-
ворит: «Завтра придешь наниматься на работу
в бордель». Я обалдела: «Еще чего!» Дня через
два на рынке он взял и опрокинул мой лоток с
вещами прямо в грязь. Я в крик. И хоть бы кто-
нибудь в мою сторону посмотрел. А вечером
мои соседки по номеру и присоветовали: «Иди,
куда велят, раз уж тебе так повезло, и пригля-
дели тебя. С месяц поработаешь, и отпустят. А
то прирежут. И никто о тебе здесь и слова не
скажет. В том числе и мы. Такие порядки». Мне,
наверно, Бог помог выпутаться. Больше просто
некому. Я у этого парня в ногах валялась. Фото-
графии детей показывала. Врала, что только
перенесла тяжелую операцию, чуть не погибла.
Пожалел, гад. Отпустил».

- Больше не поедешь? - спросила я Таню.
- Что я, дура? Конечно, поеду!
В Польшу, правда, Таня больше не поехала.

Отправилась в Турцию, теперь уже за товаром.
Вернулась очень довольная. Сергея заставила
торговать. Он сопротивлялся. Но она прикрик-
нула: «Ты что, другие способы нашел зарабаты-
вать деньги?»

Материально жить они стали заметно лучше.
В доме появилась дорогая техника. На детях -
веселые костюмчики. Не говоря о том, что стол
у них всегда теперь ломился. Таня стала гово-
рить громко, ходить твердо. «Наш президент»,
- говорил о жене Сергей. Склонность к полити-
ческой терминологии, пожалуй, единственное,
что у него осталось от увлечения политикой. Те-
перь Сергей на дух не переносил ни ее, ни раз-
говоры о ней.

Зато Таня знала всех политических деяте-
лей, министров, депутатов... Следила за их
биографиями, старалась не пропускать ин-
формационные программы по телевизору. «Ты
на кого будешь ставить?» - спросила она меня
в 1993 году во время выборов в Государствен-
ную думу.

- Ставить? - переспросила я.
- Конечно, - бойко отреагировала Таня. - Бе-

да нашего народа в том и заключается, что он
никак не может понять, что лучшую жизнь не
только зарабатывают, но и выигрывают, если,
конечно, делают верные ставки.

Сергей хладнокровно выслушивал сентен-
ции жены и шел читать кого-нибудь из класси-
ков. Он уже понял, признал, что быть главой се-
мьи лучше получается у Татьяны. Его задача -
хорошо исполнять ее решения. Скажет - иди
торгуй. Он идет. Встречать товар? Пожалуйста.

У Тани появились подружки по бизнесу, с та-
кой задубевшей душой, что ее никакая «Лан-
ком» не возьмет. Говорили они об одном:
сколько «капусты», то бишь денег, нарубили,
сколько дали «отлупа» рэкету, сколько... А по-
том вдруг товарки эти как-то разом исчезли.

- А я их кинула, - простодушно сказала Таня,
- в моей биографии начался новый этап.

- А Сергея тоже кинешь? - спросила я ее.
- Ты что! Я ж его люблю.
С Таней мы виделись все реже. А потом и во-

все перестали. Хотя мы не ссорились. Говорить
просто становилось не о чем. Однажды Таня
меня спросила:

- И как долго ты собираешься еще марать
бумагу?

- Вообще-то мне нравится это занятие, - ска-
зала я.

- Моральные радости - разновидность само-
обмана, - провозгласила Таня. - Нравиться
должно только то, что улучшает твою жизнь. 

Честно говоря, я уже и забыла о ее сущест-
вовании. Но совсем недавно по заданию редак-

ции пошла описывать, как реформа ЖКХ мо-
жет отразиться на судьбе конкретного жилища.
Мне достался замечательный дом, построен-
ный после войны пленными немцами, кирпич-
ный, мощный. Захожу в подъезд и сразу пони-
маю - тут живут богатые люди. Подъезд выло-
жен  плиткой, сияет чистотой... Общаться с
жильцами я решила с верхнего этажа. Уж боль-
но мне понравилась там на лестничной клетке
одна из дверей, фигурная, темно-вишневого
цвета... Не успела я позвонить, как дверь от-
крывается и оттуда вылетает рослая женщина с
криком: «Смотрю в глазок, кто это там мою
жизнь высматривает? А, это ты! Вот уж не ду-
мала когда свидеться... Заходи!» Женщина бы-
ла холеная, дорогая, в мелированных волосах и
гелевых губах, и мне совершенно не знакомая.
И только голос, энергичный, напористый, кого-
то мне напоминал.

- Да это же я, Таня! - возмутилась моему за-
мешательству  женщина.

Она действительно очень изменилась внеш-
не, постройнела... Материальное преуспева-
ние ее было, что называется, налицо. Но она
осталась все той же радушной хозяйкой. Сра-
зу стала собирать стол, щедро выставляя раз-
ные сладости. Хотя я заметила, что меня она
при этом тоже успела оценить: во что одета,
сколько моя одежда стоит, а значит, как я жи-
ву... Рассмотрела не хуже самого придирчиво-
го «фейс-контроля» в каком-нибудь элитном
клубе.

Про свою жизнь тоже рассказала. Она рабо-
тает в коммерческой фирме большим началь-
ником. Сергей в этой фирме иногда помогает
ей  в качестве переводчика. Однако основная
его работа  - дети.  Они хотя и почти взрослые,
но все равно приходится следить за их учебой,
какие у них друзья... Он их, собственно говоря,
вырастил, ходил в школу на собрания, делал с
ними уроки, готовил обед...

- Когда внуки пойдут, ни няньку, ни гувер-
нантку нанимать не будем, - весело рассказы-
вала Татьяна об успехах мужа на воспитатель-
ном поприще. - Лучше Сережи все равно никто
с детьми не справится.

При этом я расслышала в ее голосе чуть не
гордость за воспитательные способности Сер-
гея. Потом Таня повела меня с экскурсией по
квартире, показала и джакузи, и домашний ки-
нотеатр, и библиотеку, где я вдруг обнаружила
те самые реликвии, фотографии всех этих Се-
режиных прадедушек и прабабушек, что ко-
гда-то так доставали ее в квартире свекрови.
Правда, теперь к ним прибавилось большое
художественное фото, сделанное, видно, в до-
рогом фотосалоне. На этом фото красивая и
модная Таня вместе с дочкой полулежали на
полу, а мужчины, Сережа с сыном, присели
рядом с ними. Все счастливые, довольные...

- В жизни можно изменить чему и кому угод-
но, даже себе. Но только не семье, - в своей
прежней поучительной манере изрекла Таня.

- Слушай,- вдруг сказала она мне на проща-
ние. - А почему бы тебе не написать про нас с
Сергеем?  Мы же действительно идеальная па-
ра. Мы могли подохнуть с голоду. Спиться. Раз-
вестись... Но ведь выстояли и выстроили свою
жизнь без добрых родственников и спонсоров.
Только, пожалуйста, фамилии не пиши. Пред-
ставляю себе лица наших знакомых по автор-
ской песне: ужель та самая  незатейливая Тать-
яна стала бизнес-вумен, а перспективный уче-
ный Сергей нашел себя в качестве домработни-
цы? Во времена! И где справедливость! Зво-
нить начнут: что да как... Мне придется с ними
общаться. А зачем? Только время терять. Нас
не интересует прошлое.

Наталья КУЗИНА

На днях мне пришлось ехать по Каширскому шоссе в сторону области. Ве-
чер выдался на редкость приятный, так что стоять в пробке было не
очень обидно. Впереди виднелись Борисовские пруды, сиял куполами

храм Живоначальной Троицы, в окнах многоэтажек отсвечивал закат.
А как все благоустроено! Газоны аккуратно подстрижены, всюду клумбы...

Только подумала, как красиво,  взгляд скользнул на обочину: трава покрыта
ковром окурков, а ведь только утром здесь тщательно убирали...

Тут же окно стоящей рядом иномарки плавно открылось, появилась холеная
мужская рука в дорогих часах, и на асфальт полетела смятая пачка из-под си-
гарет.

- Наверное, из провинции, - стало мне стыдно за своих. В это время машина
тронулась,  и я разглядела московские номера...

Вот бы, думаю, посмотреть, что ему от жены за невынесенное ведро будет?!
У себя дома наверняка ботинки еще за порогом снимает.

Правда, читатель может со мной не согласиться и сказать, что в Москве не
хватает урн. Конечно, не хватает! Один мой знакомый рассказывал, как в Анг-
лии зашел в глухой лес, а там на каждом шагу - мусорные контейнеры. Это, ко-
нечно, здорово! Но нашим сколько контейнеров ни ставь, сила привычки все
равно возьмет верх.

Вот ведь в каждой машине есть пепельница, а банки, окурки и бумажки ле-
тят в окно.

Думаю, не помогут и штрафы. Ведь кто увидит, как в лифте бумажку броса-
ешь или ночью на трассе дачный мусор выкидываешь? Это дело совести каж-
дого.

Тут бы самое время взяться за нравоучения, погрозить пальцем: мол, ай-яй-
яй, дяденьки и тетеньки... Не буду. Даже неудобно объяснять взрослому чело-
веку, что некрасиво ковырять в носу или справлять нужду на улице.

Да и кому объяснять? Все люди вокруг такие милые и симпатичные, так лю-
бят родной город. Откуда уж этот мусор берется, одному ДЕЗу известно. Навер-
ное, его  инопланетяне разбрасывают. Больше неоткуда...

Екатерина САБЛИНА
P.S. Когда верстался номер, в Мосгордуме состоялось заседание комиссии

по законодательству и безопасности, на котором был рассмотрен проект зако-
на «Об административной ответственности за правонарушения, посягающие на
общественный порядок в городе Москве». Согласно законопроекту выбрасыва-
ние мусора из окон жилых домов или транспортных средств влечет предупре-
ждение или наложение административного штрафа в размере от 1 до 3 МРОТ
(от 450 до 1350 рублей).

Нам говорят, что цены на потре-
бительские товары за год уве-
личились на 9 процентов. Хоте-

лось бы знать, относятся ли к таким
товарам овощи? За минувший год
цены на них возросли в три с лишним
раза, то есть на 300 процентов. В са-
мом деле, в мае прошлого года кар-
тофель старого урожая продавался
по 5-6 рублей за килограмм, а в мае

текущего москвичи платили и платят
до сих пор за старый картофель по
15-18 рублей за килограмм. Столь же
резко возросли цены на морковь, ка-
пусту, свеклу, лук. Стоимость ни од-
ного другого вида товаров не повы-
шалась столь стремительно. Чем же
объяснить этот взлет цен?

Недавно на улице Ляпидевского
(Северный округ, Ховрино) обосно-
валась новая лавка. Был выставлен
отпечатанный типографским спосо-
бом ее прейскурант: картофель - 8
рублей за килограмм, морковь - 6
рублей, свекла - 8 рублей, лук - 11 и
т.д. Все цены по крайней мере в два
раза ниже, чем на лотках иных овощ-
ных лавок, которых в Ховрине, как и
везде по Москве, чуть ли не на каж-
дом шагу.

Просуществовала новая лавка с
низкими ценами всего три дня, на
четвертый ее будто ветром сдуло.

В свою бытность вице-премьером
Валентина Матвиенко грозила вла-
дельцам частных аптек, искусственно
вздувающим цены на лекарства: мы
вас накажем, мы вас крепко нака-

жем! Смешно. Угрозы частникам,
озабоченным лишь получением как
можно большей прибыли, бесполез-
ны. Нужны точные, конкретные дела.

Первое. В целях конкуренции, не-
допущения бессовестного взвинчи-
вания цен и появления на прилавках
поддельных товаров (лекарств) необ-
ходимо создать сеть городских (го-
сударственных) магазинов и аптек.

И второе. Это касается торговли
овощами: открыть в Москве рынок,
куда бы строжайшим образом допус-
кались только непосредственные
производители и не попадали пере-
купщики.

Проблема хищнического взвинчи-
вания цен - важнейшая. В настоящее
время неуклонно повышаются зар-
платы многим категориям работни-
ков, постепенно увеличивается раз-
мер пенсий - медленно, но все же
идет рост благосостояния обездо-
ленного народа. Практически искус-
ственное взвинчивание цен - попыт-
ки хапуг ради собственного обогаще-
ния помешать этому благотворному
процессу, оставить всех нас в преж-
ней нищете.

Особо следует сказать о карто-
феле: это для россиян - второй
хлеб. Нельзя допустить, чтобы он
стал предметом чуть ли не роскоши.
Если все оставить как есть, то, гля-
дишь, через год нам придется пла-
тить за килограмм картошки по 50-
60 рублей.

Юрий КАЛИНИН

КАРТОШКА 
НА ВЕС ЗОЛОТА

Татьяна и Сергей, но не Никитины - со значением пред-
ставляли их на концертах авторской песни. И все сразу
должны были догадаться, что это восходящие «звезды».

ИДЕАЛЬНАЯ ПАРА
ИНОПЛАНЕТЯНЕ В ГОРОДЕ
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ЭТИ ГАДКИЕ
ДВОЕЧНИКИ
Утром в кабинете на-
чальника отделения уго-
ловного розыска раз-
дался долгий телефон-
ный звонок. Сыщик гото-
вился к совещанию, но
неизвестный абонент
проявил поразительную
настойчивость. Звонки
следовали один за дру-
гим. Наконец нервы сы-
щика не выдержали, он
снял трубку...

Сначала оперативник ничего не по-
нял. Слишком большой поток ин-
формации обрушился на его голо-

ву. Зато было ясно, что звонившая жен-
щина, говорившая с напором, хорошо по-
ставленным голосом, просто так от него
не отстанет. Сыщик вздохнул и попросил
повторить все еще раз и помедленнее.

...Звонила потерпевшая - учительница
соседней с отделом милиции школы. Там
училась дочь начальника угрозыска и от-
казывать заявительнице ему было не ре-
зон. Учительница сообщила, что ее квар-
тиру обокрали. Причем не просто выта-
щили ценности, а перевернули все в до-
ме вверх дном. И в довершение... спра-
вили нужду на ковре посреди комнаты.

Кража из квартиры - событие зауряд-
ное. Такие преступления на территории
ОВД совершаются  несколько раз в неде-
лю. Но тут  случай особый. Педагог уве-
ряла, что знает, кто сделал эту гадость.

Руководитель угрозыска вызвал к себе
толкового молодого сыщика, дал ему ко-
манду разобраться с заявительницей, а
вечером доложить. Сыщик побывал в
квартире, ознакомился с деталями дела
и подозрениями педагога.

- Похоже, права она, - рассказал опер
начальнику. - Квартиру выставили ее уче-
ники. Два черта, учатся на двойки, хамят,
весь класс в страхе держат. От них и ро-
дители плачут. Классная руководитель-
ница сказала, что не переведет их в сле-
дующий класс. Они ей и пригрозили...

Что делать? Посовещались, взвесили
все за и против и решили побывать на
квартирах подозреваемых. Обыски ожида-
емых результатов не принесли. Одна квар-
тира оказалась чистой. Правда, во второй
нашли видеофильмы, названия которых
упоминались в заявлении потерпевшей.

Парень уверял, что купил кассеты в
киоске. Учительница не слишком уверен-
но опознавала их как свои. Сыщики, ре-
шив ускорить разрешение проблемы, за-
держали недоросля на трое суток. Сле-
дователь готовил постановление на
арест, а учительница рвалась «вывести
подлеца на чистую воду».

Прошли сутки, вторые... Парень стоял
на своем: не виноват, кражу не совер-
шал. Педагог требовала исключить за-
держанного и его дружка из школы, а ро-
дителям принесла испорченный ковер и
бросила в прихожей: полюбуйтесь, что
ваш сын сделал!

Заканчивались третьи сутки. Старше-
классник по-прежнему ни в чем не соз-
навался. Следователь готовил постанов-
ление... Неожиданно начальнику угрозы-
ска позвонили из МУРа:

- У тебя квартирная кража по Дорого-
миловской улице?

- Да, была такая три дня назад.
- Телевизор, «двойка», полушубок, коль-

ца золотые, серьги.., - начали перечислять
сыщики МУРа.

Недоросля выпустили в тот же вечер.
Выяснилось, что кражу из квартиры учи-
тельницы совершили наркоманы. Они
попались на сбыте, пытаясь продать на
Киевском вокзале телевизор. Следова-
тель закрыл дело в отношении старше-
классников и вернул парню кассеты. Но
на этом история не завершилась.

Сыщикам ОВД пришлось целый месяц
отписываться на жалобы родителей. Сле-
дователь не меньший период оправды-
вался перед начальством. Учительница не
поленилась и сходила за испорченным
ковром (он лежал у родителей подозре-
ваемого на балконе) - жалко, вещь-то де-
нег стоит. Не горевала лишь «виноватая»
сторона. Учитывая моральную подоплеку
случившегося, директор школы вопреки
мнению учительницы перевел обоих гад-
ких двоечников в выпускной класс... 

Людям надо верить.

17правопорядок
В МОСКВЕ ЛЕГКО КУПИТЬ

ВИДЕОКАССЕТУ С ФИЛЬМОМ,
КОТОРЫЙ ЕЩЕ ДАЖЕ 

НЕ ВЫШЕЛ В КИНОПРОКАТ
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Горбушка - самый крупный в России рынок пиратской
продукции. О предприимчивости местных теневиков
можно рассказывать легенды. «Терминатор-3» дале-

ко не первый успех торговцев нелегальным товаром.
Здесь впервые еще до мировых премьер появились пи-
ратские «Титаник», «Матрица», последний фильм о
Джеймсе Бонде... Причем не какие-нибудь «тряпки», а
вполне сносные копии.

Такие же чудеса происходят не только с видеопродук-
цией. Горбушка обеспечивает Москву пиратскими CD, DVD
и, конечно, любым программным обеспечением. Все дос-
таточно хорошего качества, а главное - по реальным це-
нам. Согласитесь, что есть разница заплатить за компакт-
диск Элтона Джона два доллара или раскошелиться на це-
лых двадцать баксов! 

Легальный товар, или, как его еще называют, «белый»
- это красиво оформленная обложка и соответствующая
маркировка. Но вы же собираетесь не обложку рассмат-
ривать, а музыку слушать. Здесь же пираты не подведут.
Звучание будет отменным. Во всяком случае, если вы не
обладаете какими-то сверхъестественными способностя-
ми, разницу заметить невозможно.

Более разборчивы пользователи компьютеров. Пират-
ский, «черный», софт стоит дешево, но приобретать его
рискованно. Можно попасть на серьезный сбой персо-
нального компьютера. Таких примеров хватает. В конце
апреля сотрудники Управления по борьбе с экономиче-
скими преступлениями ГУВД Москвы задержали на Гор-
бушке некоего Скворцова. Он продавал с лотка начинен-
ные вирусами программы, которые уничтожали информа-
цию без ведома пользователя и приводили к сбоям в ком-
пьютерах. (Один из редчайших случаев применения статьи
273 УК РФ «Создание, использование и распространение
вредоносных программ для ЭВМ».)

Компьютерщики покупают главным образом «серый»
софт - лицензионную программную продукцию, приобре-
тенную с нарушением международных норм поставок. Он
значительно дешевле, чем «белый», но работает исправ-
но. Правда, если ваш компьютер вдруг начинает «глю-
чить», то это может оказаться именно тот самый недоро-
гой софт.

Говорят, что начинавшие на Горбушке предпринимате-
ли сегодня стали мультимиллионерами. В середине 90-х
каждый вложенный в бизнес доллар приносил 200-про-
центную прибыль. Во всяком случае настоящие хозяева
торгового комплекса «Горбушкин двор» и музыкальной
зоны «Ля-ля-парк» предпочитают жить за границей, оста-
вив бизнес на попечение надежных полпредов.

О размахе и торговом обороте Горбушки можно судить
по таким цифрам. По статистике, на один легальный диск
DVD приходится семь подделок. Многие фирмы перека-
тывают программы, не стесняясь. Коллекции типа «200
русских игр» и все остальные игровые сборники, как вы-
яснили сотрудники столичного УБЭП, пиратские на 100

процентов! И никто из покупателей не задумывается о
том, что, приобретая подделку, он не только рискует за-
селить в свой компьютер какой-нибудь вирус, но и фак-
тически становится соучастником нарушителя закона об
авторском праве. Впрочем, для большинства значение
имеет лишь стоимость товара и его доступность для
пользователя.

За прошлый год сотрудники ГУВД Москвы выявили
1323 нарушения, связанные с реализацией контрафакт-
ной продукции. Пресечена деятельность 12 подпольных
студий, где тиражировались диски. В суд направлено 273
уголовных дела. Несколько рейдов, направленных на
борьбу с пиратами, было проведено и в нынешнем году.
Только в апреле-мае было выявлено пять преступлений,
квалифицируемых по статье 146 УК РФ (нарушение ав-
торских и смежных прав). К административной ответст-
венности привлечено 30 человек. Согласитесь, эти цифры
не производят впечатления даже на несведущего челове-
ка. Почему борьба с контрафактом ведется так вяло, если
не сказать не ведется вообще?

Одна из причин - заинтересованность каждого в приоб-
ретении дешевых информационных и музыкальных элек-
тронных носителей. Зайдите в кабинеты сотрудников
УБЭП, других подразделений столичной милиции. Посмо-

трите, каким программным обеспечением там пользуют-
ся. Правильно, тем самым... Разве милиция в состоянии
обеспечить себя «белым» софтом или лицензионными
компакт-дисками? Но это все же не главная причина.

Руководство ГУВД Москвы признает, что ситуация в
сфере оборота продуктов интеллектуальной собственно-
сти далека от идеальной. Но одними карательными ме-
тодами, рейдами милиции, конфискацией контрафакта,
штрафами и задержанием недобросовестных продавцов
проблему не решить. Главное, что мешает наведению по-
рядка в этой сфере рынка - несовершенство действую-
щего законодательства. По мнению заместителя началь-
ника ГУВД Москвы генерал-майора Александра Иванова,
необходимо разработать действенный механизм контро-
ля за производством, учетом и оптовой торговлей про-
дукцией этого вида. Одна из эффективных мер - введе-
ние защитного идентификационного знака на видео- и
аудиокассеты, компьютерные носители, лазерные и ком-
пакт-диски.

Против маркировки возражают прежде всего воротилы
пиратского рынка, в особенности производители порно-
графической видеопродукции. Так, после серии проверок
на Горбушке они инициировали через подставных лиц
различные иски и жалобы в судебные инстанции, ссыла-
ясь на «давление монополистов на малый бизнес». Были
организованы заказные статьи на эту же тему, даже вы-
ступления на телевидении. Информационная война ве-
лась по всем правилам. Все это привело к очередному
всплеску торговли контрафактом.

Еще одна мера борьбы с контрафактом - введение ад-
министративной ответственности за торговлю с рук в не-
установленных местах, которая Кодексом Российской Фе-
дерации об административных нарушениях сейчас прямо
не определена. И еще одна мера, которая, по мнению Але-
ксандра Иванова, поможет борьбе с пиратами интеллекту-
ального рынка: необходимо ввести ответственность про-
изводителей за выпуск продукции, произведенной с нару-
шением авторских и смежных прав.

Кому-то проблема торговли контрафактом может пока-
заться не такой  уж существенной. Немало примеров бо-
лее страшных и значимых преступлений. Но в правовом
обществе не может быть второстепенных нарушений за-
кона. Он для всех един. И неуважение к закону, которое
становится нормой поведения, неизменно приводит к го-
раздо более тяжелым последствиям, чем нарушения прав
интеллектуальной собственности.

Официальная премьера голливудского шедевра «Терминатор-3» со-
стоялась в начале июля. Но знающие люди первый просмотр миро-
вого блокбастера устроили гораздо раньше. На знаменитой своими
контрафактными новинками Горбушке очередной «Терминатор»
можно было купить задолго до официального показа в кинотеатрах.
Причем по вполне умеренной цене...

В шесть утра в ОВД «Фи-
ли-Давыдково» позвони-
ли встревоженные жиль-
цы дома 26 по улице Ге-
расима Курина: «Срочно
приезжайте. У нас в подъ-
езде горит квартира, а
соседи не отвечают...»

Оперативная группа приехала одно-
временно с пожарным расчетом. На
звонки никто не отзывался. А дым

из окна квартиры валил с такой силой, что
выбора не оставалось. Через несколько
минут дверь была выбита, пожарные при-
ступили к тушению огня.

Когда дым рассеялся, перед сыщиками
предстала безрадостная картина. Вся
трехкомнатная квартира была завалена
разбитой мебелью и обгоревшими веща-
ми. Складывалось впечатление, что здесь
шел настоящий бой. Спинка сломанного
стула висела на покосившейся люстре, а
дверца холодильника держалась лишь на
одной петле...

Мертвого хозяина нашли в ванной. На
его теле насчитали с десяток ножевых ра-

нений. В одной из комнат обнаружили же-
ну хозяина. И с ней убийцы расправились
с помощью ножа.

Применение служебной собаки на по-
жарище ничего не дало. Все забивал запах
дыма. Но, когда пса вывели на лестничную
площадку, он взял след. Покружив по дво-
ру, собака довела сыщиков до проезжей
части улицы и остановилась. Здесь скорее
всего преступники или преступник сели в
автомобиль.

Единственной уликой, найденной слу-
жебной собакой, была оброненная кем-
то бейсболка. Возможно, она принадле-
жала убийцам. Но нельзя было исклю-
чать, что головной убор оказался там
случайно.

Убитый характеризовался не с самой
лучшей стороны. Васильчиков был дваж-
ды судим, нигде не работал, жил сомни-
тельными торговыми сделками. Кроме то-
го, подозревался в распространении нар-
котиков. Примерно за день до случивше-
гося он приходил в отделение милиции.
Заявил, что собирается добровольно
сдать пистолет.

Погибшая женщина была гражданской
женой Васильчикова. И также попадала в
поле зрения милиции. Однако каков бы ни
был социальный статус потерпевших, от
раскрытия двойного убийства сыщиков

никто не освобождал. Преступников необ-
ходимо было найти.

- После отработки жилого сектора, -
рассказывает начальник отделения МУРа
Александр Судаков, - удалось установить
кличку одного из ночных гостей убитого -
Сицилиец. Понятно, что к южной Италии
уголовник никакого отношения не имел.
Зато по милицейским досье удалось уста-
новить, кто является обладателем ориги-
нальной клички. Отправились к нему в
гости. Но выяснилось, что он не ночевал
дома, и где именно находится, никто не
знает. Нас такая новость не огорчила. Ско-
рее наоборот - ободрила. Это означало,
что Сицилийцу было чего опасаться.

Сыщики посмотрели связи «итальянца»
и высчитали его близкого приятеля Абду-
лу. Он, как следовало из оперативных до-
сье, был правой рукой Сицилийца. И тот
вряд ли пошел бы на серьезное преступле-
ние без верного Абдулы. Отправились в
гости к Абдуле и не ошиблись. Того дома
также не было. Соседи сообщили, что он
поехал в институт Склифосовского: «Его
хулиганы ночью сильно побили». Соседи
сделали еще одно очень важное заявле-
ние. Они опознали бейсболку, подтвердив,
что Абдула ходил в ней и летом, и зимой.

Теперь оперативники были почти уве-
рены, что находятся на верном пути. Ког-

да они прибыли в Институт скорой помо-
щи, Абдуле уже оказали первую помощь,
наложили швы на поврежденную голову.
А местные оперативники, вздыхая про
себя (раскрыть нападение неизвестных
хулиганов практически невозможно),
снимали показания «потерпевшего». 

Когда Абдуле показали его бейсболку
со следами крови и предложили разго-
вор начистоту, тот некоторое время раз-
думывал, а затем попросил бумагу и на-
писал чистосердечное признание.

К Васильчикову они отправились с
целью захватить у него оружие. Пришли
под предлогом выпить, потом, как зара-
нее договаривались, затеяли ссору. Уби-
вать не хотели. Но хозяин оказал ярост-
ное сопротивление, чем разозлил Сици-
лийца и Абдулу. Началась настоящая
битва, отголоски которой слышали тер-
пеливые соседи. Когда хозяин понял,
что с двоими ему не справиться и схва-
тился за нож, то окончательно вывел из
себя гостей и подписал себе приговор. С
подругой Васильчикова расправились
под горячую руку. Не оставлять же сви-
детелей...

Через пару дней задержали и Сици-
лийца. У него же изъяли пистолет ПСМ.
Как выяснилось позже, сыщики не толь-
ко раскрыли двойное убийство, но и пре-
дотвратили еще одно преступление. Си-
цилиец с Абдулой хотели получить ору-
жие не просто так. Они готовились со-
вершить разбойное нападение на знако-
мого коммерсанта. Теперь осуществить
свои планы им уже не удастся.

ТАЙНЫ ПИРАТСКОЙ
ГОРБУШКИ

СЛЕД СИЦИЛИЙЦА
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ВОЙНА БЕЗ ЛИНИИ ФРОНТА
Почему так про-

изошло: долгождан-
ная и такая дорогая
победа стала для со-
юзников не эпохой до-
верительного партнер-
ства, а началом опас-
ного противостояния.
Почему мир заменили
неприкрытая вражда,
гонка вооружений, во-
енные угрозы?

Авторы сборника
«Холодная война 1945-
1963 гг.», выпущенного
издательством «ОЛМА-
ПРЕСС», обращаются к
драматическим собы-
тиям, развернувшимся

сразу после окончания Второй мировой войны и про-
слеживают их до начала 60-х годов. Среди героев
книги, написанной на основе рассекреченных архив-
ных документов, - лидеры государств, дипломаты,
разведчики, ученые-атомщики и военные.

Книга снабжена богатым справочным материа-
лом и именным указателем, которые помогут разо-
браться в предлагаемом материале даже тем, кто
далек от политики и дипломатической службы.

ПОСЛЕДНЕЕ ТАНГО В МОСКВЕ
Елена Благова -

псевдоним русской
поэтессы, которую
Евгений Евтушенко
назвал последним по-
этом страсти, а лите-
ратурный критик Лев
Аннинский - ярчай-
шим дарованием в
лирике последних
лет. Однако в книге
«Аргентинское танго»
(издательство «Цент-
рполиграф») поэтесса
предстает как проза-
ик. Ее роман отличает
эксцентричность сю-
жета, яркость и чувст-
венность образов. 

Героиня романа - танцовщица, горячая испанка
Мария Виторес. В ее жизни, кроме огненного танца,
есть все - страсть, любовь, красивая и полная ощу-
щений жизнь. Но неожиданно все начинает рушить-
ся. Ее сердце покоряет мужчина, для которого
смерть стала ремеслом. Загадочная гибель танцов-
щицы так же неожиданна, как и развязка этого ув-
лекательного романа.

КРАСНЫМ ПО БЕЛОМУ
«Русская армия на

чужбине. Галлиполий-
ская эпопея» (издатель-
ство «Центрполиграф»)
- книга о трагической и
малоизвестной страни-
це русского исхода. Она
полностью посвящена
жизни армии генерала
Врангеля в лагерях Гал-
липоли, Чаталдже и на
острове Лемнос после
образцово проведенной
эвакуации из Крыма.

После того как вран-
гелевцы приплыли в
Константинополь на
126 кораблях (в изгна-
нии оказались 150 ты-
сяч человек), командо-

вание не оставило надежды продолжить борьбу с
большевиками. Врангель старался сохранить боеспо-
собность и моральный настрой своих солдат и офице-
ров. Но армия оказалась в очень тяжелом положении.

Войска жили зимой в полуразрушенных деревян-
ных бараках или просто в палатках. Начались массо-
вые заболевания, у тысяч людей открылся туберку-
лез. Многие не выдерживали и кончали жизнь са-
моубийством. Только за первые два месяца умерло
250 человек. В феврале 1921 года численность ар-
мии составляла только 48319 человек. Не обошлось
и без предательства. Французское командование
вместо реальной помощи агитировало боевых офи-
церов возвращаться к большевикам...

Генералы Врангель, Кутепов, Шатилов и другие
вели переговоры с правительствами балканских
стран, пытаясь перебазировать сохранившиеся вой-
ска в Болгарию и Югославию. И через год эти уси-
лия были вознаграждены.

В предлагаемом читателям томе, вышедшем под
редакцией и с комментариями доктора исторических
наук Сергея Волкова, собраны воспоминания участни-
ков и очевидцев тех давних, но навсегда оставшихся в
отечественной истории событий. Книга иллюстриро-
вана большим числом редких фотографий из архи-
вов участников Белого движения и личного архива се-
кретаря генерала Врангеля Николая Котляревского.

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД

18
СВОЙ ПЯТИЛЕТНИЙ ЮБИЛЕЙ «ТЕЛЕФИЛЬМ»
ВСТРЕЧАЕТ НОВЫМИ КИНОПРОЕКТАМИ.
МНОГИЕ ИЗ НИХ ТЕЛЕЗРИТЕЛИ УВИДЯТ 
В БЛИЖАЙШИЕ МЕСЯЦЫ
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Представлено более 13О театральных афиш.
Первая была выпущена в 1791 году. На ма-
леньком, пожелтевшем, в коричневых пятнах

листке написано: «Объявление». И объявляется о
спектакле «Пустельга» в Петровском театре. К царю
Петру эта небольшая сцена отношения не имела,
просто была расположена в Москве на Петровской
площади, которую потом стали называть Театраль-
ной. Владел этим любимым москвичами театром
англичанин Майкл Мэддокс. В 1825-м здание сгоре-
ло, а на его месте построили Большой театр. Рядом
с тем «объявлением» - афиша самой новой работы
прославленного Большого: комического балета Шо-
стаковича «Светлый ручей», премьера которого со-
стоялась в апреле нынешнего года на новой сцене.
Вот такой обширный период времени охватывает
эта замечательная выставка. Рассказывающая, с че-
го начиналось искусство афиши в России, как раз-
вивалось, каким стало нынче. Ну а археологические
раскопки позволяют предположить, что объявления
о спектаклях существовали и в Древней Греции, и в
Риме. Афиша - это и искусство, и документ.

Порой историки обращаются к афише как к сви-
детельству времени, не менее достоверному, чем
мемуары. На вывешенной в одном из залов свод-
ной афише репертуара Малого театра в конце 1917
года написано: «Правление Малого театра доводит
до сведения зрителей, что билеты на спектакли с
26 октября по 4 ноября в декабре будут возвраще-
ны зрителям». Вот так. В дни революции растерян-
ным гражданам было не до театра. Но та же афиша
извещает о спектаклях, которые состоятся в янва-
ре! Интересно и такое вот объявление 1914 года (с
сохранением особенностей языковой стилистики
того времени): «Русской армии артисты Москвы».
«Мы начинаем сбор табаку для нашей доблестной
армии. За пожертвованиями будем приезжать на
квартиры. Кроме того на Масленице для усиления
сбора мы устроим разнообразные концерты». Пре-
любопытнейшая предновогодняя афиша года
1908-го о празднике в городском Манеже: «Блестя-
щие грандиозные и помпезные гулянья «В мире
грез и фантазий ХХI века»: арка главного входа
изображает полет Сатурна. Воздушный алюминие-

вый корабль на полном ходу. Отдернута завеса бу-
дущего». Для справки: первый самолет в России
появился в 1909 году.

Первые афиши были шрифтовые, то есть без ил-
люстраций. В конце ХIХ века по особо торжествен-
ным случаям стали выпускать афиши и театральные
программки художественные, с рисунками. В афи-
шах и программках показывали свое искусство Лев
Бакст, Александр Головин, Сергей Судейкин, Иван
Билибин, Виктор Васнецов... У частных театров было
больше возможностей пользоваться достижениями
полиграфии, их афиши были весьма красочны, с
цветным изображением диковинных птиц и живот-
ных (в работах Васнецова). У театров провинциаль-

ных таких возможностей было меньше. В провинции
еще долго выпускали афиши только шрифтовые, но
как же их авторы умели играть шрифтами, как сме-
ло экспериментировали с ними! На небольшой пло-
щади помещается много информации, но знакомст-
во с ней не утомляет глаз. Этот раздел выставки, со-
стоящий из раритетов, весьма интересен.

Постепенно афиша приближается к плакату. Та-
кой она является и сейчас. Центральное место в экс-
позиции отдано огромной афише, сделанной вели-
ким Валентином Серовым, о русских сезонах в Па-
риже. Очень необычна изображенная на плакате ба-
лерина: изломанные движения, удивленное лицо -
словно художник предчувствовал потрясения, ожи-
дающие искусство. И не только искусство.

Целый раздел отдан советскому театральному ре-
жиссеру и художнику Николаю Акимову. Представ-
лено немало прекрасных работ советских художни-
ков: Юрия Пименова, Олега Савостюка, Бориса Мес-
серера...

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

В РЕВОЛЮЦИЮ БЫЛО
НЕ ДО ТЕАТРА...

-В1998-м году многие фирмы
по финансовым обстоя-
тельствам прекратили су-

ществование, ну а мы, сотрудники
«Экрана», все-таки смогли возобно-
вить работу - уже как новое объеди-
нение. Однако специализация оста-
лась прежней - производство сериа-
лов. Первым стал документальный
фильм, сделанный по заказу нало-
говой полиции, который назывался
«Пенсия для бабушки Насти». Его
снимал известный режиссер, лауре-
ат Государственных премий Влади-
мир Осьминин. На игровую картину
у нас просто не было средств. Но
вскоре мы заключили договор с
компанией «НТВ-кино» и в результа-
те запустили ленту «Салон красо-
ты». Конечно, это была мыльная
опера, но зрителям она нравилась.
Сняли и сериал «Дронго» по рома-
нам Чингиза Абдуллаева, с Иваром
Калныньшем в главной роли. А по-
том стали создавать уже собствен-
ные сериалы.

- Чем порадуете зрителей сейчас,
в преддверии своего юбилея?

- Скоро на Первом канале выйдут
10 серий фильма «Сыщик без лицен-
зии». А главное, мы участвовали в
конкурсе телесериалов, который
проводился московским правитель-
ством (существует ведь программа
поддержки телесериалов, разрабо-
танная столичной властью). Так вот,
на этом конкурсе был отмечен про-
ект под названием «Тихий москов-
ский двор». Сейчас над ним работа-
ем. Предполагается 100 серий, при-
чем некоторые из них образуют как
бы автономные фильмы. К юбилею
«Телефильма» мы их завершили.
Это четырехсерийный фильм «Моск-
ва смеется» и экранизация книги
Юрия Полякова «Замыслил я побег».

«Москва смеется» - сериал юмо-
ристический. Мы попытались в фор-
ме анекдотов рассказать о нашей
жизни. Автор сценария и ведущий -
Анатолий Трушкин. Режиссеры - те,
кто в свое время делал сатириче-
ский киножурнал «Фитиль». Среди
актеров - Александр Панкратов-Чер-
ный, Валерий Баринов, Александр
Белявский...

- А почему для еще одной работы,
которую сделали к юбилею, вы вы-
брали не оригинальный сценарий, а
прозу Юрия Полякова?

- На наш взгляд, это один из ин-
тереснейших современных писате-
лей. В его произведениях юмор и
сарказм сочетаются с реалистично-
стью. К тому же его проза очень ки-
нематографична.

Телезрители увидят эти сериалы к
концу года. А в сентябре вновь будет
показан фильм режиссеров Валерия
Ускова и Владимира Краснопольско-
го «Две судьбы». Он уже с успехом
прошел на ТВС, а потом начал гаст-
роли по зарубежью: его посмотрели
на Украине, в Канаде, Израиле, в
Америке. Сериал имел большой ус-
пех, и поэтому мы решили показать
его еще раз, но канал ТВС погиб, и
теперь картина будет демонстриро-
ваться на ОРТ. В ближайшее время
мы должны выехать в Израиль, где
телезрители пожелали встретиться
со съемочной группой. А еще рабо-
таем над новогодней передачей.

- Почему вы? Ведь такие переда-
чи, кажется, еще не превратились в
сериал?

- В том-то и дело, что почти пре-
вратились. На разных каналах одни и
те же звезды порхают. Сценарий мы
писали полгода. В ноябре, как толь-
ко выпадет снег, надеюсь, начнем
снимать легкое веселое зрелище с

новыми артистами, с увлекательным
сюжетом и приятной музыкой.

- Юрий Васильевич, вы сами отне-
сли одну из работ «Телефильма» к
мыльным операм. Хотя не только
телесериалы, но и многие кино-
фильмы можно отнести к этому
«жанру». Сериалы подвергаются
критике со всех сторон. Однако вы
над ними с увлечением работаете.
Значит, можете что-то сказать в их
защиту?

- Я глубоко убежден, что, пока в
нашей стране не появится нормаль-
но функционирующего кинопроката,
мы неизбежно должны будем про-
изводить большое количество сери-
алов. Телеканалов масса, им надо
заполнять эфир. А главное, количе-
ство переходит в качество. После
действительно мыльных опер поя-
вилась серьезная работа «Идиот».
Появилась «Тайга», появилась «Го-
сударственная граница». Это те
фильмы, которые развивают луч-
шие традиции творческого объеди-
нения «Экран». Ведь какие сериалы
были созданы! «Семнадцать мгно-
вений весны», «Адъютант его прево-
сходительства», «Место встречи из-
менить нельзя», «Барон Мюнхгау-
зен», «Вечный зов»... Напомню: «Эк-
ран» в год делал около 120 лент! А
сколько запомнилось? По пальцам
можно пересчитать!

Серьезная проблема - нехватка
кадров. Режиссеров, драматургов.
Должен вестись отбор. Очень бы хо-
телось, чтобы кинематографисты не
относились к работе на телевидении
как к чему-то второстепенному.
Ведь даже Феллини работал на те-
левидении. Делал и сериалы, и рек-
ламу. В чем тоже проявил себя как
мастер. И надеялся, что в конце кон-
цов снимет замечательный фильм!..

- Знаю, что по заказу московско-
го правительства вы работаете над
сериалом о почетных гражданах
Москвы...

- Да, работа интереснейшая. Пе-
речислю лишь немногие имена: Але-
ксей Бахрушин, Павел Третьяков, хи-
рург Николай Пирогов...

- А что, это звание тогда уже бы-
ло введено?

- Уже тогда. Московская дума его
и придумала. Герои наших лент - все
князья Голицыны, живущие в Рос-
сии и за рубежом. И великая Галина
Уланова... Что же касается Бахруши-
ных - ну очень интересный сюжет!
Алексей Александрович попросил у
советских властей присвоить его
имя не только театральному музею,
который он основал, но и одной из
московских больниц, той, что в Со-
кольниках. И позволить его родст-
венникам, если заболеют, лежать в
одной, выбранной им палате.

К сожалению, выполнена только
просьба о музее. А об остальном мы
узнали, потому что в той больнице
работает врач, потомок Алексея Але-
ксандровича Бахрушина. А всего по-
четных граждан Москвы было толь-
ко 18. Представляете, какая честь!
Очень хорошо, что это звание стали
возрождать. К сентябрю фильм дол-
жен быть закончен. 

И еще об одной интересной рабо-
те не могу не рассказать. Мы выиг-
рали конкурс на документальный
сериал, посвященный 60-летию на-
шей Победы в Великой Отечествен-
ной войне. И получили государст-
венную поддержку производства
этой ленты.

Тема неисчерпаема, многие доку-
менты еще не извлечены из архи-
вов. Мы говорим с ветеранами: они
ведь тоже далеко не все рассказали.
Нам надо успеть донести их слова
до молодежи. Это же беда, если на-
ши соотечественники в возрасте от
17 до 20 не знают, кто такой Гитлер,
хотя и слышали об Отечественной
войне. С Наполеоном!..

Но давайте дождемся выхода
фильма: не хотелось бы раскрывать
все наши карты. Скажу лишь, что к
работе привлечены и очень извест-
ные режиссеры-документалисты -
Виктор Лисакович, Борис Головня и
молодые выпускники ВГИКа.

Беседовала
Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

В Государственном централь-
ном театральном музее имени
А.А. Бахрушина открылась вы-
ставка «Театр начинается с
афиши».

ДЕРЗАЙ, «ТЕЛЕФИЛЬМ»!
Мы уже рассказывали читателям о компании «Телефильм», которая ста-
ла преемницей знаменитого творческого объединения «Экран». 25 июля
она отмечает свой пятилетний юбилей. Эта компания работает в тесном
контакте с правительством Москвы. Вот что рассказывает генеральный
директор «Телефильма» Юрий МАЦЮК:
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СТЕПЕНЬ МОРАЛЬНОГО РАСПАДА 
В НАШИХ МЕГАПОЛИСАХ

НЕСОПОСТАВИМА СО ЗДОРОВЫМ
КОНСЕРВАТИЗМОМ ВОСТОКА

-Владимир Яковлевич, от-
куда такой интерес к Вос-
току? Я имею в виду «Де-

ти Памира», «Расстанемся, пока
хорошие» и, конечно же, «Белое
солнце пустыни». Могут ли, на
ваш взгляд, Восток и Запад найти
общий язык или, как утверждал
великий Киплинг, «вместе им не
сойтись»?

- Я дебютировал на киностудии
«Таджикфильм». В России у меня
тогда никаких творческих перспек-
тив не было. Дело в том, что я сде-
лал два крамольных спектакля в
Свердловском городском ТЮЗе, где
был главным режиссером, и на мне
поставили политический крест. Го-
нителем моим был не кто иной, как
секретарь обкома партии Филипп
Ермаш, который позже, по иронии
судьбы, стал «министром кино». Так
что плохи были мои дела... Но, как
говорится, что Бог ни делает, все к
лучшему. Мои тогдашние друзья -
режиссер Юлий Карасик и сцена-
рист Анатолий Гребнев рекомендо-
вали меня в Госкино, когда в Таджи-
кистане завалилась едва начатая
картина. Поначалу (не пугайтесь - я
тоже тогда испугался) она называ-
лась «Ленин на Памире». 

Мне врезался в память урок Миха-
ила Ильича Ромма, которому однаж-
ды я принес свое отчаяние, - вот, де-
скать, срезался в свое время во
ВГИКе, а теперь без кино не могу
жить. Мне уже было за тридцать.
Ромм принял меня у себя дома, мы
проговорили почти два часа, и он
сказал: первое, что вам подвернет-
ся, беритесь и делайте. Потому что
если в вас есть искра божья, то полу-
чится. Вы преобразуете материал,
внесете в него свою душу. Согла-
шайтесь, потом разберетесь в деле. 

И вот я снял первую картину на
Востоке. Во главе студии «Таджик-
фильм» тогда стоял восточный муд-
рец Насреддин Исламов. Он обес-
печил мне не только работу, но и
восточные «университеты», дал
почти месячную командировку по
республикам Средней Азии. Я жил
в кишлаках, общался со стариками
и молодежью, читал национальную
классику в русском переводе. Про-
бился на Памир, где проходила гра-
ница с Афганистаном. Погранич-
ные отношения тогда были нор-
мальные. Я наблюдал, как афган-
ские пограничники, бедно одетые,
вставали вдоль реки Пяндж с бе-
лым флагом и стояли, пока наши
пограничники не выходили на пере-
говоры. Афганцы просили лампоч-
ки для приемников, валенки, полу-
шубки. И им все давали. Кое-что из
б/у, конечно. 

Афганскую приграничную терри-
торию разделяли почти непроходи-
мые скалы с искусственными узкими
тропами. Так вот, когда афганцы
шли друг к другу в гости и на тропе
встречались две лошади, начинался
спор - чья лошадь лучше. Та, что бы-
ла породистее и моложе, шла даль-
ше по тропе, а за вторую выплачи-
вался выкуп и ее сбрасывали в про-
пасть. Другого выхода не было. 

Возникла эта традиция испокон
веков. Представляю, если бы два
моих соотечественника, не имея по-
добных традиций, оказались в такой
ситуации ... Отойди ты - нет, отойди
ты. Слово за слово, началась бы
драка, и оба седока с лошадьми
вместе оказались бы в пропасти.
Как в детском стишке, знаете: в этой
речке утром рано утонули два бара-
на... Мудрые традиции восточных на-
родов предусматривают множество
ситуаций, остерегающих от необду-
манных поступков. 

- И во что вылилось ваше зна-
комство с Востоком? 

- В «Детях Памира» - так называл-
ся в итоге мой дебют - непростая
драматургическая ситуация. Это
двадцатые годы. Затравленный по
классовым мотивам герой - сын
сравнительно богатого человека.
Этого «богача» презирали, его ре-
бенка не принимали в школу. И в
нем зрел протест. Это я придумал. В
сценарии же правоверные дети бед-
ных крестьян, хорошие ребята, стро-
или новую жизнь, а им вредил сын
эксплуататора, которого свергла со-
ветская власть. 

Автор поэмы «Ленин на Памире»
Михшакар отчаянно сопротивлялся
моим переделкам. Девять месяцев я
его уламывал. А «ребенок» потом
создавался еще девять месяцев. Вот

там, на Памире, я прикоснулся к се-
дой древности. В кишлаках сохра-
нился абсолютно первозданный быт:
глинобитные строения, способы при-
готовления пищи, молитвенные ри-
туалы. Мы забирались с нашим опе-
ратором очень далеко и высоко, да-
же в те районы, где экспедиции иска-
ли снежного человека.

Помню изумительное зрелище -
женщина невиданной красоты за-
мерла, спускаясь с кувшином к воде,
на фоне заснеженной реки Бартанг.
Видимо, впервые увидела европей-
цев. Это было на высоте более двух
тысяч метров. А некоторые эпизоды
мы снимали выше четырех километ-
ров над уровнем моря! Это почти са-
молетная высота. Там уже заклады-
вало уши, у слабых людей кровь из
носа шла. Я открывал для себя уди-
вительные, совсем иные человече-
ские взаимоотношения. Даже про-
стое рукопожатие на Востоке - это
нечто. Незнакомый человек ласково
сводит ладони вокруг твоей ладони.
Поразительное ощущение! Или од-
нажды я подошел к обкому партии в
Хороге и попросил дежурившего ми-
лиционера подсказать, как пройти
на улицу, где живет один из героев
Гражданской войны. Милиционер
вдруг куда-то пошел и машет мне ру-
кой - я думал, сейчас покажет, как
идти, а он проводил до самого дома. 

Кстати, красные конники Буден-
ного прочесали Памир весьма ос-

новательно, так что некоторые
«потомки» погибших горцев, пом-
ня об этом, сбросили наш бульдо-
зер в пропасть. Я очень просил ми-
лицию не возбуждать дело, пони-
мая, что это след далекой Граж-
данской войны. 

Или случай - иду по дороге, обходя
лужицы. Сзади едет грузовая маши-

на. И вдруг она затихает. Я думал,
остановилась. Оглядываюсь - ничего
подобного! Оказывается, она мед-
ленно пересекает лужу, чтобы коле-
сами не обдать меня грязью, а потом
дает газу и едет с прежней скоро-
стью. 

Я был очарован Востоком, тем,
как люди берегут свои корни, уважа-
ют традиции, стариков. Это не зна-
чит, конечно, что я не вижу у нас или
на Западе гуманных традиций. Но
все же степень морального распада
в наших мегаполисах несопостави-
ма со здоровым консерватизмом Во-
стока.

Казалось, дебют был успешным,
картину выдвинули на Ленинскую
премию. В тот же год выдвигалась и
повесть «Один день Ивана Денисо-
вича». Но с подачи идеологов ЦК
КПСС создали партгруппу комиссии
по премиям и, оболгав Солженицы-
на, проголосовали против. «Обруши-
ли» и «Детей Памира». Опять поста-
рался бывший секретарь Свердлов-
ского обкома партии, который не мог
забыть наших схваток на комсо-

мольской конференции. Он сделал
все, чтобы «Дети Памира» премию
не получили. Мой дебют был вычерк-
нут из участия на Каннском фести-
вале, на Венецианском. Но Таджики-
стан настоял, чтобы этот фильм по-
казали на Востоке. И картина полу-
чила приз в Джакарте. Хотя его «гро-
мила» маоистская пресса: фильм

называли оппортунистическим за
призыв не к борьбе, а к примирению
классов.

- Теперь понятно, откуда вы так
четко знаете, что Восток - дело
тонкое, и почему фильм «Белое
солнце пустыни» получился таким
органичным, естественным и в то
же время поэтичным. В фильме
ощущаются ваши симпатии не
только к Сухову, Верещагину, но и
к Саиду, к женам Абдуллы...

- Да, я ценю немногословность, не-
торопливость, какую-то самоуглуб-
ленность восточных людей. Саид
ведь не сразу примыкает к Сухову,
просто он отдает дань уважения му-
жеству иноземца, который в одиноч-
ку хочет спасти женщин. Не боится
схватки с таким беспощадным вра-
гом, как Абдулла. 

- Картина не увядает уже трид-
цать лет. Давно известно, что у
космонавтов стало традицией
смотреть ее перед стартом. В чем
секрет? 

- Тут комплекс причин начиная
со случайной моей встречи со сце-

нарием Ежова и Ибрагимбекова и
вмешательства Неба, заставив-
шего меня взяться за неведомый
жанр. Наверное, зрителю России
нужен был именно такой фильм, и
выбор Господа пал на меня. Вита-
лий Севастьянов, например, при-
знался, что смотрел фильм сорок
два раза. Космонавт Кубасов объ-
ясняет успех картины тем, что в
ней, сколько ни смотри, невозмож-
но найти натяжки или передержки.
Наверное, дело еще и в том, что в
каждом фильме для меня катего-
рически необходимо присутствие
чего-то сугубо личного. На других
условиях я не снимаю. То есть в
каждом фильме, по моему убеж-
дению, должен быть и глубокий
смысл, и профессионализм, но
прежде всего - душа его создате-
ля. В чем-то Сухов такой же идеа-
лист, как мой неуемный отец, сги-
нувший на Соловках. 

Хотя моя мать была лишена тако-
го счастья - отправиться за отцом,
как жены декабристов. Но она со
мной, трехлетним, на руках, сумела
пробиться к нему на свидание еще
до отправки на северный остров.
Француженка в фильме «Звезда
пленительного счастья», бегущая
за повозками арестантов и падаю-
щая в грязь, навеяна трагическими
рассказами моей матери. 

И, конечно, на «Белом солнце пус-
тыни» отразились не только те впе-
чатления, которые я пережил на Во-
стоке, но и заблуждения моего отца,
который служил идеалистической
идее коммунистов: по приказу това-
рища Троцкого железной рукой стро-
ить счастливое будущее. Сухов для
меня - человек глубоко заблуждаю-
щийся. Он ограничен, но честен. Он
не рубака и не служака какой-нибудь
- он идет домой, демобилизован под-
чистую и вдруг вынужден занимать-
ся гаремом, до которого ему нет де-
ла, у него есть любимая женщина.
Он аполитичен, и эту аполитичность
я всячески оснащал и подчеркивал.
Для этого и придумал Катерину Мат-
веевну, а письма к ней заказал Мар-
ку Захарову. 

Мое отношение к Востоку не меня-
ется даже сегодня. То, что искусст-
венный политический союз Средней
Азии и России разрушен - историче-
ски закономерно, как это ни при-
скорбно.

- Ваша кавказская лента «Рас-
станемся, пока хорошие» снята с
большой симпатией к горцам, их
благородству. Как вы относитесь
к одной из самых сложных сегод-
няшних проблем - войне в Чечне?

- Фильм основан на абхазской ле-
генде. Когда я начинал съемки, уже
вспыхнул пожар войны на этой зем-
ле. Увы, в первой чеченской войне
этот конфликт уроком для нас не по-
служил. Но теперь, кажется, с шап-
козакидательством во многом по-
кончено. 

- Известно, что возникал проект
фильма «Белое солнце-2» и его
поддерживал Виктор Черномыр-
дин. Что же помешало? И каким
бы вы сняли «Белое солнце-2002»,
ведь времена меняются... 

- Говорить об этом бессмыслен-
но. Да, эти предложения муссиро-
вали несколько лет. Действие кар-
тины должно было происходить в
послевоенные пятидесятые. Один
из героев - воскреснувший благо-
даря местному врачевателю Аб-
дулла. Но пока что это все так,
проекты. Если появятся продюсе-
ры, способные реализовать идеи,
если будет создан сценарий на
уровне моих требований и ожида-
ний зрителей... Слишком много ес-
ли. Так что пока все это из области
фантазий.

- Вы живете в Москве уже много
лет. Каковы ваши взаимоотноше-
ния с городом? Вписались ли вы в
его среду?

- Я живу в Гагаринском районе.
Но о Москве мне сегодня говорить
не хочется. Нет настроения. Вся
моя жизнь в этом городе - это
борьба, преодоление каких-то тру-
дностей и проблем. И сейчас у ме-
ня не самая лучшая полоса в жиз-
ни. Готовы четыре сценария, все
они выиграли президентские гран-
ты. Но средств на реализацию
идей пока не хватает. Вот когда
эти проблемы решатся, обещаю
рассказать и о своих замыслах
конкретнее, и о Москве... 

Татьяна ХАРЛАМОВА

Владимир МОТЫЛЬ:

ВОСТОК, КАК И ПРЕЖДЕ, 
ДЕЛО ТОНКОЕ

Владимир Мотыль по гороскопу Рак. Раки - вечные мечтатели и романтики. И он
полностью соответствует этому знаку. Родом он из Белоруссии. Потом оказался
на Урале, окончил исторический факультет Уральского университета. И не пере-
ставал мечтать о кино... 
У фильмов Владимира Мотыля - особый стиль. Пожалуй, никому у нас не удалось
достичь на экране такого гармоничного синтеза условности, жестокой реально-
сти и высокой романтики. Никому не удалось снять такие глубокие и тонкие
фильмы о Востоке, похожие на притчи и поэмы. В прошлом году актер отметил
свое семидесятипятилетие. Готовы проекты четырех новых картин, о которых он
не хочет говорить, пока не будет окончательно решен вопрос их финансирова-
ния. А «Белое солнце пустыни» не сходит с телеэкранов уже тридцать лет.

Владимир Яковлевич
Мотыль, кинорежис-
сер и сценарист, ро-
дился в 1927 году.
Долгое время рабо-
тал режиссером в те-
атрах Урала и Сиби-
ри. Дебютировал как
кинорежиссер в 1963
году на студии «Тад-
жикфильм» картиной
«Дети Памира» (Госу-
дарственная премия
Таджикской ССР). Ав-
тор популярных кар-
тин «Белое солнце пу-
стыни», «Звезда пле-
нительного счастья»,
«Расстанемся, пока
хорошие», «Несут ме-
ня кони...»
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ПОСЛЕ РЕВОЛЮЦИИ, КОГДА ПРИ МОССОВЕТЕ
РАБОТАЛА КОМИССИЯ ПО ПЕРЕИМЕНОВАНИЮ УЛИЦ,
БЫВШЕЙ ДВОРЦОВОЙ ПЛОЩАДИ ПРИСВОИЛИ ИМЯ
ЗУБОВСКОЙ, А ТРОИЦКОМУ ПЕРЕУЛКУ - ПОМЕРАНЦЕВ

след в истории

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 27 (35), 23 - 29 июля 2003

В мае 1901 г. газета «Московский листок»
писала, что академик скульптор А.М. Опе-
кушин «препроводил в Москву исполнен-

ную им и отлитую из гипса большую модель па-
мятника Императору Александру III, которая те-
перь и доставлена на место сооружения памят-
ника в сквер храма Христа Спасителя. Модель
представляет пьедестал и на нем фигуру Госуда-
ря в полном коронационном облачении. Края
порфиры с одной стороны свешиваются на пье-
дестал и красиво драпируют его».

Тогда же приступили к сооружению мемо-
риала.

Выбирая место для памятника Александру III,
стремились к тому, чтобы будущее творение
Опекушина было  видно из Кремлевского двор-
ца, дабы Николай II, живя в Москве, в любой мо-
мент мог остановить свой взор на знакомой до-
рогой фигуре.

Работы намечалось закончить через три года.
Газеты сообщали: «Сквер у храма выходит на на-
бережную Москвы-реки и заканчивается здесь
обрывом, отделанным каменной стеной. Так как
эта стена может загораживать вид на памятник с
набережной, ее планируется снять и весь подход
к реке обработать в форме одна над другой воз-
вышающихся террас и на последней из них, на
самой высокой, поместить памятник». Террасы
намечалось связать между собой широкими
красивыми лестницами так, чтобы с набережной
открывался вход к монументу,  который был бы
в центре всех этих сооружений при соборе.

При входе на лестницу с набережной пред-
полагалось установить мраморную доску с со-
ответствующей надписью (на самом монумен-
те никаких букв не должно было быть).Соби-
рались поставить здесь и двух мраморных ан-
гелов с пальмовыми ветвями, осеняющими
вход непосредственно к самой фигуре. День-
ги на сооружение всей композиции собирали
по подписке.

Кроме того, в те же годы планировалось бла-
гоустроить противоположный берег реки - Бер-
сеневскую набережную. Напротив памятника,
прямой линией к нему, намеревались провести
новую улицу от Берсеневской к Болотной  набе-
режной, которая тянулась вдоль Обводного ка-
нала от самой стрелки острова. А со временем
предполагалось соорудить в этом месте новый
мост через Москву-реку.

Уложиться в три года не получилось. Откры-
тие памятника состоялось лишь 30 мая 1912 го-
да. В то утро народ заполонил и Берсеневскую
набережную, и ближайшие улицы по пути следо-
вания царя из Кремля к храму Христа Спасителя.
Многие москвичи наблюдали за событием с
крыш окрестных домов...

А еще через шесть лет памятник Александ-
ру III был уничтожен.

Что же касается проекта 1901 года об устрой-
стве моста от храма к Берсеневской набережной,
то в советское время к нему не раз возвраща-
лись столичные архитекторы. Например, по пла-
ну «новой Москвы» академика А.В. Щусева (или
Щусьева - по-дореволюционному) здесь предпо-
лагалось построить два новых моста: через Мо-
скву-реку и через Водоотводный  канал у фабри-
ки «Красный Октябрь».

Необходимость  сооружения  мостов от храма
Христа Спасителя в Замоскворечье была оче-
видной. И вот почему.

Все, конечно, знают о заповедном и уже пере-
шедшем в разряд милых воспоминаний трам-
вайном кольце «Аннушка». Наиболее дотошные
из горожан не раз удивлялись, почему все-таки
его называли «кольцо», а не «полукольцо» или
«подкова»? Современным пассажирам неиз-
вестно, что трамваи, проезжая по московским
бульварам, от Яузского к Пречистенскому, пря-
миком следовали вдоль Москвы-реки. Круг по-
пулярного маршрута проходил и замыкался на
набережной под кремлевскими стенами.

Архитектор Щусев хотел освободить это мес-
то от трамваев для городских прогулок: ведь
Кремль был окружен замечательными садами,
здесь стояли скамейки для отдыха, работали

штатные «благоустроители» и сторожа. Помнит
ли кто-нибудь из москвичей то время, когда
сквер вдоль набережной имел даже собственное
наименование - Романовский?

Так вот именно по новым двум мостам предпо-
лагалось перебросить трамвайное кольцо «А» в
Замоскворечье. Этот район к тому времени был
густо заселен и требовал удобного сообщения с
городом, ведь о метро тогда лишь мечтали.

Трамвайные пути вдоль Романовского сквера
демонтировали очень быстро. Но,  к сожалению,
прогулки по освободившейся от рельсов Крем-
левской набережной не стали популярными.
Пассажиры и пассанты (прежнее название пеше-
ходов) перестали сюда наведываться. Да и в на-
ше время редкий прохожий пользуется дорож-
кой в этом поредевшем «перелесочке»...

Мне бывает грустно от мысли, что многое до-
брое из прошлого утрачивается, что трамваи из
Москвы почему-то активно вытесняются, что пе-
резвоны «Аннушки» уже не разбудят утром
Бульварное кольцо... И даже если новый долго-
жданный царско-щусевско-лужковский мост у
храма Христа Спасителя будет построен, то за-
дорному трамваю места там не найдется.

Татьяна БИРЮКОВА,
москвовед

НА ВЕЛОСИПЕДЕ - 
В ГЛУБЬ ВЕКОВ
Кому в Москве не известна фамилия Сытина?
Каждый сразу же вспомнит известного книго-
издателя. Но в культурной летописи столицы
почетное место занимает имя еще одного Сы-
тина - Петра Васильевича, благодаря которо-
му москвичи и сегодня открывают для себя
страницы истории родного города.

90 лет назад, в 1913 году, Петр Сытин был назначен директором
Музея городского хозяйства. Собственно, музей представлял
собой просто ряд экспонатов из павильона «Москва» Всерос-

сийской художественно-промышленной выставки 1896 года, которые хра-
нились в одной из Крестовских водонапорных башен. Молодой директор,
понимая историческую ценность учреждения, вверенного его опеке, не
только добился  перевода музея с тогдашней окраины в центр города, но
и создал первый каталог его фондов. Его перу принадлежат также уни-
кальный труд «История планировки и застройки Москвы», работы о Мет-
рострое, бережно хранящиеся по сей день.

Музей истории города Москвы (именно так он называется с 1934 го-
да) находится на Новой площади в бывшей церкви Иоанна Богослова,
«что под Вязом», и располагает шестью филиалами. Первый из них - па-
латы старого английского двора на Варварке - был открыт в октябре
1994 года. Во время своего визита в Россию его посетила королева Ве-
ликобритании Елизавета II. Там же впервые был представлен спектакль
Театра имени Ермоловой «Царская игра» - из времен Ивана Грозного и
Елизаветы  I Английской. А сегодня посетителей встречает там радуш-
ный хозяин-англичанин в средневековой одежде (молодой сотрудник
нашего музея Сергей Кайдашев), который расскажет об истории торго-
вых и дипломатических отношений между двумя странами.

Кстати, это не просто костюмированная экскурсия. Музей постоянно
ищет новые формы общения с посетителями, стремится привить интерес к
истории Москвы как можно более широким слоям населения. В другом фи-
лиале - усадьбе Влахернское-Кузьминки, которую в XIX веке называли рус-
ским Версалем, - по инициативе заведующего отделом музея Антона Горя-
нова проходят встречи за круглым столом по вопросам возрождения рус-
ской усадебной культуры. Старейший сотрудник музея Оксана Ивановна
Маковецкая открывает перед посетителями музыкально-литературный са-
лон князей Голицыных. Здесь можно также совершить поездку «на велоси-
педе в прошлое» - по истории парка и усадьбы (катание на велосипеде бы-
ло на рубеже XIX-XX вв. одним из любимых развлечений горожан), принять
участие в чаепитии на плоту на одном из живописных Кузьминских прудов.
А самых маленьких ждут куклы театра Петрушки под руководством Татья-
ны Чупаковой...

Словом, наследие Петра Сытина и сегодня широко открыто для мо-
сквичей. Само существование такого музея в атмосфере нынешней аг-
рессивной массовой культуры неоценимо для воспитания у москвичей
любви к родному городу - сердцу России и чувства исторической свя-
зи между поколениями.

Екатерина ПОЛИЩУК

ЧУДЕСА БЫВАЮТ: 
РЕДКАЯ КОЛЛЕКЦИЯ
ВЕРНУЛАСЬ!
Столько замечательных цветных снимков: ярких,

контрастных. Но датированы 1907-1915 годами.
Что за чудо? История «возвращения домой» ори-

гинальной коллекции фотографий захватывающая. В
1948 году библиотека конгресса США купила у внука ос-
нователя цветной фотографии С.М. Прокудина-Горско-
го редчайшие изображения жизни России начала XX ве-
ка на 1904 стеклянных негативах (ценная коллекция
хранилась в подвале дома в Париже и несомненно по-
гибла бы).

Прокудин-Горский - талантливый инженер, химик,
экспериментатор в области фотографии. В 1908-м царь
Николай II одобрил его смелый проект по созданию фо-
тообзора жизни России в самых разных аспектах (ар-
хеология, этнография, антропология, промышлен-
ность). Фотограф получил от царя специальный поезд с
темной комнатой и разрешение на проезд даже в за-
претные зоны. Странствуя по различным уголкам Рос-
сийской империи (он объездил 11 губерний), мастер су-
мел зафиксировать целый пласт в истории страны,
вскоре канувший в небытие. Уже в 1905-м он осознал
необходимость сохранения культурного, историческо-
го, природного наследия, особенностей быта, традиций
народов, живших в России. Он разработал процесс фи-
ксации изображений в цвете с помощью светофильтров
и на вечерах «Чудеса фотографии» на специально скон-
струированном проекторе показывал цветные изобра-
жения.

В 1918-м Прокудин-Горский покинул Россию, оказал-
ся во Франции, в 1944-м умер в Париже. На выставке
«Цветная фотография в царской России. Чудеса фото-
графии» в Музее архитектуры им. А.В. Щусева работы
Прокудина-Горского вернулись на родину в виде вели-
колепных крупных цветных фотографий, полученных с
его стеклянных негативов с помощью новых техноло-
гий в библиотеке конгресса США. Уникальны фотогра-
фии церквей, мечетей, монастырей (большинство раз-
рушено в войнах или в революцию). На них можно рас-
смотреть мельчайшие детали фресок, фактуру, шеро-
ховатости стен, кладку зданий. То же - на снимках же-
лезнодорожных мостов, локомотивов, барж, рудников.
Сколько различных этнических типов, костюмов, обы-
чаев запечатлено на снимках с такой бережностью, так
человечно.

Виктория ХАН-МАГОМЕДОВА

Пречистенку начали застраивать еще в XVII веке.
На западной окраине одной из слобод, где
обосновались стрельцы полковника Зубова,

построили церковь Троицы, «что в Зубове». После ре-
волюции, когда при Моссовете работала комиссия по
переименованию улиц, бывшей Дворцовой площади
присвоили имя Зубовской, а Троицкому переулку -
Померанцев, в честь прапорщика А. Померанцева,
участника октябрьских боев 1917 года. Считалось, что
прапорщик умер в больнице от ран, а он выжил, окон-
чил МГУ и стал крупным ученым. Незадолго до своей
смерти профессор узнал, что переулок на Пречистен-
ке назван в его честь.

В самом начале переулка в 1915 году построили
доходный дом (№ 3) в привычном уже для москвичей
стиле модерн. Квартира № 8 принадлежала Софье
Толстой - внучке великого русского писателя. В марте
1925 года Есенина познакомили с Софьей, которая к
этому времени успела побывать в браке с офицером

Сухотиным, некогда причастным к убийству Григория
Распутина.

Обликом Софья напоминала знаменитого деда и
обладала редким умом. После революции семья Тол-
стых осталась без средств, и девушка даже не завер-
шила высшего образования. Принадлежность к зна-
менитой фамилии помогла ей получить место научно-
го работника в музее Союза писателей. В ее квартире
собирались поэты, писатели, художники, артисты.
Здесь читал прозу великий Качалов, пели артисты
Большого... Все это притягивало Есенина. Но характер
Софья, которая была на пять лет моложе поэта, име-
ла своенравный - как, впрочем, и ее возлюбленный.

Вскоре Есенин перебрался на квартиру № 8, запол-
ненную громоздкой мебелью и обилием портретов
многочисленной родни. Софья писала тогда матери:
«Если Вы любите меня... то я прошу в мыслях и в сло-
вах никогда Сергея не осуждать и ни в чем не винить.
Что из того, что он пил и пьяным мучил меня...» 

Есенин радостно сообщал сестре, что «случилось
очень многое, что переменяет мою жизнь. Я женился
на Толстой и уезжаю в Крым». Но семейное счастье
не наступило. Еще до свадьбы между молодыми
вспыхивали ссоры. Одна из главных причин - пьянст-
во поэта. «С новой семьей вряд ли что получится,
слишком все здесь заполнено «великим старцем».
Его так много везде, и на столах, и в столах, и на сте-
нах, кажется, даже на потолках, что для живых людей
места не остается. И это душит меня», - писал поэт
своему другу Николаю Вержбицкому.

В июле Сергей и Софья уехали на юг, а, возвраща-
ясь домой, в поезде поэт оскорбил дипкурьера Альф-
реда Рога, который подал иск в прокуратуру.  Настро-
ение у Есенина было скверное, он чувствовал, что во-
круг него сжимается кольцо. В один из октябрьских
вечеров он взялся писать автобиографию: хотел, что-
бы потомки знали о его жизни из его уст.

Когда редакция журнала «Новый мир» обратилась
к Есенину с просьбой дать для печати солидную вещь,
он решил напечатать «Черного человека». Над этой
поэмой он работал еще в пору своей жизни с Айседо-
рой Дункан. Два дня - 12 и 13 ноября - он не выходил
из квартиры в Померанцевом переулке. Рукопись бы-
ла вся испещрена многочисленными поправками: ав-
тор старался сделать текст менее трагичным...

Несмотря на заступничество А. Луначарского, уго-
ловное дело все-таки завели. Есенину пришлось спря-
таться в психиатрическую больницу к профессору
П. Ганушкину, который благоволил поэту. Но уже че-
рез месяц больной  пришел домой, где находились
друзья Софьи Андреевны. Не здороваясь, быстро про-
шел в свою комнату, забрал вещи и заторопился к из-
возчику, который ждал на улице. Успел написать запи-
ску: «Соня. Переведи комнату на себя. Ведь я уезжаю
и потому не целесообразно платить лишние деньги».

Бегство в Ленинград было задумано давно. Поэту ка-
залось, что его враги находятся в Москве, а там он бу-
дет чувствовать себя спокойно. В письме к Вольфу Эр-
лиху из больницы 7 декабря 1925 г. поэт пишет: «Не-
медленно найди две-три комнаты, в 20 числах переез-
жаю жить в Ленинград. Телеграфируй». Эрлих комнаты
не снял, и Есенин поселился в гостинице «Англетер»,
где через пять дней и закончилась жизнь поэта...

Софья Андреевна организовала в Померанцевом
квартиру-музей, который действовал до 1929 года.
Потом его закрыли, а личные вещи передали в лите-
ратурный музей.

До конца жизни Софья Андреевна, в отличие от двух
официальных жен Есенина, ревностно хранила память
о муже, пропагандируя его творчество, издавая стихи.
Умерла она в 1957 году в Малаховке.

Александр МИЛЬ
Фото автора

МОСТ ПОСТРОИТЬ ЛЕГЧЕ, 
ЧЕМ «АННУШКУ» ВЕРНУТЬ

В Москве есть несколько до-
мов, где в разные годы жил и
творил Сергей Есенин. Но один
из них, что в Померанцевом пе-
реулке, обойден вниманием.
Может быть, потому, что поэт
жил здесь всего полгода.

ПОСЛЕДНЕЕ
ПРИСТАНИЩЕ ПОЭТА
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БЛЕСТЯЩАЯ ПОБЕДА 
РОССИЙСКИХ ПЛОВЦОВ 

На Чемпионате мира по водным видам спор-
та в Барселоне наша мужская команда победи-
ла в эстафете 4х100 метров вольным стилем.
Таким образом россияне нарушили многолет-
нюю гегемонию американцев в этом виде про-
граммы. Выигрыш сам по себе исторический.
Финальный заплыв доставил истинное удо-
вольствие нашим поклонникам плавания.

Фантастический успех России принесли
Андрей Капралов, Иван Усов, Денис Пиман-
ков и Александр Попов. 

Там же, в Барселоне, Юлия Пахалина и
Вера Ильина завоевали «серебро» в син-
хронных прыжках с трехметрового трампли-
на. «Золото» у китаянок. 

КУБОК ФЕДЕРАЦИИ 
ПРОЙДЕТ В МОСКВЕ?

Женская сборная России по теннису обы-
грала в четвертьфинале Кубка федерации
команду Словении с «сухим» счетом - 4:0.

Начало победному шествию на словен-
ских кортах положила Анастасия Мыскина,
играючи обыграв Матевзич - 6:4, 6:1. Еще
убедительнее выглядела Елена Дементьева
в матче со Среботник - 6:1, 6:3. 

Затем Елена Бовина одолела упомянутую
Среботник - 7:6, 6:2, а Вера Звонарева - Ма-
тевзич - 6:1, 6:2. Теперь в полуфинале рос-
сиянок ждет более искусный и сильный со-
перник - француженки во главе со своим ли-
дером Амели Моресмо. 

Федерация тенниса РФ выдвинула канди-
датуру Москвы на проведение обоих полу-
финалов и финала Кубка федерации на
кортах «Олимпийского». Если планы осуще-
ствятся, наши болельщики насладятся иг-
рой отменного качества. 

ПРИДУТ ЧЕСТОЛЮБИВЫЕ
ДУБЛЕРЫ...

Футбольный чемпионат страны в самом
разгаре, а команды продолжают укреплять
свои составы новичками.

Впрочем, лидер первенства - ЦСКА приоб-
рел лишь нападающего Антипенко. Оно и по-
нятно: армейцы еще раньше скупили практи-
чески весь цвет отечественного футбола. За-
то другой столичный клуб, «Динамо», прояв-
ляет невиданную активность. «Бело-голубые»
выставили на трансфер сразу 14 (!) игроков.
Претендуют динамовцы и на легионеров - по-
лузащитника Братича из «Црвены Звезды» и
форварда Махласа из испанской «Севильи». 

«Локомотив» тоже не дремлет. Кроме уже
приобретенных полузащитника Хохлова и на-
падающего Ашветия, железнодорожники, воз-
можно, пригласят голкипера Нигматуллина. 

В ПЯТИБОРЬЕ ВЗЯЛИ 
«СЕРЕБРО»

На Чемпионате мира по современному
пятиборью недавняя юниорка Оксана Ве-
личко заняла престижное второе место.

Россиянка лидировала после двух видов
программы - стрельбы и фехтования, но 50-
градусная жара и отсутствие опыта крупных
соревнований помешали ей удержать, каза-
лось, столь близкую победу. Она совсем не-
много уступила венгерке Сюзанне Варош. 

У Величко «серебро» и в командном пер-
венстве, здесь наши девушки проиграли ко-
манде Великобритании. Таким образом, Ок-
сана завоевала право выступить на пред-
стоящей летней Олимпиаде в Греции.

21стадион для всех
НЫНЕШНИЙ ФУТБОЛЬНЫЙ

СЕЗОН ПОБИЛ ВСЕ РЕКОРДЫ
НЕКАЧЕСТВЕННОГО

СУДЕЙСТВА
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ТАБЛО

ОХ И ПОБОЛЕЮ ЗА НАШИХ!

Трансляцию канала ТВЦ с церемонии открытия Игр
видели миллионы болельщиков. И потому, видимо,
нет смысла рассказывать о ней в деталях. Картинка
во всех отношениях получилась симпатичной. Вот
наш мэр Юрий Лужков, по чьей инициативе и прохо-
дят нынче Игры, сердечно приветствует губернатора
штата Юта Майкла О’ Лeвита. Американец, в свою
очередь, благодарит москвичей за радушный прием.
Юные спортсмены Москвы и Солт-Лейк-Сити одари-
вают друг друга улыбками - в знак дружбы и честно-
го соперничества. Заглянем, однако, за кулисы.

- Я, конечно, и на самих соревнованиях побываю,
- сказал мне после церемонии открытия Игр замес-
титель мэра в правительстве Москвы Михаил Мень.
- Люблю водные виды, а также борьбу, ею сам в
юности занимался. Еще обязательно поболею за на-
ших футболистов! Нет-нет, денежные призы побе-
дителям и призерам не предусмотрены. Юношеский
спорт, к счастью, лишен коммерческой подоплеки,
это очень хорошо. Между прочим, американская
сторона и не настаивала на «золотом тельце».
Здесь иные ценности: дружба, благородство, чест-
ное единоборство. 

АМЕРИКАНЦЫ НЕ ДРЕМЛЮТ

Между тем заокеанские друзья москвичей из штата
Юта не теряли времени даром. 

- Перед вылетом к нам они провели полноценные
спортивные сборы, весьма серьезно готовились к
соревнованиям, - приоткрыл секрет председатель
Москомспорта Сергей Король. - Юные американцы
не только мышцы тренировали - изучали в свобод-
ное время историю России и Москвы, как бы пыта-
ясь проникнуть в психологию загадочных для них
российских спортсменов. В общем, они не только
приехали, как говорят, погостить на недельку, но и
побеждать на спортивных аренах. Их ребята и дев-
чонки в хорошем смысле самолюбивы, неуступчи-
вы. Нашим придется несладко. 

Впрочем, к спортивной стороне мы еще вер-
немся.

Оргкомитет Игр попытался учесть малейшие при-
хоти заокеанских гостей. Вплоть до организации за-
ла для... отправления религиозных культов в тури-
стическом комплексе «Измайлово», где будут жить
во время соревнований юные американцы. С ними
прилетела свита проповедников-мормонов из Юты -
говорят, юноши и девушки из этого штата весьма
набожны. 

В целях поддержания спортивной формы гости
отказались от минеральной воды с газами - она, де-
скать, не способствует высоким результатам. И бу-
дут употреблять только соки. В трехзвездочном оте-
ле «Измайлово» в номерах не предусмотрены кон-
диционеры, и потому для американцев срочно уста-

новили вентиляторы, которые должны их выручить
от вполне терпимой московской жары.

А вообще-то американские мальчишки и девчон-
ки готовы соревноваться и ходить по дискотекам с
утра до ночи в компании своих российских друзей.
Ведь у юных денди и леди сил хоть отбавляй.

- Их будут охранять около полутора тысяч мили-
ционеров ежедневно, - приоткрыл секрет коррес-
понденту нашего еженедельника начальник Управ-
ления по работе с органами обеспечения безопас-
ности правительства Москвы Николай Куликов. -
Стражи правопорядка поболеют за юных спортсме-
нов и на трибунах арен - в «Лужниках», «Олимпий-
ском» и на бейсбольном стадионе МГУ. В ГУВД на
время проведения Игр создан мобильный штаб по
предотвращению возможных провокаций, тщатель-
но обследован каждый объект, где будут разме-
щаться американские и российские атлеты. Так что
соревнуйтесь на славу и радость нам, безопасность
гарантируем. 

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!

В официальном пресс-релизе, выпущенном к от-
крытию Игр «Москва - Юта - 2003», говорится:
«Правительство Москвы, Москомспорт не ограни-
чиваются только проведением нынешних состяза-

ний между столичным юношеством и их американ-
скими ровесниками. В самое ближайшее время на
заседании правительства будет рассмотрена про-
грамма «Спорт Москвы».

Один из разделов программы предусматривает
действенные меры по возвращению спорта во дво-
ры. Префектурам и районным управам в законода-
тельном порядке будет предписано выделять не ме-
нее пяти процентов средств из своих фондов на
развитие дворового спорта, строительство площа-
док, районных стадионов, поддержание плоскост-
ных сооружений в отличном состоянии. Очень важ-
но, что во дворы вернутся организаторы спорта. Все
это позволит поднять физкультурную работу на со-
вершенно иной уровень, привлечь сотни тысяч мо-
сквичей к доступным занятиям». 

ПОСМОТРИМ, КТО СИЛЬНЕЕ

Дружба дружбой, а кубки и медали врозь - таковы
непреложные законы спорта на любом уровне, от
дворового до высших достижений. Известно, что на
Играх «Москва - Юта» ребята и девушки будут со-
перничать в десяти видах спорта. Каков предвари-
тельный расклад сил?

В футболе и водном поло, на мой взгляд, преиму-
щество должно быть по традиции на стороне наших
юных спортсменов. Впрочем, как и в греко-римской
борьбе, где позиции россиян на протяжении многих
лет почти незыблемы. А борцы-вольники, не исклю-
чаю, могут уступить американским сверстникам,
здесь они сильны. 

Боюсь, легкоатлеты и особенно бейсболисты из
Солт-Лейк-Сити в состоянии огорчить нашу публи-
ку, которая будет горячо поддерживать своих юно-
шей и девушек. Еще американские пловцы всегда
были одними из сильнейших на планете. Зато в
спортивной гимнастике россияне уж точно должны
переиграть гостей...

Силы, как видим, примерно равны. Да и родные
стены, не забудьте, на нашей стороне. Однако мно-
гие традиционные прогнозы и расклады сил могут
быть опровергнуты самими атлетами: выступления
юниоров чаще всего непредсказуемы. 

ТЕХНИЧЕСКИЕ РЕЗУЛЬТАТЫ

Волейбол, юноши: Юта - Москва - 0:3. 
Баскетбол, юноши: Москва - Юта - 77:74.
Плавание, девушки. 200 метров на спине - Мария

Никитина (2 мин., 23,11 сек.), Александра Малочуе-
ва (2.26,76) - обе Москва, Эрин О’Коннор (2.30,64) -
Юта. 100 метров, вольный стиль - Наталья Никола-
ева (59,43 сек.) - Москва, Эшли Клейнман (59,55) -
Юта, Виктория Гурикова (59,82) - Москва. 200 мет-
ров на спине, юноши. Николай Соломенцев (2
мин.,09,55 сек.) - Москва, Кейси Клейнман (2.09, 65)
- Юта, Алексей Мещеряков (2.12,36) - Москва.

Этот сезон уже побил все мыслимые
рекорды некачественного арбитра-
жа. Едва ли не в каждом туре не об-

ходится без ляпов рефери, вызывающих
по меньшей мере недоумение у специа-
листов и болельщиков. 

Для столичных футбольных гурманов
календарь приготовил в минувшие вы-
ходные сразу два дерби: «Торпедо» -
ЦСКА и «Динамо» - «Локомотив». Матчи
с подтекстом: торпедовцы мечтали пре-

рвать обрушившуюся на них серию не-
удач, динамовцы жаждали реванша за по-
ражение в первом круге. 

Зрелищной выдалась разве что встре-
ча «Торпедо» с ЦСКА. И не только потому,
что соперники общими усилиями забили
пять мячей. Болельщики увидели на поле
в Лужниках неплохие скорости, желание
до предела обострить игру у чужих ворот.

- Вообще обилие забитых в последних
турах мячей говорит о том, что всем ко-
мандам позарез нужны очки, а ничьи ни-
кого не устраивают, - говорил мне по
окончании матча с армейцами капитан
«Торпедо» Владимир Леонченко. - Нам
еще очень хотелось вылезти из той пси-
хологической ямы, в которую мы сами се-
бя невольно загнали. 

Что ж, торпедовцы в этом сезоне не-
предсказуемы: могут обыграть лидера и
уступить середнячкам чемпионата. В ны-
нешней победе над ЦСКА нет даже налета
сенсации: подопечные Сергея Петренко
выиграли вполне заслуженно. И голевые
комбинации оказались красивыми. В де-
бюте «черно-белые» реализовали отлич-
ную фланговую передачу, а проигрывая
1:2, Леонченко вовремя подставил ногу
после навеса мяча с углового удара. Счет
снова сравнялся - 2:2. 

Здесь на первые роли вышел арбитр
Юрий Баскаков. Он назначил-таки ответ-
ный, весьма сомнительный пенальти в
ворота армейцев, и тот же Леонченко по-
ставил в матче победную для своей ко-
манды точку - 3:2. В первом тайме рефе-

ри «наградил» столь же неочевидным, на
мой взгляд, одиннадцатиметровым лиде-
ра первенства, гол на счету Ролана Гусе-
ва. Это как бы в традициях отечественных
судей: чтобы никого не обидеть, надо на-
значить пенальти в ворота обеих команд...

Чудачества коллеги продолжил Вале-
рий Шавейко в поединке «Динамо» -
«Локомотив». По-моему, сами динамов-
цы были немало удивлены, когда опыт-
ный судья, поигравший в свое время не
один сезон в чемпионатах Союза, приду-
мал пенальти в сторону железнодорож-
ников. Югославский легионер «бело-го-
лубых» Огньен Короман не промазал,
сравняв счет - 1:1. А раньше футболисты
«Локо» провели изящную комбинацию,
мяч в пустые ворота закатил Дмитрий

Лоськов. Поздравим команды с почетной
ничьей, которая радости их поклонникам
не принесла. 

В общем-то поражение от «Торпедо»
отнюдь не поколебало лидерства ЦСКА.
Конкуренты, прежде всего «Динамо» и
подмосковный «Сатурн-РЕН ТВ», далеко
не продвинулись, получив всего по одно-
му очку («Сатурн» в гостях устоял против
казанского «Рубина» - 0:0). 

«Спартак» - словно курочка, клюющая
по зернышку. «Красно-белые» с натугой
выиграли у неуступчивого «Ростова» в
Лужниках - 1:0. Но спартаковцы, потеряв-
шие слишком много очков в первом кру-
ге, вряд ли включатся в борьбу за медали.
Еще один московский клуб - «Торпедо-
Металлург» семимильными шагами идет
в первую лигу. Автозаводцы безнадежно
проиграли в Ярославле «Шиннику» - 0:3 и
замыкают турнирную таблицу. 

Лидирует ЦСКА - 37 очков. Второе-тре-
тье места делят «Динамо» и «Шинник»,
набравшие по 29 очков.

СВИСТКИ НЕ ПО ДЕЛУ
17-й тур чемпионата
страны по футболу
вновь имел скандальную
подоплеку.

Вот и открылись долгожданные Юношеские
игры «Москва - Юта - 2003», стартовавшие на
лучших спортивных аренах столицы. Как уже
сообщала наша газета, соревнования прой-
дут в десяти видах спорта среди атлетов не
старше 18 лет. 

Это, без преувеличения, подлинный празд-
ник: ведь не кто иной, как юные дарования, бу-
дут состязаться искренне, от души. Мальчиш-
кам и девчонкам, слава богу, еще не свойстве-
нен меркантилизм большого спорта. Битва за
медали и кубки наверняка выльется в благо-
родное действо, которое надолго запомнится
как самим участникам, так и их поклонникам.

НА СТАРТЕ -
ЮНОСТЬ



ДИСПЕПСИЯ

Симптомы: жидкий водянистый
стул, метеоризм, рвота, отсут-
ствие аппетита, повышенная
температура тела и др. (Причи-
ны - перекорм, недоедание, не-
правильный режим кормления,
перегрев и др.).

В качестве экстренной помощи
примените последовательно или
одновременно точечный массаж
в соответствии с приведенными
ниже точками воздействия.

Точки находятся в затылоч-
ной ямке, на 3 поперечных
пальца кнаружи от центральной
линии, на границе роста волос.

Держите лоб ребенка обеи-
ми руками. Массируйте точки
большими пальцами от 20 до
50 раз (рис. 1).

Точка находится на голени на
4 поперечных пальца ниже ниж-

него края надколенника (при вы-
тянутой ноге) и на ширину паль-
ца кнаружи от бугристости боль-
шеберцовой кости (рис. 2).

Нажимать и массировать точку
кончиком правого большого
пальца 5-10 раз или 10-20 секунд.

Точки находятся на животе
на 4 поперечных пальца ниже
пупка и в пупке (рис. 3).

Массируют 30 секунд в тече-
ние десяти дней ежедневно, за-
тем перерыв на одну неделю

(три курса). Можно греть точки
3-5 минут или пока ноги не по-
теплеют.

ПРИ ХРОНИЧЕСКОЙ 
ДИСПЕПСИИ С ПОХУДАНИЕМ

Линии воздействия находятся
на ладонной поверхности кис-

ти, на поперечных межфалан-
говых складках (между сред-
ней и проксимальной фаланга-
ми) (рис. 4).

Поместите со стороны ладо-
ни вдоль поперечных складок
пальцев ребенка свой средний
палец и давите приблизительно
от 20 до 30 раз.

ПРИ ТОШНОТЕ, РВОТЕ

Точка воздействия находится
на ладонной стороне предпле-
чья, на половине расстояния
между складкой запястья и ло-
ктевой складкой.

Держите указательный и
средний пальцы вместе. Нажи-
майте подушечками пальцев от
поперечной складки запястья
до локтевой складки от 30 до
40 раз или массируйте точку до
покраснения кожи (рис. 5).

ПРИ ВЗДУТИИ ЖИВОТА 
(МЕТЕОРИЗМЕ)

Точка находится на голени на 4
поперечных пальца выше вер-
хушки внутренней лодыжки
(рис. 6).

Массаж с легким давлени-
ем или вибрацией точек (с
двух сторон) 1-2 раза в день
или через день 10-20 секунд.

По вопросам приобретения
книги «Доврачебная экстре-
мальная и неотложная помощь
детям» звоните по телефону
343-07-48 с 17 до 21 часа.
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СВЕЖИМИ ВИТАМИНАМИ
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мощи детям до прибытия «скорой».
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Разметка и вырубка гнезд
заметно упростится, если
приготовить на этот слу-

чай специальный шаблон. Для
его изготовления сгодится ме-
таллическая пластинка толщи-
ной один-два миллиметра. В
пластинке сверлят отверстия
по периметру квадрата, так,
чтобы их наружные края соот-
ветствовали границам будуще-
го гнезда в балке.

Если, например, нужно сде-
лать гнездо размером 30х30
миллиметров, а вы используе-
те 4-миллиметровое сверло, то
центры высверливаемых в
шаблоне отверстий должны
быть расположены на сторонах
квадрата размером 26х26. По
углам квадрата отверстия дела-
ют обязательно, а по сторонам
их сверлят с таких шагом, что-
бы между ними оставались
промежутки металла, обеспе-
чивающие прочность шаблона.
В центре квадрата делают еще
одно отверстие - оно нужно
для «прицела».

Шаблон должен быть такого
размера, чтобы расстояние от
его краев до «прицельного» от-
верстия было равно расстоя-
нию от ребра балки до центра
гнезда.

Теперь, когда шаблон готов,
приступим к работе. Сначала с
помощью рулетки отметим на
балке по всей ее длине каран-
дашом места центров будущих
гнезд. Затем приложим к пер-
вой метке наш шаблон так, что-
бы его «прицельное» отвер-
стие совпало с карандашной
меткой, а край шаблона - с ре-
бром (см. рисунок).

Вставленное в дрель сверло
должно выступать из патрона
на длину, которая чуть больше
глубины будущего гнезда. Че-
рез все отверстия шаблона

сверлим балку на выступающую
длину сверла. Убираем шаблон
и стамеской вырубаем середину
между просверленными отвер-
стиями на всю глубину сверле-
ния. Зачищаем и выравниваем
гнездо до внешних краев отвер-
стий. Вырубать такое предвари-
тельно просверленное гнездо
гораздо проще, даже если на
его месте попадется сучок.

Когда надо сделать несколь-
ко десятков гнезд, удобство от
применения шаблона становит-
ся совершенно очевидно.

Юрий ПЕТРОВ

Сначала определите природу пятна. Оно мо-
жет быть жирным, масляным, органиче-
ского происхождения (кровь, ягоды, вино,

трава), чернильным, ржавчиной. От этого зави-
сят ваши дальнейшие действия.

Очистите ткань от грязи и пыли, чтобы по-
том возле очищенного от пятна места не образо-
вался «ореол». Для этого смочите ткань возле
пятна водой и обрабатывайте поверхность от
краев к центру.

Жирные и масляные пятна нужно сразу же
присыпать на три-четыре часа мелом или прогла-
дить их горячим утюгом через несколько слоев

промокательной бумаги. Если пятна старые, их
перед утюжкой надо слегка смочить бензином.

Свежее пятно масляной краски можно
снять с ткани смоченным в подсолнечном масле
тампоном. Старые пятна предварительно необ-
ходимо вымочить в скипидаре.

Только что посаженное чернильное пятно
запросто отстирывается в теплом молоке или
простокваше.

Чтобы вывести пятно ржавчины, надо по-
ложить на загрязненный участок завернутый в
марлю кусочек лимона и прижать горячим
утюгом.

Дачникам, которые в силу разных причин не доверяют стро-
ительство дома или сарая шабашникам, приходится пости-
гать плотницкую и столярную премудрость. Немалых навы-
ков требует, к примеру, сборка каркасов сооружений, когда
в балках приходится долбить десятки гнезд, в которые вста-
вляют шипы стоек и столбов. Чтобы конструкция была на-
дежной, шипы должны прочно сидеть в своих гнездах, поэто-
му работа должна быть очень точная.

ПЯТНО НА МУНДИРЕ

ДЕЙСТВУЙ ПО ШАБЛОНУ

С этой бедой приходится сталкиваться чуть ли не каждый
день: то ребенок, то муж посадят на одежду пятно. В химчи-
стку не набегаешься, да и дороговато там берут за услуги.
Тем более что многие пятна вполне можно вывести в до-
машних условиях.

Линия разметки 
на брусе проходит 

по центру будущего гнезда.

«Прицельное»
отверстие.

Край шаблона совмещен
с ребром бруса.

Многие садоводы жалуются:
лето в нынешнем году выда-
лось гнилое, ничего не рас-
тет даже в парниках. Как
спасти урожай и на что мож-
но еще надеяться? С таким
вопросом мы обратились к
нашему постоянному кон-
сультанту, кандидату сель-
хознаук, завотделом овоще-
водства фирмы «Российские
семена» Виталию ЗАЗИМКО.

Сейчас самое главное - это рыхление почвы в
междурядьях, чтобы дать корням побольше
воздуха. Если междурядья широкие, то мож-

но сделать мотыгой канавку 8-10 см, чтобы пони-
зить уровень воды у корней. Поливать как можно
меньше. Все сорняки с междурядий убрать. Это
повысит аэрацию и позволит воздуху свободно
двигаться между растениями. Что касается лука,
необходимо опрыснуть его медьсодержащими
препаратами.

Если 2-3 дня выдадутся без дождя, надо разве-
сти слабый раствор марганцовки, добавить на кон-
чике ножа борной кислоты и пакетик микроудоб-
рения, чтобы полить огородные культуры. Эти ме-
ры укрепят защитные силы растений изнутри, где
клеточная структура несбалансирована. Такие ово-
щи, как томаты, огурцы, лук, капуста в эти дни ис-
пытывают острую нехватку калия и магния, потому

что клетки растений пересыщены влагой. Поэтому
надо подкормить их микроэлементами, а также ка-
лимагнием. Эти меры не дадут плодам загнивать.

Если огурцы сильно сплелись, то боковые по-
беги в таком случае лучше удалить. Растения, на-
питанные излишней влагой, ослаблены, что спо-
собствует быстрому размножению гнилостных
бактерий и других болезнетворных начал. Надо
очень внимательно следить за боковыми побега-
ми, чтобы они не перерастали и не затеняли поч-
вы. Лишние плети тщательно удаляют, не остав-
ляя черешков и пеньков на стебле. Иначе через 3-
4 дня на них соберутся все бактерии и погубят
урожай. Воздух в парнике должен свободно «гу-
лять», для чего расстояние между растениями
надо соблюдать 40-60 см.

Против болезней томатов сейчас обработка
неэффективна и нежелательна, так как плоды
через 2-3 недели будут употребляться в пищу. Но
можно, конечно, собрать уже побуревшие плоды.
А для профилактики обработать основание куста
медным купоросом и, естественно, удалить ниж-
ние больные, пожелтевшие листья с начальной
стадией фитофтороза, а также все пасынки. Ина-
че споры этой болезни перейдут на здоровые ча-
сти растения.

После 20-го числа начинают сеять редьку
дайкон, редьку черную и белую. Повторно сеют
редиску, майскую редьку, лук на перо и укроп,
чтобы в сентябре порадовать семью свежей ви-
таминной продукцией.

Клубнику тоже не мешало бы подкормить «Ка-
лимагом». Чтобы растительные клеточки содер-
жали побольше белка, им нужен калий, то есть
связующий элемент, сродни цементу при строи-
тельстве дома.

Окулировка - часто применя-
емый способ облагоражи-
вания садового дерева по

технике выполнения проста и да-
ет высокий процент приживаемо-
сти. Прививка проводится, когда
подвои еще не закончили рост и
находятся в полном соку, то есть
в июле. В другое время кора будет
отставать плохо и глазок не при-
живется, хотя черенки и вызрели.

Для этой операции берется
очень острый нож с длинным
концом, которым делается Т-об-
разный надрез коры на подвое.
Затем этим же ножом-скальпе-
лем вырезаем с привоя глазок, но
так, чтобы под самим оперируе-
мым глубже врезаться в черенок.
Хорошо снятый щиток имеет дли-
ну 1,5-2 см сверху и снизу.

Для прививки используются
только хорошо развитые поч-
ки, расположенные в средней
части однолетних, хорошо вы-
зревших побегов и собранные
с южной стороны кроны дере-
ва. Место прививки с надрезом
на подвое выбирается только с
северо-западной или северо-
восточной стороны. Надрез де-
лается в два приема: сначала
поперечный, затем продоль-
ный. Вставленный глазок быст-
ро обвязывают сверху вниз ро-
гожей, мочалом, но лучше все-
го полиэтиленовой пленкой:
она легко растягивается и не
образует на стволике утолще-
ний и перетяжек. После полно-
го прирастания глазка обвязку
разрезают или ослабляют.

ПЕННИЦЫ 
СЛЮНЯВЫЕ

Многие садоводы, кото-
рые видели белую пе-
ну на стеблях некото-

рых цветов и на декоративных
кустарниках, наивно полага-
ют, что это просто «слюни».
На самом деле все не так без-
обидно. Это значит, что расте-
нием угостились личинки ци-
кадок, или пеннии.

Бороться с пенницей путем
опрыскивания обычными ин-
сектицидами дело бесполез-
ное. Они не проникают сквозь
пенистую оболочку, защища-
ющую насекомое. Едва вреди-
тели появились, их следует
уничтожить руками. Если вре-
мя упущено, выделенную на-
секомыми пену убирают стру-
ей воды из шланга, а потом
опрыскивают растения препа-
ратами никотина, настоем
чеснока, биопрепаратами на
основе табака, а также более
эффективным фитаверагом.

Алексей 
ЦИМБАЛЕНКО,

эксперт фирмы 
«Российские семена»

СГНИЕТ ИЛИ ВЫЗРЕЕТ?

Увидеть на одном дереве, к примеру яб-
лоне, плоды разных сортов уже никому
не покажется странным. Однако многие,
кто не прочь вырастить у себя в саду та-
кое сокровище, думают, что сделать это
очень сложно. И напрасно. 

НА ПРИВИВКУ
В ПЕРВЫЙ РАЗ...



Пешие экскурсии на
Эверест. Обратно - само-
выполз.

Потрясающий от-
дых на островах Поли-
незии! Пальмы, море,
костры, аборигены! За
жизнь отставших от
группы туристов агент-
ство ответственности
не несет. Турагентство
«Джеймс Кук».

Беспосадочные экс-
клюзивные авиапереле-
ты Германия - Москва.
Посадка на Красной пло-
щади. Потом посадка в
Бутырку. Авиакомпания
«Матиас Руст».

Турагентство «ЧАО»
поможет вам распро-
щаться со своими ил-
люзиями. И с деньгами
тоже!

Только для туристов
из Польши! Ознакоми-
тельные экскурсии по
русским дремучим ле-
сам. Экскурсовод Иван
Сусанин-младший.

Галопом по Евро-
пам! Турсиндикат «Рус-
ский рысак».
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У НАС НАВАЛОМ

Туристической столицей Обалдуевск на-
звать трудно. Но и турокраиной его не назо-
вешь. Скорее всего Обалдуевск - среднету-
ристический город: количество выезжающих
в турпоездки обалдуевцев равняется количе-
ству приезжающих в Обалдуевск туристов. 

А здесь им действительно есть что посмот-
реть. От знаменитого городского фонтана
до самих жителей города, которые, как уже
убедился наш уважаемый читатель, являют-

ся людьми хоть и достаточно простыми, но
тем не менее и весьма сложными.

Выезжающие за рубеж обалдуевцы, по-
мимо пары бутылок традиционной «СмеХА-
полисской» везут с собой и мысль, что едут
в рай земной. Правда, возвращаясь на ро-
дину, кроме традиционных сувениров при-
возят супертвердое убеждение, что хоть за
границей и хорошо, а дома все-таки лучше.
С чем, конечно же, нельзя не согласиться...
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Хорошие собы-

тия на этой неде-
ле будут чередо-

ваться с не очень хоро-
шими. При этом хороших
все-таки будет больше.
Однако многое будет за-
висеть и от вас. Не ис-
ключены новые, весьма
перспективные знакомст-
ва как делового, так и
личного характера. Ос-
новные сложности в эти
дни будут связаны с фи-
нансами. В личной жизни
вас ждут яркие романти-
ческие приключения.

ТЕЛЕЦ
Постарайтесь

не откладывать
дела на потом, а

все сделать непосредст-
венно сейчас. Благопри-
ятное время для общения
с начальством и другими
влиятельными людьми.
Несмотря на загружен-
ность домашними дела-
ми, постарайтесь найти
время и для отдыха. По-
купки, совершенные в
эти дни, будут удачными.

БЛИЗНЕЦЫ
Не спешите при-

нимать решения.
Опрометчивость

может сыграть с вами
злую шутку. Если будете
строить планы, постарай-
тесь не переоценить свои
силы, иначе ваши задумки
будет трудно реализовать.
Новые увлечения обеща-
ют быть интересными, но
их последствия будут
опасными. Порой к вам
будет приходить желание
побыть одному со своими
мыслями. Не последнюю
роль в эти дни играют
правильная диета и про-
гулки на свежем воздухе.

РАК
Неделя обеща-

ет быть яркой и
насыщенной со-

бытиями. Несмотря на
лето, ваша работоспо-
собность будет высокой.
Если вы планируете по-
ездку, то лучше всего от-
правляться в предстоя-
щие дни. Следите за сво-
ей речью, поскольку сло-
во не воробей и назад
его не воротишь, кроме
того, контролируйте свое
эмоциональное состоя-
ние. Вероятны дополни-
тельные денежные по-
ступления.

ЛЕВ
Звезды зовут

вас в дальние
края. Команди-

ровки в эти дни будут
удачными. Делая что-ли-
бо, старайтесь поспе-
шать медленно. Дома
возможны мелкие проб-
лемы, как-то: протечка
крана или перебои с
электроэнергией. Сво-
бодное время лучше все-
го проводить на приро-
де. Ваши близкие сейчас
очень чувствительны к
словам, и вам надо учи-
тывать это.

ДЕВА
Ваш девиз на

этой неделе - семь
раз отмерь и один

раз отрежь. Перед тем
как заняться осуществле-
нием чего-либо, изучите
проблему со всех сторон.
Чтение интересных книг
скрасит часы вашего до-
суга. Будьте внимательны
при работе с бумагами,
постарайтесь ответить на
все письма.

ВЕСЫ
Вам предстоит

трудовая неделя.
Займитесь благо-

устройством своего жи-
лища: покрасьте подо-
конники, поменяйте обои,
замените старый водо-
проводный кран. Также в
эти дни имеет смысл уде-
лить больше внимания
четвероногому другу.
Возможны дополнитель-
ные материальные расхо-
ды. Звезды рекомендуют
употреблять в пищу боль-
ше свежих фруктов и
овощей. 

СКОРПИОН
На этой неделе

вам придется уде-
лить больше вни-

мания воспитанию детей.
На работе вам предстоит
осваивать новое, к при-
меру, компьютер. Воз-
можны неприятные раз-
говоры с кем-то из под-
чиненных. Вообще надо
сказать, что вокруг вас
сейчас конфликтогенное
облако, поэтому поста-
райтесь быть максималь-
но корректны. Возможны
дополнительные расхо-
ды, обусловленные хо-
зяйственными нуждами.

СТРЕЛЕЦ
Стремление вы-

делиться может
осложнить ваши

отношения с коллегами
на работе. Если предста-
вится возможность, от-
правляйтесь в путешест-
вие - оно обещает быть
увлекательным и полез-
ным. Неделя благоприят-
на для хозяйственных
приобретений. Также ста-
райтесь правильно под-
бирать обувь, иначе мо-
гут быть мозоли.

КОЗЕРОГ
Возможны эмо-

циональные кон-
фликты. Однако

унывать не стоит: можете
рассчитывать на под-
держку и понимание дру-
зей. Тем не менее не сто-
ит перекладывать свои
проблемы на плечи окру-
жающих. А еще вам сей-
час лучше не рисковать,
старайтесь избегать кон-
фликтов.

ВОДОЛЕЙ
Все в вашей

жизни в эти дни
должно изменить-

ся к лучшему. Благопри-
ятное время для начала
путешествий. На работе
возможны непродолжи-
тельные конфликты. Од-
нако негативный настрой
сгладится радостью об-
щения с ребенком или
четвероногим другом.
Сейчас вам лучше не за-
ниматься вопросами не-
движимости. Кроме того,
звезды рекомендуют ча-
ще бывать на свежем
воздухе.

РЫБЫ
Побольше уве-

ренности в себе, и
ваше финансовое

положение улучшится.
Однако будьте тактичны,
благоразумны. Иногда
вы бываете рассеянны,
поэтому внимательно ра-
ботайте с документами.
Покупки в эти дни могут
быть неудачными. Для
укрепления здоровья
вам полезен контраст-
ный душ.

Составил
Вячеслав 

СЕЛЯХОВИЧ

Обалдуевское
турагентство
«Вокругсвет-

ное». Входит клиент:
- Привет, пацаны!
- Здравствуйте, что

бы вы хотели?
- Пацаны, хочу рас-

слабухи!
- Мы к вашим услу-

гам! Где хотите от-
дохнуть: Лондон, Па-
риж, Мадрид? Или
Токио, Джакарта,
Сан-Франциско?

- Пацаны, я и тут
устал, в натуре! Расс-
лабухи хочу! Чтоб
нервишки пощеко-
тать!

- Задача ясная. Есть
комбинированный
маршрут: африкан-
ское сафари, Ниагар-
ский водопад, амазон-
ская сельва.

- Пацаны, а фиг мне
гербарии сушить? По-
круче нет?

- Можем предло-
жить путевку на Кор-
сику. Вендетта, ма-
фия, акты возмездия
- не реже раза в три
года.

- Что же мне там,
три года торчать?
Убиться можно!

- Убиться мы вам
не позволим! Пред-
лагаем Сицилию, Ко-
лумбию, Чикаго. Нар-
комафия устраивает
разборки с ежеме-
сячной перестрел-
кой. Годится?

- У них что - патро-
нов только на раз в
месяц хватает?! Па-
цаны, вы не врубае-

тесь - мне бы нер-
вишки, нервишки по-
щекотать!

- Отлично! Есть
маршрутик! Самая
криминогенная сто-
лица мира! Сотни
бандитских форми-
рований! Стрельба
без отдыха! Горы
трупов! Взрывают
всех подряд! Мордо-
бой на завтрак! Лик-
видация на обед!
Расчлененка на
ужин! Годится?

- О’кей, пацаны! Кле-
вая расслабуха! Беру
не глядя!

- Рады угодить! Вот
авиабилеты. Лететь
почти сутки. Не ис-
ключен взрыв на бор-
ту или захват само-
лета террористами.

- Какой базар, па-
цаны! Захват так за-
хват! Клевая рассла-
буха!

- Тогда в кассу, по-
жалуйста.

- Без вопросов, бра-
таны!

Клиент идет в кас-
су расплачиваться.
Один из менеджеров
спрашивает другого:

- Ты куда этому
идиоту путевку офор-
мил?

- В Обалдуевск, ку-
да же еще? С круго-
светным перелетом
из «Шереметьева» в
«Шереметьево». Как
раз то, что надо. Ему
понравится!

Александр 
КОСТЮШИН,

турменеджер

РАССЛАБУХА

Ездить теперь за границу про-
сто невозможно! То есть воз-
можно вполне - тыщи фирм

приглашают. Но нет смысла. Смот-
реть там ничего не осталось.

Поясняю. Все началось с великих
путешественников. Они не стреми-
лись в отпускной период новые мес-
та повидать, а подробно и красочно
описывали уже виденные. И другим,
кто эти описания почитает, туда вро-
де и ездить нечего.

Дальше - хуже. Фотографию изо-
брели. И описания стали иллюстри-
ровать, разноцветные открытки пе-
чатать, художественные альбомы
выпускать.

Ну а кино с телевидением - это во-
все безобразие, и другого слова я
не нахожу! Вот, кажется, сидишь ты
перед экраном, а по сути не сидишь,
а плывешь по морю, летишь над го-
рами или бредешь по пустыне.

И если я путешествую из любо-
знательности, то что я любопытного
узнаю?

Приезжаю в Париж - башня Эйфе-
лева тут как тут, родная, знакомая,
как облупленная.

Прилетаю в Рим - Колизей, здрась-
те! Акведуки, виадуки... Аппиеву до-
рогу знаю, как Садовое кольцо.

Прибываю к пирамидам - сфин-
ксы скалятся, как соседские двор-
няжки.

В Мадриде - будто век прожил, в
Неаполе - будто из кино не выходил,
в Бомбее - словно от телевизора не
отрывался.

По Варшаве хожу без путеводите-
ля, в Лиссабоне ориентируюсь с за-
крытыми глазами, туманы Лондона
преодолеваю на ощупь!

Иногда только сам себе доста-
вишь удовольствие: поправишь гида
насчет числа заклепок в статуе Сво-
боды или длину Китайской стены
уточнишь в миллиметрах... А в ос-
тальном любознательному человеку
ездить за границу нету смысла!

Аркадий ИНИН,
пессимист

ТУДА Я БОЛЬШЕ НЕ ЕЗДОК

В воскресный день мы с женой
Лелей решили осмотреть ста-
ринный город Обалдуевск.

- Боярские палаты, бывший дом
купца Воротилова в стиле раннего ро-
коко, музей балалайки, - сказал я с эн-
тузиазмом, перелистывая путеводи-
тель по городу. - Представляешь, Ле-
лечка, сколько достопримечательно-
стей мы увидим?!

- Представляю! - с таким же энтузи-
азмом отозвалась жена, когда мы
подъезжали к городу на электричке.

- Вы не подскажете, как пройти к
бывшему дому купца Воротилова? -
спросил я у милого старичка, сидев-
шего в скверике напротив вокзала.

- А вы что, первый раз в нашем го-
роде? - оживился старичок.

- Первый, первый, - кивнули мы.
- Тогда я вам покажу для начала

наш прекрасный фонтан с цветомузы-
кой! Вы не возражаете?

Мы не возражали и через десять
минут были у фонтана. Что ни говори,
фонтан с цветомузыкой был действи-
тельно красив. Сославшись на возраст
и больные ноги, наш самодеятельный
гид попрощался с нами, а мы, еще раз
полюбовавшись фонтаном, направи-
лись к дому купца Воротилова.

- Кого я вижу! - раздался возглас
из проезжающего мимо «жигулен-
ка». - Сколько лет, сколько зим!

Машина резко затормозила. Из
нее выскочила девушка неопреде-
ленного возраста, как выяснилось,
бывшая школьная подруга Лели.

- Неужели тоже решили достопри-
мечательности Обалдуевска осмот-
реть? - шумно выразила она свой

восторг. - Тогда садитесь в машину,
быстрее будет!

Спустя пятнадцать секунд мы бы-
ли у фонтана.

- Послушай, Маша, - сказала же-
на, - извини, но фонтан мы уже ви-
дели.

- Да?! - изумилась Маша. - А я тут
все в городе оглядела, кроме него.
Но ничего, такую прелесть можно
еще раз посмотреть!

Мы еще раз полюбовались фон-
таном, после чего Маша поспешила
в местный универмаг, а мы с Лелей
целеустремленно направились к
бывшему дому купца Воротилова в
стиле раннего рококо.

Спустя какое-то время я оглядел-
ся. Неужели заблудился? Женщина
лет сорока пяти из павильона горс-
правки пришла нам на помощь.

- Дом купца Воротилова? В стиле
раннего рококо? Вам повезло, у меня
смена кончается, и я вас провожу...

Через пять минут она вывела нас
на площадь и сказала:

- Не правда ли, хорош?
И она показала рукой на фонтан.

Леля побледнела.
- В чем дело, гражданка? - спро-

сила женщина из горсправки.
Стараясь сохранять спокойствие,

я твердо сказал:
- Нам нужен дом купца Воротилова.
- В стиле раннего рококо, -

всхлипнула Леля.
- Но фонтан... - женщина из горс-

правки снова указала рукой на рас-
цвеченные струи воды.

Мы с Лелей бросились прочь. На
соседней улице поймали такси.

- К вокзалу! - сказал я таксисту су-
рово. - И как можно быстрее!

Шофер нажал на газ.
- Приезжие? - приветливо поинте-

ресовался он. - Понравился наш го-
род? А фонтан с цветомузыкой ви-
дели?

- Представьте себе, нет! - ехидно
отозвался я.

Таксист развернул машину и по-
ехал в обратном направлении.

- Что вы делаете?! - воскликнули
мы с Лелей одновременно. Я негоду-
юще, а Леля с испугом.

- Да вы не бойтесь, - спокойно
отозвался шофер, - за дорогу до
фонтана и обратно я с вас денег не
возьму. А быть в нашем городе и не
посмотреть наш знаменитый фонтан
с цветомузыкой - это, я скажу вам,
знаете ли, преступление!

Лев ЛАЙНЕР,
профтурист

СЦЕНЫ 
У ФОНТАНА

ТУР-
ОБЪЯВЛЕНИЯ
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ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!
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По горизонтали: Дон - успех - этика - па - лен - томат - самосад - ор - тыл - артист - Ра - Яо -
Михаил - идо - Сити - мемуары - ага - аут - акула - алтей - «Время» - роман - мята - ас - Алла -
Гердт.

По вертикали: Мэл - мим - тес - идеал - дина - хомут - мел - ОК - мшара - утеря - НАТО - Ра-
иса - йота - осот - лира - Ма - Мария - тыква - юг - спад - Софи - урна - пат - ТТ - але-... - сыр -
гам - Лариса.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД,
ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 26

90 лет назад, 23 июля 1913 г., военный летчик
штабс-капитан Глеб Алехнович на построенном Иго-
рем Сикорским самолете «С-10» установил в Москве
всероссийский рекорд высоты полета - 3400 м.

85 лет назад, 27 июля 1918 г., была окончательно
закрыта либеральная газета «Наше слово», издававша-
яся московским издателем, книготорговцем и просве-
тителем И.Д. Сытиным. Газета выходила с 1897 г. и
приобрела популярность под названием «Русское сло-
во». В январе 1918 г. большевистские преследования
вынудили ее сменить название на «Новое слово», одна-
ко в апреле за атаку «похабного» Брестского мира ее
снова запретили. Вскоре газета возродилась как «Наше
слово», но, как оказалось, и этой смены вывески хвати-
ло ненадолго. Великолепное здание на Тверской (рядом
с теперешним комбинатом «Известий»), построенное
специально для редакции сытинской газеты москов-
ским архитектором А.В. Эрихсоном, заняли переехав-
шие из Петрограда «Известия» и «Правда».

510 лет назад, 28 июля 1493 г., Москва стала жер-
твой очередного грандиозного пожара, вспыхнувшего от
свечки в церкви Николая Чудотворца в арбатском Нико-
лопесковском переулке и быстро охватившего едва ли не
весь город. «И многая тогда, - констатировал хронист, -
была людям скорбь, больше двухсот человек заживо
сгорели, а добра без счета сгорело. И люди сказывают,
что как стала Москва, такого пожара еще бывало». Имен-
но с этим бедствием связано первое летописное упоми-
нание улицы Арбат.

100 лет назад, 28 июля 1903 г., в Замоскворе-
чье поступили первые 500 тысяч ведер москворецкой
воды из нового водопровода с водозабором в Рубле-
ве и напорным резервуаром на Воробьевых горах.

45 лет назад, 28 июля 1958 г., в разгар «холод-
ной войны» победой советских спортсменов с общим
счетом 172:170 завершился в московских «Лужни-
ках» двухдневный легкоатлетический матч сборных
команд СССР и США, окрещенный международной
прессой «поединком гигантов». Победа была достиг-
нута из-за убедительного превосходства женской ча-
сти отечественной команды, взявшей верх над сопер-
ницами со счетом 63:44.

20 лет назад, 28 июля 1983 г., по предложе-
нию председателя КГБ СССР В.М. Чебрикова Полит-
бюро ЦК КПСС приняло решение об «устройстве эс-
калатора в мавзолее В.И. Ленина». Эскалатор пред-
назначался для смертельно больного Ю.В. Андропо-
ва, которому уже было не под силу преодолевать
пешком 3,5-метровую разницу высот между крем-
левским тротуаром и трибуной Мавзолея. Однако
генсеку, ушедшему из жизни в феврале 1984 г., вос-
пользоваться им так и не довелось.

95 лет назад, 29 июля в 1908 г., в Москве по
Арбату начал курсировать электрический трамвай.
Первая линия такого трамвая появилась в Москве в
апреле 1899 г.

Борис ЯВЕЛОВ

Один пьяный говорит другому:
- Водку пили, портвейн пили...

Давай теперь выпьем сухого вина.
- Насыпай!

На экзамене по истории:
- Скажите, Петров, кто такой

был Чапаев?
- Он был предводителем нег-

ров.
- Каких еще негров, Петров?

Вы что, с ума сошли?
- Но вы же сами, Марья Ива-

новна, рассказывали нам на
уроке, что он воевал против бе-
лых!

Поезд «Москва-Питер». В двух-
местном купе едут мужчина и
женщина. Женщина что-то во
весь голос поет. Мужику надоело:

- Вы когда наконец прекратите
орать?

Женщина:
- Я оперная певица: еду на вы-

ступление в Петербург. Мне на-
до репетировать!

Мужчина, чуть подумав, начи-
нает раздеваться. Дама в край-
нем удивлении:

- Что вы делаете?! Зачем раз-
деваетесь?!

Мужчина:
- Я - простой мужик, еду в Пи-

тер к своей любовнице. Мне на-
до тренироваться!

Один «новый русский» говорит
другому:

- У тебя вчера что, была вече-
ринка? Звоню тебе на мобиль-
ник, а  там шум, веселье, пьяные
голоса...

- Да какое там! Машина вчера
сломалась, пришлось домой на
троллейбусе ехать...

Доктор осматривает пациента:
- Знаете, у вас сердце барах-

лит! Перебои. Вы пьете?
Больной:
- Пью, доктор. Но перебои не

от этого. Пью я бесперебойно.
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